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De la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, con la que remite el Informe
sobre la auditoría interna de su matrícula correspondiente al cuarto trimestre de
2019. Se turna a las Comisiones de Educación, y de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Universidad Autónoma de Occidente, con la que remite el cuarto Informe
trimestral académico y financiero de 2019, así como el informe final y evidencias
de los proyectos apoyados en el marco del Programa de Fortalecimiento de la Ca-
lidad Educativa correspondiente al mismo año. Se turna a las Comisiones de Edu-
cación, y de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados. . . . . . . . 

De la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, mediante la cual remite la infor-
mación relativa al pago de las participaciones a las entidades federativas corres-
pondiente a diciembre de 2019, desagregada por tipo de fondo. Se turna a las Co-
misiones de Hacienda y Crédito Público, y de Presupuesto y Cuenta Pública de la
Cámara de Diputados; y a la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cá-
mara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Del Servicio de Administración Tributaria, por medio de la cual informa que, du-
rante diciembre de 2019, a través de las autoridades aduaneras como las unidades
competentes para dar destino a las mercancías de comercio exterior, destinó sólo
bienes aptos para su uso y consumo, así como productos agrícolas y agropecua-
rios, entre otros. Se turna a la Comisión de Economía, Comercio y Competitivi-
dad de la Cámara de Diputados, y a la Comisión de Economía de la Cámara de 
Senadores.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Fiscalía General de la República, con la que remite el Plan Estratégico de
Transición. Se turna a la Comisiones de Justicia de la Cámara de Diputados, y a la
de Justicia de la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Fiscalía General de la República, por la cual remite el Informe anual de ac-
tividades correspondiente a 2019, con los anexos en materia de derechos huma-
nos, delitos electorales y asuntos internos, así como las cifras y los resultados de
la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción. Se turna a las Comisiones
de Transparencia y Anticorrupción, y de Justicia de la Cámara de Diputados; y a
las Comisiones de Anticorrupción, Transparencia y Participación Ciudadana, y de
Justicia de la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Del Órgano Interno de Control de la Fiscalía General de la República, con la que
remite el Informe de actividades y resultados al titular de ésta, correspondiente al
periodo 1 de mayo-31 de diciembre de 2019. Se turna a la Comisión de Transpa-
rencia y Anticorrupción de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Secretaría de Gobernación con la que remite diversos asuntos:

-El Reporte bimestral noviembre-diciembre de 2019 sobre el uso de los tiempos
oficiales en radio y televisión. Se turna a la Comisión de Radio y Televisión de la
Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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-El Informe sobre los resultados del ejercicio cuatrinacional de asistencia humani-
taria y mitigación ante desastres naturales Solidarex 2019, llevado a cabo del 15
al 31 de octubre de ese año. Se remite a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . 

-El Informe sobre el uso del endeudamiento de la Comisión Federal de Electrici-
dad, correspondiente al primer semestre de 2019. Se turna a las Comisiones de
Energía de la Cámara de Diputados, y de la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . 

De diversas dependencias se recibieron 74 contestaciones a puntos de acuerdo,
aprobados por la Comisión Permanente en el segundo receso del primer año de
ejercicio:

-De la Secretaría de Gobernación, 22 contestaciones a puntos de acuerdo presen-
tados por diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-De la Secretaría de Gobernación, 30 contestaciones a puntos de acuerdo presen-
tados por senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-De la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México, seis contestaciones a pun-
tos de acuerdo presentados por diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-De la Alcaldía de Coyoacán, relativo a un programa sobre las barrancas declara-
das como área de valor ambiental, presentado por diputados. . . . . . . . . . . . . . . . 

VOLUMEN II

-De la Consejería Jurídica de Oaxaca, siete contestaciones a puntos de acuerdo
presentados por diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-Del Gobierno de Michoacán, contestación al punto de acuerdo presentado por
diputados, para que las legislaturas locales armonicen su marco jurídico con la Ley
General de Atención a Víctimas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-De la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Hidalgo, contestación al pun-
to de acuerdo presentado por diputados, relativo a fortalecer de manera coordina-
da las medidas preventivas y las acciones de supervisión para erradicar el trabajo
de niños y adolescentes. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-De la Secretaría de Salud de Hidalgo, contestación al punto de acuerdo presenta-
do por diputados, relativo a la prevención, la detección, el diagnóstico y la aten-
ción oportuna de la hepatitis C crónica. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-Del Gobierno de Morelos, dos contestaciones a puntos de acuerdo presentados
por diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-Del Gobierno de Yucatán, contestación al punto de acuerdo presentado por dipu-
tados, para fomentar la lectura en los centros educativos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-Del Gobierno de Guanajuato, dos contestaciones a puntos de acuerdo presentados
por diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Del diputado Fernando Luis Manzanilla Prieto, por la que informa su reincorpo-
ración al cargo de diputado federal a partir del 1 de febrero de 2020. De enterado.
Comuníquese a la Cámara de Diputados.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Cámara de Senadores, con las que remite:

-Oficio por el que la senadora Vanessa Rubio Márquez presenta el Informe de su
participación en la firma del convenio entre el Congreso Mexicano y el Parla-
mento Latinoamericano y Caribeño, para fortalecer el intercambio de información
a través del Canal del Congreso y Parlatino TV, en la ciudad de Panamá. Se remi-
te a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-Oficio por el que el senador Julen Rementería del Puerto presenta su primer In-
forme de actividades. Se remite a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-Oficio por el que la senadora Elvia Marcela Mora Arellano presenta su primer In-
forme de actividades. Se remite a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

MINUTO DE SILENCIO

EN MEMORIA DEL DOCTOR PABLO SANDOVAL CRUZ

La Presidencia invita a los presentes guardar un minuto de silencio en memoria del
doctor Pablo Sandoval Cruz. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INFORME ANUAL DE LABORES 2019 DE LA COMISIÓN NACIONAL
DE LOS DERECHOS HUMANOS

El siguiente punto del orden del día es la presentación del Informe Anual de La-
bores 2019 de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, a cargo de la ciu-
dadana María del Rosario Piedra Ibarra, presidenta de dicho organismo. . . . . . . . 

Para hacer su presentación, hace uso de la tribuna:

-La ciudadana María del Rosario Piedra Ibarra, presidenta de la Comisión Nacio-
nal de los Derechos Humanos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para exponer la posición de su Grupo Parlamentario, hacen uso de la palabra:

-El senador Miguel Ángel Mancera Espinosa, del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Zulma Espinosa Mata, del PVEM. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Carolina García Aguilar, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La senadora Eunice Renata Romo Molina, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El senador Juan Zepeda Hernández, de MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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-La diputada Mary Carmen Bernal Martínez, del PT.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Enrique Ochoa Reza, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El senador Gustavo Enrique Madero Muñoz, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Erika Vanessa del Castillo Ibarra, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La senadora Martha Guerrero Sánchez, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para llevar a cabo su intervención final, interviene:

-La ciudadana María del Rosario Piedra Ibarra, presidenta de la Comisión Nacio-
nal de los Derechos Humanos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La senadora Mónica Fernández Balboa, presidenta de la Mesa Directiva, dirige un
mensaje a la asamblea, en representación de la Comisión Permanente. . . . . . . . . 

DICTÁMENES DE LA PRIMERA COMISIÓN A DISCUSIÓN

A discusión los dictámenes con puntos de acuerdo de la Primera Comisión. . . . . 

Para fundamentar los dictámenes, en nombre de la comisión, interviene:

-El diputado Enrique Ochoa Reza, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INSTRUMENTOS PARA EVITAR LA APROPIACIÓN ILEGAL DE 
ESPACIOS PÚBLICOS MEDIANTE EL APARTADO DE LUGARES DE 
ESTACIONAMIENTO

Dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo a fin de exhortar a la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México a implantar, conforme a
la Ley de Cultura Cívica local, instrumentos para evitar la apropiación ilegal de
espacios públicos mediante el apartado de lugares de estacionamiento y aplicar las
sanciones correspondientes.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

MECANISMO DE DIÁLOGO PARA EL ANÁLISIS SOBRE LAS PROBLE-
MÁTICAS LABORALES RELACIONADAS CON EL SINDICATO DE 
TRABAJADORES DEL INSTITUTO MEXICANO DE TECNOLOGÍA DEL
AGUA

Dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo por el que se exhorta res-
petuosamente a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y al Insti-
tuto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), a que implementen un mecanis-
mo de diálogo para el análisis sobre las problemáticas laborales relacionadas con
el Sindicato de Trabajadores del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua. . . . 
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EXHORTO A LA FGR PARA QUE EVALÚE LA POSIBILIDAD DE ATRAER
LAS INVESTIGACIONES RELACIONADAS CON DIVERSOS HOMICIDIOS
OCURRIDOS EN OAXACA

Dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo para exhortar a la Fisca-
lía General de la República, con pleno respeto de su autonomía, a evaluar la posi-
bilidad de ejercer la facultad de atracción en las investigaciones relacionadas con
los homicidios de Arturo García Velázquez, Javier Terrero, Emigdio López Aven-
daño, Alejandro Aparicio Santiago, Saúl Vásquez Villegas, Olga Lidia Vásquez
Sánchez, Apolonio Cruz y Florencio Ramírez, ocurridos en Oaxaca. . . . . . . . . . . 

ACCIONES ENCAMINADAS A IDENTIFICAR, PREVENIR Y SANCIONAR
EL DELITO DE EXTORSIÓN E INCORPORAR EL USO DE NUEVAS 
TECNOLOGÍAS PARA PROMOVER LA CULTURA DE LA DENUNCIA

Dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo a fin de exhortar a la Se-
cretaría de Seguridad y Protección Ciudadana a fortalecer las acciones encamina-
das a identificar, prevenir y sancionar el delito de extorsión e incorporar el uso de
las nuevas tecnologías, herramientas y plataformas digitales para promover la cul-
tura de la denuncia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CAMPAÑA QUE FOMENTE LA PARIDAD E IGUALDAD DE GÉNERO Y
OTORGUE ELEMENTOS DE ARMONÍA Y CULTURA DE PAZ SOCIAL

Dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo para exhortar a la Secre-
taría de Gobernación a considerar, con la Secretaría de Educación Pública, impul-
sar y coordinar en la Administración Pública Federal una campaña que fomente la
paridad e igualdad de género y otorgue elementos de armonía y cultura de paz so-
cial en la población. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE REMITAN LOS INFORMES ACTUALIZADOS SOBRE LAS PERSONAS
DESAPARECIDAS A LA COMISIÓN NACIONAL DE BÚSQUEDA

Dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo, a fin de exhortar tanto a
la Fiscalía General de la República, como a las fiscalías y procuradurías locales, a
remitir a la Comisión Nacional de Búsqueda los informes actualizados sobre las
personas desaparecidas para contar con la información más reciente y ejecutar ac-
ciones y políticas públicas conducentes a localizar a las víctimas. . . . . . . . . . . . . 

INVESTIGACIÓN DE POSIBLES DESVÍOS DE RECURSOS PÚBLICOS
DESTINADOS A LAS LABORES DE RECONSTRUCCIÓN DERIVADAS DE
LOS SISMOS DE 2017, EN PUEBLA

Dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo para exhortar a la Audi-
toría Superior de la Federación a colaborar con los Poderes de Puebla en la inves-
tigación de posibles desvíos de recursos públicos federales destinados a las labo-
res de reconstrucción derivadas de los sismos de 2017. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SE REMITA INFORME RESPECTO A LAS CONVOCATORIAS REALIZA-
DAS A LOS INTEGRANTES DEL SISTEMA NACIONAL DE ATENCIÓN A
VÍCTIMAS, Y DE LAS ACCIONES DERIVADOS DE ELLAS

Dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo para exhortar a la Comi-
sión Ejecutiva de Atención a Víctimas a remitir a esta soberanía un informe de las
convocatorias realizadas a los integrantes del Sistema Nacional de Atención a Víc-
timas, y de las políticas públicas, las directrices, los servicios, los planes, los pro-
gramas, los proyectos y las acciones institucionales e interinstitucionales deriva-
dos de ellas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO AL GOBERNADOR DE NUEVO LEÓN A IMPLANTAR 
ACCIONES CON MOTIVO DEL INCREMENTO DE CASOS DE MUJERES
VÍCTIMAS DE VIOLENCIA FAMILIAR

Dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo, para exhortar al gober-
nador de Nuevo León a implantar acciones, estrategias y políticas públicas con
motivo del incremento de casos de mujeres víctimas de violencia familiar en el 
estado.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia informa a la asamblea que se encuentran reservados los dictáme-
nes marcados con los números 1.1, 1.4 y 1.5. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Suficientemente discutidos los dictámenes no reservados. Aprobados, 
comuníquense. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

FORTALECER LOS SISTEMAS DE PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS DE
NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES PARA ERRADICAR EL MATRIMONIO
INFANTIL

A discusión, el dictamen de la Primera Comisión, con puntos de acuerdo a fin de
exhortar a los Poderes Ejecutivos locales a promover y fortalecer por los respecti-
vos sistemas de protección de los derechos de niñas, niños y adolescentes accio-
nes de prevención, difusión y toma de conciencia para erradicar el matrimonio 
infantil. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para expresarse a favor del dictamen, participa:

-La diputada María Guadalupe Edith Castañeda Ortiz, de Morena. . . . . . . . . . . . 

Suficientemente discutido. Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO PARA QUE EN LOS ESPACIOS CULTURALES PÚBLICOS SE
LLEVEN A CABO ACCIONES AFIRMATIVAS A FAVOR DE LA LACTANCIA
MATERNA CÓMODA Y SEGURA

A discusión, el dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo a fin de
exhortar tanto a las Secretarías de Cultura federal y locales, como al INBAL, a ins-
truir a los museos y espacios culturales públicos de su jurisdicción para que reali-
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cen acciones de sensibilización de su personal y fortalezcan las acciones afirmati-
vas a favor de la lactancia materna cómoda y segura. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para expresarse a favor del dictamen, participa:

-La diputada Erika Vanessa del Castillo Ibarra, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Rocío del Pilar Villarauz Martínez, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . 

Suficientemente discutido. Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO A LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL SISTEMA NACIONAL
ANTICORRUPCIÓN A CONCLUIR Y PONER EN MARCHA LA VERSIÓN
FINAL DE LA PLATAFORMA DIGITAL NACIONAL

A discusión, el dictamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo a fin de
exhortar a la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción a concluir
los trabajos respectivos y poner en marcha la versión final de la Plataforma Digi-
tal Nacional, conforme a las bases para su funcionamiento.. . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para expresarse a favor del dictamen, participan:

-La diputada María de los Ángeles Huerta del Río, de Morena, quien presenta una
propuesta de modificación. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se acepta a discusión el dictamen con la modificación propuesta. . . . . . . . . . 

-El diputado Enrique Ochoa Reza, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruíz, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Suficientemente discutido. Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DICTÁMENES DE LA SEGUNDA COMISIÓN A DISCUSIÓN

A discusión los dictámenes con puntos de acuerdo de la Segunda Comisión.. . . . 

Para fundamentar los dictámenes, interviene:

-El diputado Carlos Humberto Castaños Valenzuela, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia instruye a la Secretaría dar lectura a los resolutivos de los dictámenes.

SE ESTABLEZCA UNA OFICINA EN LA EMBAJADA DE MÉXICO EN 
CANADÁ, CON EL FIN DE DAR ATENCIÓN A TRABAJADORES 
AGRÍCOLAS TEMPORALES

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que se exhorta a
la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, a establecer una oficina de represen-
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tación institucional en la Embajada de México en Canadá, con el fin de dar aten-
ción especializada a las y los trabajadores que integran el Programa de Trabajado-
res Agrícolas Temporales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONVENIOS DE COLABORACIÓN PARA QUE LAS INSTITUCIONES
EDUCATIVAS PROMUEVAN Y REALICEN INVESTIGACIONES SOBRE
LAS CAUSAS DE LAS FORMAS DE VIOLENCIAS DE GÉNERO Y OTRAS
PROBLEMÁTICAS SOCIALES

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que se exhorta al
Ejecutivo federal para que celebre convenios de colaboración para que las institu-
ciones educativas públicas y privadas promuevan y realicen investigaciones que
aporten elementos sobre las causas de las distintas formas de violencias de géne-
ro y otras problemáticas sociales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO A CUMPLIR CON EL PLAN DE ACCIÓN EN SALUD MENTAL
ELABORADO POR LA OMS, Y GENERAR POLÍTICAS PÚBLICAS PARA
EVITAR SUCESOS COMO EL CASO DEL ESTUDIANTE DEL COLEGIO
CERVANTES EN TORREÓN, COAHUILA

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que la Comisión
Permanente exhorta respetuosamente al Ejecutivo federal, a la Secretaría de Sa-
lud, a la Secretaría de Educación Pública y a la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público para que en el ámbito de sus respectivas competencias, cumplan con el
Plan de Acción en Salud Mental elaborado por la Organización Mundial de la Sa-
lud, así como generar políticas públicas adecuadas de prevención y actuación
oportunas para evitar sucesos lamentables como el caso del estudiante del Colegio
Cervantes en Torreón, Coahuila. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE ANALICE LA VIABILIDAD DE INCORPORAR A LOS ALUMNOS DE
PREPA EN LÍNEA-SEP COMO BENEFICIARIOS DE LAS BECAS PARA EL
BIENESTAR BENITO JUÁREZ

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que se exhorta a
la Secretaría de Educación Pública a analizar la viabilidad de incorporar a los
alumnos de Prepa en Línea-SEP como beneficiarios de las Becas para el Bienes-
tar Benito Juárez, a fin de seguir impulsando la educación en esta modalidad. . . 

COLOCAR DE MANERA GRATUITA DESPACHADORES DE TOALLAS 
SANITARIAS EN LAS ESCUELAS DE NIVEL BÁSICO, MEDIO Y MEDIO
SUPERIOR

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que se exhorta a
la Secretaría de Salud y a la Secretaría de Educación Pública a implementar las ac-
ciones necesarias para colocar de manera gratuita despachadores de toallas sanita-
rias en las escuelas de nivel básico, medio y medio superior.. . . . . . . . . . . . . . . . 
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PROGRAMA DE ACCIÓN QUE TENGA COMO FINALIDAD LA ATENCIÓN
DE LA SALUD MENTAL, INCLUYENDO COMO PRIORIDAD LA
ATENCIÓN A LA DEPRESIÓN Y SUS CONSECUENCIAS

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que se exhorta
respetuosamente al Gobierno de México para que, mediante la Secretaría de Sa-
lud, en el marco del Día Mundial de Lucha contra la Depresión, se incluya como
parte de la estrategia nacional Juntos por la Paz, un programa de acción específi-
co que tenga como finalidad la atención de la salud mental, incluyendo como prio-
ridad la atención a la depresión y sus consecuencias.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO A LA SEP PARA QUE INCLUYA EN LA LISTA DE PERFILES
PROFESIONALES OFERTADOS POR EL ACUERDO NÚMERO 286, LA
PROFESIÓN DE INTERPRETACIÓN Y TRADUCTOR

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que se exhorta a
la Secretaría de Educación Pública para que armonice el actual acuerdo 286 a la
nueva Ley General de Educación e incluya en la lista de perfiles profesionales
ofertados por el acuerdo número 286 “Acreditación de conocimientos”, la profe-
sión de interpretación y traductor. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTRATEGIA INTEGRAL PARA PREVENIR Y CONTRARRESTAR EL
INCREMENTO DEL SOBREPESO Y LA OBESIDAD

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que se exhorta al
gobierno federal para que, a través de la Secretaría de Salud, diseñe una estrategia
integral para prevenir y contrarrestar el incremento del sobrepeso y la obesidad
que padecen millones de mexicanos, en virtud de que afecta su salud, economía y
desarrollo pleno a lo largo de la vida. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SOLIDARIDAD POR LAS LAMENTABLES PÉRDIDAS HUMANAS, 
ECOLÓGICAS Y ECONÓMICAS POR LOS INCENDIOS FORESTALES EN
AUSTRALIA

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que la Comisión
Permanente manifiesta su solidaridad por las lamentables pérdidas humanas, eco-
lógicas y económicas, ocurridas por los incendios forestales registrados en 
Australia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE INFORME RESPECTO AL INSTITUTO NACIONAL DE INFRAESTRUC-
TURA FÍSICA EDUCATIVA Y LOS INSTITUTOS HOMÓLOGOS LOCALES

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo para exhortar a la Audi-
toría Superior de la Federación y la Secretaría de Educación Pública a rendir in-
formes respecto al Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa y los ins-
titutos homólogos locales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SE REFUERCEN LOS PROGRAMAS DE PREVENCIÓN DE ADICCIONES Y
SUS CAMPAÑAS INFORMATIVAS

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que se exhorta al
titular de la Secretaría de Salud y a la directora general de la Comisión Nacional
Contra las Adicciones, para reforzar los programas de prevención de adicciones y
las campañas informativas que los integran, ante el incremento del consumo de
sustancias ilícitas y la peligrosidad de nuevas drogas como el fentanilo. . . . . . . . 

INCLUSIÓN DEL MIELOMA MÚLTIPLE EN LA COBERTURA DEL FONDO
DE SALUD PARA EL BIENESTAR

Dictamen de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que se exhorta
respetuosamente al Consejo de Salubridad General a incluir el mieloma múltiple
en la cobertura del Fondo de Salud para el Bienestar. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En relación con los dictámenes, hacen aclaraciones:

-La diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada María Sara Rocha Medina, del PRI, desde la curul. . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Carlos Humberto Castaños Valenzuela, del PAN, desde la curul. . . . 

-La senadora Eunice Renata Romo Molina, del PES, desde la curul. . . . . . . . . . . 

Suficientemente discutidos. Aprobados, comuníquense. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A consulta instruida por la Presidencia, en votación económica, la asamblea no au-
toriza ampliar el tiempo de duración de esta sesión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CLAUSURA Y CITA . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EFEMÉRIDES RECIBIDAS

DÍA DE LA EDUCACIÓN AMBIENTAL

Efeméride con motivo del 26 de enero, Día de la Educación Ambiental, a cargo de
senadores del Grupo Parlamentario del PVEM . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DÍA MUNDIAL DE LA LUCHA CONTRA LA LEPRA

Efeméride con motivo del 26 de enero, Día Mundial de la Lucha contra la Lepra,
a cargo del senador Miguel Ángel Navarro Quintero, del Grupo Parlamentario de
Morena . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DÍA MUNDIAL DE LA EDUCACIÓN AMBIENTAL

Efeméride con motivo del 26 de enero, Día Mundial de la Educación Ambiental,
a cargo de la diputada Dionicia Vázquez García, del Grupo Parlamentario del PT
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DÍA DEL NUTRIÓLOGO Y LA NUTRIÓLOGA

Efeméride con motivo del 27 de enero, Día del Nutriólogo y la Nutrióloga, a car-
go del senador Miguel Ángel Navarro Quintero, del Grupo Parlamentario de 
Morena . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RESUMEN DE LOS TRABAJOS . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INTERVENCIONES DE LAS LEGISLADORAS Y LEGISLADORES QUE
PARTICIPARON DURANTE LA SESIÓN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

APÉNDICE 

Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de la Comisión Permanen-
te, por la que informa el turno que corresponde a diversas iniciativas con proyec-
to de decreto y  proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden del día
del miércoles 22 de enero de 2020, que no fueron abordadas.
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Presidencia de la senadora 
Mónica Fernández Balboa

ASISTENCIA

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Proceda la Secretaría a pasar lista de asistencia, por favor.

La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Martí-
nez: Se procederá a pasar la lista de asistencia de las y los
integrantes de la Comisión Permanente. (Pase de lista)

¿Falta algún legislador de pasar lista? Hay una asistencia
de 33 legisladores. Hay quórum, señora presidenta.

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa (a
las 12:04 horas): Se abre la sesión.

ORDEN DEL DÍA

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Consulte la Secretaría a la asamblea si se dispensa la lectu-
ra del orden del día.

La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Martí-
nez: En votación económica se consulta a la asamblea si se
dispensa la lectura del orden del día. Las legisladoras y los
legisladores que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo. Las legisladoras y los legisladores que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo. Señora presidenta, mayoría
por la afirmativa. Se dispensa la lectura.

«Primer receso del segundo año de ejercicio de la LXIV
Legislatura.

Orden del día 

Miércoles 22 de enero de 2020

Acta de la sesión anterior

Comunicaciones

De las Universidades Autónoma de Tamaulipas y Poli-
técnica de Altamira

Remiten los informes de la Auditoría Externa a su matrícu-
la, correspondiente al Segundo Semestre del año 2019.

De la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo

Remite el Informe de la Auditoría Interna a su matrícula,
correspondiente al Cuarto Trimestre del año 2019.

De la Universidad Autónoma de Occidente

Remite el Cuarto Informe Trimestral académico y finan-
ciero 2019, así como el Informe Final y Evidencias de los
proyectos apoyados en el marco del Programa de Fortale-
cimiento de la Calidad Educativa 2019.

De la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

Remite la información relativa al pago de las participacio-
nes a las entidades federativas correspondiente al mes de
diciembre de 2019, desagregada por tipo de fondo, efec-
tuando la comparación correspondiente al mes de diciem-
bre de 2018.

Del Servicio de la Administración Tributaria

Informa que, durante el mes de diciembre de 2019, el Ser-
vicio de Administración Tributaria, a través de las autori-
dades aduaneras, como las unidades competentes, para dar
destino a las mercancías de comercio exterior, únicamente
destinó bienes aptos para su uso y consumo, así como pro-
ductos agrícolas y agropecuarios entre otros.

De la Fiscalía General de la República

Remite el Plan Estratégico de Transición.

Remite el Informe Anual de Actividades 2019, con sus ane-
xos de las fiscalías especializadas en materia de Derechos
Humanos, de Delitos Electorales, de Asuntos Internos, así
como las cifras y resultados en Combate a la Corrupción.

Del Órgano Interno de Control de la Fiscalía General
de la República

Remite el Informe de Actividades y Resultados al Fiscal
General de la República correspondiente al periodo del 1
de mayo y al 31 de diciembre de 2019.

De la Secretaría de Gobernación

Remite el Reporte Bimestral Noviembre-Diciembre de
2019 sobre el uso de los Tiempos Oficiales en Radio y 
Televisión.
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Remite el Informe sobre los resultados del Ejercicio Cua-
trinacional de Asistencia Humanitaria -Mitigación ante De-
sastres Naturales “Solidarex-2019” llevado a cabo del 15 al
31 de octubre de 2019.

Remite el Informe sobre el uso del endeudamiento de la
Comisión Federal de Electricidad, correspondiente al pri-
mer semestre de 2019.

Remite veintidós contestaciones a puntos de acuerdo apro-
bados por la Comisión Permanente del segundo receso,
presentadas por diputados.

Remite treinta contestaciones a puntos de acuerdo aproba-
dos por la Comisión Permanente del segundo receso, pre-
sentadas por senadores.

De la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México

Remite seis contestaciones a puntos de acuerdo aprobados
por la Comisión Permanente del segundo receso, presenta-
das por diputados.

De la Alcaldía de Coyoacán

Remite contestación a punto de acuerdo aprobado por la
Comisión Permanente del segundo receso, presentada por
diputados, relativo a un programa de las barrancas declara-
das como área de valor ambiental.

De la Consejería Jurídica del Gobierno del Estado de
Oaxaca

Remite siete contestaciones a puntos de acuerdo aprobados
por la Comisión Permanente del segundo receso, presenta-
das por diputados.

Del Gobierno del Estado de Michoacán

Remite contestación a punto de acuerdo aprobado por la
Comisión Permanente del segundo receso, presentada por
diputados, para que las legislaturas de los estados armoni-
cen su marco jurídico con la Ley General de Atención a
Víctimas.

De la Secretaría del Trabajo y Previsión Social del Es-
tado de Hidalgo

Remite contestación a punto de acuerdo aprobado por la
Comisión Permanente del segundo receso, presentada por

diputados, para fortalecer de manera coordinada las medi-
das preventivas y las acciones necesarias de supervisión a
fin de erradicar el trabajo de niñas, niños y adolescentes.

De la Secretaría de Salud del Estado de Hidalgo

Remite contestación a punto de acuerdo aprobado por la
Comisión Permanente del segundo receso, presentada por
diputados, relativo a la prevención, detección, diagnóstico
y atención oportuna de la hepatitis C crónica.

De Gobierno del Estado de Morelos

Remiten dos contestaciones a puntos de acuerdo aprobados
por la Comisión Permanente del segundo receso, presenta-
das por diputados.

Del Gobierno del Estado de Yucatán

Remite contestación a punto de acuerdo aprobado por la
Comisión Permanente del segundo receso, presentada
por diputados, relativo a fomentar la lectura en los cen-
tros educativos.

Del Gobierno del Estado de Guanajuato

Remite dos contestaciones a punto de acuerdo aprobado
por la Comisión Permanente del segundo receso, presenta-
das por diputados.

Reincorporación de diputado

De la Cámara de Senadores

Remite oficio por el que la senadora Vanessa Rubio Már-
quez, presenta el informe de su participación en la firma
del Convenio entre el Congreso Mexicano y el Parlamento
Latinoamericano y Caribeño para fortalecer el intercambio
de información a través del Canal del Congreso y Parlatino
TV en la Ciudad de Panamá.

Remite oficio por el que el senador Julen Rementería del
Puerto, presenta su Primer Informe de Actividades.

Remite oficio por el que la senadora Elvia Marcela Mora
Arellano, presenta su Primer Informe de Actividades.

Informe de Labores 2019 de la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos



Iniciativas

Que adiciona el artículo 31 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por el diputado
Carlos Iván Ayala Bobadilla, del Grupo Parlamentario de
Morena. 

Que reforma el artículo 7 de la Ley General de Cultura y
Derechos Culturales, suscrita por la diputada Janet Melanie
Murillo Chávez, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional. 

Que reforma el artículo 107 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada Dul-
ce María Sauri Riancho, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Revolucionario Institucional. 

Que reforma los artículos 132 y 170 de la Ley Federal del
Trabajo, suscrita por la diputada Ana Laura Bernal Cama-
rena, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Que reforma el artículo 282 del Código Penal Federal, sus-
crita por la diputada Fabiola Raquel Guadalupe Loya Her-
nández, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
Federal del Mar, en materia de investigaciones, desarrollo
tecnológico y de innovación en las zonas marinas mexica-
nas, suscrita por la diputada María Rosete, del Grupo Par-
lamentario de Encuentro Social. 

Que reforma el artículo 49 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por
la diputada Verónica Beatriz Juárez Piña, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Que adiciona el artículo 390 del Código Penal Federal, sus-
crita por el senador José Alejandro Peña Villa, del Grupo
Parlamentario de Morena. 

Que reforma diversas disposiciones de la Ley Federal del
Trabajo, en materia de igualdad de género, suscrita por la
senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Que reforma diversas disposiciones de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del sena-
dor Miguel Ángel Lucero Olivas, del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo. 

Que adiciona diversas disposiciones al Código Penal Fe-
deral, en materia de imprescriptibilidad de delitos contra
la libertad y el normal desarrollo psicosexual, suscrita
por el senador Samuel Alejandro García Sepúlveda y se-
nadores integrantes del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano. 

Que adiciona el artículo 419 Bis del Código Penal Federal,
suscrita por la diputada Olga Patricia Sosa Ruiz, del Grupo
Parlamentario de Encuentro Social. 

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
Orgánica de los Tribunales Agrarios, suscrita por diputados
integrantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática. 

Que adiciona diversas disposiciones a la Ley General de
Protección Civil, suscrita por el diputado Azael Santiago
Chepi, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma diversas disposiciones de la Ley de Puertos,
en materia de competencia económica en la prestación de
servicios, recintos e instalaciones, suscrita por la diputada
Anilú Ingram Vallines, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional. 

Que reforma y deroga diversas disposiciones del Código
Civil Federal, suscrita por el diputado Juan Martín Espi-
noza Cárdenas, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano. 

Que reforma el artículo 132 de la Ley Federal del Trabajo
y adiciona un artículo 28 Bis a la Ley Federal de los Tra-
bajadores al Servicio del Estado, Reglamentaria del Apar-
tado B) del Artículo 123 Constitucional, suscrita por la
diputada Olga Patricia Sosa Ruiz, del Grupo Parlamentario
de Encuentro Social. 

Que adiciona los artículos 54 Bis y 80 Ter a la Ley Gene-
ral de Responsabilidades Administrativas, a cargo de la se-
nadora Lilia Margarita Valdez Martínez, del Grupo Parla-
mentario de Morena. 

Que adiciona el artículo 35 de la Ley General para la Pre-
vención y Gestión Integral de los Residuos, suscrita por el
diputado Juan Martín Espinoza Cárdenas, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano. 
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Que reforma el artículo 5o. de la Ley Federal del Derecho
de Autor, suscrita por el diputado Marco Antonio Carbajal
Miranda, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma diversas disposiciones de la Ley del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado, suscrita por el senador Salomón Jara Cruz, del
Grupo Parlamentario de Morena. 

De Decreto para inscribir con Letras de Oro en el Muro de
Honor del Salón de Sesiones de la Cámara de Diputados, el
nombre de la “Universidad Michoacana de San Nicolás de
Hidalgo”, suscrita por la diputada Reyna Celeste Ascencio
Ortega, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que adiciona el artículo 190 de la Ley Federal de Teleco-
municaciones y Radiodifusión, a cargo del senador Joel
Molina Ramírez, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma el artículo 49 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por
el diputado Manuel Rodríguez González, del Grupo Parla-
mentario de Morena. 

Que adiciona diversas disposiciones de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, sus-
crita por el senador Casimiro Méndez Ortiz, del Grupo Par-
lamentario de Morena. 

Que adiciona el artículo 175 Bis de la Ley Federal del Tra-
bajo, suscrita por el diputado Marco Antonio González Re-
yes, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma diversas disposiciones de la Ley de Caminos,
Puentes y Autotransporte Federal, en materia de lenguaje
incluyente, suscrita por el senador Martí Batres Guadarra-
ma, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma diversas disposiciones de la Ley Federal del
Trabajo, suscrita por el diputado Edelmiro Santiago Santos
Díaz, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma diversas disposiciones de la Ley General pa-
ra la Inclusión de las Personas con Discapacidad, en mate-
ria de lenguaje incluyente, suscrita por el senador Martí
Batres Guadarrama, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Am-

biente, del Código de Comercio, del Código Penal Federal,
de la Ley General de Cambio Climático y de la Ley Gene-
ral para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos,
en materia del derecho humano a un medio ambiente sano,
suscrita por la diputada Flora Tania Cruz Santos, del Gru-
po Parlamentario de Morena. 

Que reforma diversas disposiciones de la Ley de Migra-
ción, en materia de lenguaje incluyente, suscrita por el se-
nador Martí Batres Guadarrama, del Grupo Parlamentario
de Morena. 

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones del
Código Penal Federal, en materia de imprescriptibilidad de
los delitos sexuales cometidos por ministros de culto, sus-
crita por el senador Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Par-
lamentario de Morena. 

Dictámenes a discusión

De la Primera Comisión

Con puntos de acuerdo por los que se exhorta a los pode-
res ejecutivos de las entidades federativas para que, a tra-
vés de sus sistemas locales de Protección de los Derechos
de Niñas, Niños y Adolescentes, promuevan y fortalezcan
acciones de prevención, difusión y concientización para la
erradicación de matrimonios infantiles.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de
Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México para que, de
conformidad con su Ley de Cultura Cívica, implemente los
mecanismos necesarios para evitar la apropiación ilegal de
espacios públicos mediante el apartado de lugares de estacio-
namiento y se apliquen las sanciones correspondientes.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta respetuosa-
mente a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Na-
turales y al Instituto Mexicano de Tecnología del Agua
(IMTA), a que implementen un mecanismo de diálogo pa-
ra el análisis sobre las problemáticas labores relacionadas
con el Sindicato de Trabajadores del Instituto Mexicano de
Tecnología del Agua.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Cultura del Gobierno Federal y de las entidades federa-
tivas, así como al Instituto Nacional de Bellas Artes y Li-
teratura, para que instruyan a los museos y espacios cultu-
rales públicos de su jurisdicción, a realizar acciones de



sensibilización de su personal y a fortalecer sus acciones
afirmativas a favor de la lactancia materna en condiciones
de comodidad y seguridad.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción, para que
concluya los trabajos necesarios para poner en marcha la
versión final de la Plataforma Digital Nacional, en térmi-
nos de lo dispuesto por las “Bases para el funcionamiento
de la Plataforma Digital Nacional”, publicadas en el Diario
Oficial de la Federación el 23 de octubre de 2018.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Fiscalía
General de la República, con pleno respeto a su autonomía,
evalúe la posibilidad de ejercer su facultad de atracción en
las investigaciones relacionadas con los homicidios de Ar-
turo García Velázquez, Javier Terrero, Emigdio López
Avendaño, Alejandro Aparicio Santiago, Saúl Vásquez Vi-
llegas, Olga Lidia Vásquez Sánchez, Apolonio Cruz y Flo-
rencio Ramírez, ocurridos en el estado de Oaxaca.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana, para que en coordi-
nación con el gobierno de las entidades federativas, forta-
lezcan sus acciones a fin de identificar, prevenir y sancio-
nar el delito de extorsión e incorpore el uso de las nuevas
tecnologías, herramientas y plataformas digitales para pro-
mover la cultura de la denuncia.

Con punto de acuerdo por el que exhorta a la Secretaría de
Gobernación para que, en coordinación con la Secretaría
de Educación Pública, considere impulsar y coordinar en la
Administración Pública Federal una campaña que fomente
la paridad e igualdad de género y otorgue elementos de ar-
monía y cultura de paz social en la población.

Con punto de acuerdo por la que se exhorta a la Fiscalía
General de la República así como a las fiscalías y procura-
durías de las entidades federativas para que remitan los in-
formes actualizados sobre las personas desaparecidas a la
Comisión Nacional de Búsqueda, dependiente de la Secre-
taría de Gobernación, a fin de contar con la información
más reciente y ejecutar las acciones y políticas públicas ne-
cesarias para la localización de las víctimas.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Auditoría Su-
perior de la Federación a coadyuvar con los poderes del esta-
do libre y soberano de Puebla en la investigación de posibles
desvíos de recursos públicos federales, destinados a las labo-
res de reconstrucción derivadas de los sismos de 2017.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas para que, en el marco de
sus atribuciones, remita a esta Soberanía un informe de las
convocatorias realizadas a los integrantes del Sistema Na-
cional de Atención a Víctimas, así como de las políticas pú-
blicas, directrices, servicios, planes, programas, proyectos,
acciones institucionales e interinstitucionales, que hayan
derivado de éstas.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular del
Ejecutivo del estado de Nuevo León, para que, en el mar-
co de sus atribuciones, implemente acciones, estrategias y
políticas públicas con motivo del incremento de casos de
mujeres víctimas de violencia familiar en el estado.

De la Segunda Comisión

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
del Trabajo y Previsión Social, a establecer una oficina de
representación institucional en la Embajada de México en
Canadá, con el fin de dar atención especializada a las y los
trabajadores que integran el Programa de Trabajadores
Agrícolas Temporales.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral para que celebre convenios de colaboración para que
las instituciones educativas públicas y privadas promuevan
y realicen investigaciones que aporten elementos sobre las
causas de las distintas formas de violencias de género y
otras problemáticas sociales.

Con punto de acuerdo por el que la Comisión Permanente
exhorta respetuosamente al Ejecutivo federal, a la Secreta-
ría de Salud, a la Secretaría de Educación Pública y a la Se-
cretaria de Hacienda y Crédito Público para que en el ám-
bito de sus respectivas competencias, cumplan con el Plan
de Acción en Salud Mental elaborado por la Organización
Mundial de la Salud, así como generar políticas públicas
adecuadas de prevención y actuación oportunas para evitar
sucesos lamentables como el caso del estudiante del Cole-
gio Cervantes en Torreón, Coahuila.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Educación Pública a analizar la viabilidad de incorporar
a los alumnos de “prepa en línea-SEP” como beneficiarios
de las becas para el bienestar Benito Juárez, a fin de seguir
impulsando la educación en esta modalidad.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Salud y a la Secretaría de Educación Pública a imple-
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mentar las acciones necesarias para colocar de manera gra-
tuita despachadores de toallas sanitarias en las escuelas de
nivel básico, medio y medio superior.

Con punto de acuerdo, por el que se exhorta respetuosa-
mente al Gobierno de México para que, mediante la Secre-
taria de Salud Federal, en el marco del Día Mundial de Lu-
cha contra la Depresión, se incluya como parte de la
estrategia nacional Juntos por la Paz, un programa de ac-
ción específico que tenga como finalidad la atención de la
salud mental, incluyendo como prioridad la atención a la
depresión y sus consecuencias.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Educación Pública para que armonice los contenidos del
acuerdo 286 con el artículo 145 de la Ley General de Edu-
cación vigente, ello a fin de que, entre otros, se incluya en
la lista de perfiles profesionales ofertados por el acuerdo, a
la profesión de interpretación y traductor, y se realice un
programa de acreditación profesional a la misma.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno
Federal para que, a través de la Secretaría de Salud, diseñe
una estrategia integral para prevenir y contrarrestar el in-
cremento del sobrepeso y la obesidad que padecen millo-
nes de mexicanos, en virtud de que afecta su salud, econo-
mía y desarrollo pleno a lo largo de la vida.

Con punto de acuerdo por el que la Comisión Permanente
manifiesta su solidaridad por las lamentables pérdidas hu-
manas, ecológicas y económicas, ocurridas por los incen-
dios forestales registrados en Australia.

Con punto de acuerdo, para exhortar a la Auditoría Supe-
rior de la Federación y a la Secretaría de Educación Públi-
ca, a rendir informes respecto al Instituto Nacional de In-
fraestructura Física Educativa y los institutos homólogos
locales.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular de la
Secretaría de Salud y a la Directora General de la Comisión
Nacional Contra las Adicciones, para reforzar los progra-
mas de prevención de adicciones y las campañas informa-
tivas que los integran, ante el incremento del consumo de
sustancias ilícitas y la peligrosidad de nuevas drogas como
el Fentanilo.

Con punto de acuerdo, por el que se exhorta respetuosa-
mente al Consejo de Salubridad General a incluir el mielo-

ma múltiple en la cobertura del Fondo de Salud para el
Bienestar.

Proposiciones

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a distintas au-
toridades de Oaxaca, a que el atentado sufrido por la alian-
za “Simona Robles” en Juchitán, sea investigado y en su
caso juzgado con pleno apego a los derechos humanos apli-
cando la perspectiva de género en la procuración e impar-
tición de justicia, suscrito por diputadas integrantes del
Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo
federal, dependencias y entidades de la APF correspon-
dientes, a responder las preguntas parlamentarias realiza-
das por la Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión con motivo del Primer Informe de Gobierno del
Presidente de la República y remitirlas a la brevedad, sus-
crito por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a los gobier-
nos de las 32 entidades federativas, a homologar la tipi-
ficación del delito de feminicidio en sus códigos penales
respectivos, a cargo de la diputada Ma. Sara Rocha Me-
dina, del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP, a im-
plementar el programa “Mochila Segura” en todas las es-
cuelas públicas y privadas de nivel primaria y secundaria,
suscrito por la diputada Margarita García García, del Gru-
po Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de
Chihuahua, a la Profepa y a la FGR, a atender las denuncias
realizadas por los habitantes del municipio de Bocoyna, deri-
vadas de la tala clandestina de árboles en la Sierra Tarahu-
mara, suscrito por el diputado Alan Jesús Falomir Sáenz, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno
Federal, a implementar las líneas de acción contenidas en
la Estrategia Nacional de Acción contra la Resistencia a los
Antimicrobianos, suscrito por el diputado Jorge Arturo Ar-
güelles Victorero, del Grupo Parlamentario de Encuentro
Social. 



Con punto de acuerdo por el que se exhorta a diversas au-
toridades, a fortalecer las acciones orientadas a prevenir in-
cidentes violentos, particularmente con armas de fuego,
suscrito por el diputado Arturo Escobar y Vega y diputados
integrantes de los Grupos Parlamentarios del Partido Verde
Ecologista de México y de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a las autorida-
des de los tres órdenes de gobierno y a las fuerzas federa-
les de seguridad, a garantizar los derechos de las mujeres y
hombres migrantes provenientes de Centroamérica, inte-
grantes de la caravana que pretende cruzar nuestra frontera
con Guatemala desde el 18 de enero pasado, suscrito por
diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SCT, a es-
tablecer las medidas de seguridad, así como a señalizar,
ampliar y modernizar la Carretera Transpenínsular Lic. Be-
nito Juárez en la Región Norte de Baja California Sur, sus-
crito por el senador Ricardo Velázquez Meza, del Grupo
Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, emitir un decreto en el ámbito de sus atribuciones
para que, mientras no se tengan reglas de operación claras
en cuanto al funcionamiento del Insabi, se sigan mante-
niendo vigentes las Reglas de Operación del Seguro Popu-
lar, suscrito por la senadora Martha Cecilia Márquez Alva-
rado, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de
Morelos, a implementar el Sistema de Alerta Sísmica en la
entidad, a cargo del senador Ángel García Yáñez, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SRE, in-
forme sobre la viabilidad de que el Estado mexicano, se ad-
hiera al Convenio sobre Ciberdelincuencia también llama-
do convenio Budapest, a cargo del senador Miguel Ángel
Lucero Olivas, del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de
Salud y al Insabi, a garantizar la gratuidad de los servicios de
salud a las personas beneficiarias del Programa Seguro Po-
pular, a efecto de dar cumplimiento al artículo décimo pri-
mero transitorio de la Ley General de Salud, suscrito por el

senador Samuel Alejandro García Sepúlveda, del Grupo Par-
lamentario de Movimiento Ciudadano. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SSPC y a
sus homólogas en las entidades federativas, a ordenar la
inspección, revisión y confiscación de celulares en los cen-
tros penitenciarios federales y estatales, suscrito por la
diputada Claudia Báez Ruiz, del Grupo Parlamentario de
Encuentro Social. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, a financiar con los recursos obtenidos por la enajena-
ción, derivada de la rifa, sorteo o venta del avión presidencial
TP-01, un plan integral de atención al cáncer infantil, a cargo
del senador Manuel Velasco Coello, del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Mesa Di-
rectiva de esta soberanía, a que, en congruencia con los
principios de austeridad y desarrollo sostenible, se reduzca
al mínimo indispensable el consumo de papel en el desem-
peño de las funciones legislativas optando por las versiones
en formato digital, a cargo del senador Miguel Ángel Man-
cera Espinosa, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática. 

Con punto de acuerdo relativo al aumento del índice delic-
tivo en el estado de Guanajuato, a cargo de los diputados
Oscar Rafael Novella Macías y Juanita Guerra Mena, del
Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a de la Sener y
a Pemex, a realizar un foro abierto sobre los ciberataques
sufridos en noviembre de 2019 ante especialistas, legisla-
dores y demás interesados, suscrito por el diputado José
Salvador Rosas Quintanilla, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno
Federal, para que, envíe a esta Soberanía el plan de acción
y/o la ruta crítica que se ha trazado para llevar a cabo el
proceso de transferencia de los recursos humanos, finan-
cieros y materiales del Seguro Popular al Insabi, suscrito
por diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Par-
tido Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Sader, a
que incluyan los predios de productores de cacao en los cri-
terios para ser considerados población objetivo del Progra-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Receso, 22 de enero de 202019



Año II, Primer Receso, 22 de enero de 2020 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados20

ma de Producción para el Bienestar 2020, suscrito por la
diputada Maricruz Robledo Gordillo, del Grupo Parlamen-
tario del Partido del Trabajo. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Gobierno
del estado de Chihuahua, a implementar acciones para
erradicar el abuso sexual en contra de mujeres y niñas, sus-
crito por el diputado Alan Jesús Falomir Sáenz, del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP y sus
homólogas de los estados, a implementar medidas necesa-
rias que garanticen el apoyo psicológico para alumnas y
alumnos de escuelas públicas que así lo requieran, en ape-
go a los señalado por la Ley General de Educación, suscri-
to por la diputada Nayeli Salvatori Bojalil, del Grupo Par-
lamentario de Encuentro Social. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Conagua y
a diversas autoridades, a garantizar el acceso a saneamien-
to y agua potable domiciliada, a la población que vive en
zonas rurales, en pobreza extrema y en localidades con al-
to nivel de rezago social, suscrito por el diputado Arturo
Escobar y Vega y diputados integrantes de los Grupos Par-
lamentarios del Partido Verde Ecologista de México y de
Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Mesa Di-
rectiva del Senado de la República, a emitir excitativa a las
comisiones de Justicia y Estudios Legislativos para dicta-
minar la Minuta con proyecto de decreto por el que se re-
forma el artículo 205-Bis del Código Penal Federal, recibi-
da el 3 de septiembre de 2015, suscrito por diputados
integrantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno del
estado de México, a reconsiderar el aumento en la tarifa del
transporte público, a cargo de la senadora Martha Guerre-
ro Sánchez y suscrito por legisladores integrantes del Gru-
po Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a diversas auto-
ridades, a actualizar la red de telecomunicaciones militares,
de la Policía Federal y la Guardia Nacional, para que se haga
uso de tecnologías de punta, como las redes 5G y la inteli-
gencia artificial, para evitar comprometer información estra-
tégica u operativa de las fuerzas de seguridad nacional, sus-
crito por el diputado José Salvador Rosas Quintanilla, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP, a re-
mitir un informe a esta Soberanía que contenga las estrate-
gias a largo plazo para reforzar los programas y los esque-
mas de educación y aprendizaje dentro de la educación
básica, a cargo del senador Ángel García Yáñez, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a diversas au-
toridades de los estados de Michoacán y Chihuahua, para
que, informen y tomen acciones en la desaparición de Ho-
mero Gómez González, defensor de los derechos humanos
y a su vez investiguen el homicidio de la activista, artista y
defensora de derechos, Isabela Cabanillas de la Torre, sus-
crito por los senadores Miguel Ángel Lucero Olivas y 
Geovanna del Carmen Bañuelos de la Torre, del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Semarnat,
a la Profepa y la Sedatu, a celebrar una reunión con diver-
sas autoridades a efecto de generar un plan de trabajo con-
junto para atender la devastación del Área Natural Protegi-
da conocida como “La Huasteca”, suscrito por el senador
Samuel Alejandro García Sepúlveda, del Grupo Parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de
Chihuahua, a acelerar las indagatorias sobre el asesinato de
la activista Isabel Cabanillas de la Torre, acontecido en di-
cha entidad, a cargo de las diputadas María de los Ángeles
Huerta del Río y Tatiana Clouthier Carrillo, del Grupo Par-
lamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que exhorta al Conacyt, a res-
tructurar sus programas presupuestales destinados al otor-
gamiento de apoyos para el crecimiento, fortalecimiento y
vinculación del sector de la ciencia, la tecnología y la in-
novación y así alinearlos a los Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible de la Agenda 2030, a cargo del diputado Justino Eu-
genio Arriaga Rojas, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno
de la Ciudad de México, a fortalecer las acciones de pro-
tección civil y atienda de manera efectiva, pronta e inte-
gral, los factores de riesgo en instalaciones eléctricas e
hidráulicas en los mercados públicos y centros de abas-
to de la capital del país, suscrito por diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional. 



Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Ciudad de
México, a través de la Sedema y del Invea, a establecer un
número telefónico y un chat en línea, para asesorar a la ciu-
dadanía sobre la prohibición de la comercialización, distri-
bución y entrega de bolsas de plástico al consumidor, sus-
crito por la diputada Dionicia Vázquez García, del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Comisión
Nacional de Áreas Naturales Protegidas, en coordinación
con el estado de Quintana Roo, a implementar las estrate-
gias y acciones específicas destinadas a la protección, con-
servación y preservación de especies endémicas y en peli-
gro de extinción de la biodiversidad de la Isla de Cozumel,
suscrito por la diputada Adriana Paulina Teissier Zavala,
del Grupo Parlamentario de Encuentro Social. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Salud, a la Cofepris y a las instancias federales respon-
sables de autorizar y vigilar el uso de aditivos y coadyu-
vantes en alimentos y bebidas, a ampliar y fortalecer sus
acciones contra productos nocivos, suscrito por el diputado
Arturo Escobar y Vega y diputados integrantes de los Gru-
pos Parlamentarios del Partido Verde Ecologista de Méxi-
co y de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Sedena, a
la Semar y a la SSPC, a investigar y atender las denuncias
de desaparición de sus efectivos y no catalogar estos casos
como deserciones brindando todo el apoyo a las víctimas,
suscrito por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Poder Judi-
cial de Jalisco, a informar detalladamente por qué se liberó
a los feminicidas confesos de Heidi Curado y Yolanda Pa-
loma, así como al presunto feminicida de Tania Gómez,
suscrito por el senador José Alejandro Peña Villa, del Gru-
po Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SCT y a
Capufe, a que concluyan con las obras de modernización
de la autopista Salamanca-León y Salamanca-Lázaro Cár-
denas y que se active a la brevedad la operación en su to-
talidad de las nuevas casetas de cobro, a cargo del diputado
Justino Eugenio Arriaga Rojas, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se solicita a la Mesa Di-
rectiva de la honorable Cámara de Diputados, que las co-

misiones respectivas dictaminen la minuta que contiene el
proyecto de Decreto por el que se reforman diversos artí-
culos de la Ley General de Salud, que se aprobó el 3 de
abril de 2018 en el Senado de la República, a cargo del se-
nador Eruviel Ávila Villegas, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno del
Estado de México, a suspender el aumento a las tarifas del
transporte público en esa entidad federativa, hasta que no
existan las garantías para brindar este servicio con mejor
calidad, seguro, eficiente y eficaz, suscrito por la diputada
Dionicia Vázquez García, del Grupo parlamentario del
Partido del Trabajo. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno del
estado de Tamaulipas, a implementar medidas de protec-
ción y seguridad a comensales y a ciudadanos que frecuen-
tan y habitan en el entorno de establecimientos, cuyo fin es
la venta de bebidas alcohólicas en estricto apego a la nor-
mativa que regula dichas actividades, suscrito por la dipu-
tada Olga Patricia Sosa Ruiz, del Grupo Parlamentario de
Encuentro Social. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Salud y a sus homólogas en las entidades federativas, a
fortalecer las acciones en materia de prevención, detección
y tratamiento de casos de dengue en nuestro país, suscrito
por el diputado Arturo Escobar y Vega y diputados inte-
grantes de los Grupos Parlamentarios del Partido Verde
Ecologista de México y de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Segob, a
analizar si existen responsabilidades administrativas que
merezcan sanción a la asociación religiosa conocida como
iglesia católica, debido al encubrimiento y negligencia que
han reconocido de frente a los casos de pederastia, suscri-
to por diputados integrantes del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática. 

Con punto de acuerdo relativo a la elección de cuatro Con-
sejeros del INE, a cargo de las diputadas Juanita Guerra
Mena y Aleida Alavez Ruiz, del Grupo Parlamentario de
Morena. 

Con punto de acuerdo que exhorta a la Sener y a Pemex,
para que, informen a la opinión pública a través de los di-
ferentes medios de comunicación oficial, cómo se aplicó
los dos mil millones de pesos para la reconfiguración de la
refinería de Salamanca, Antonio M. Amor y cuál es el por-
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centaje de avance, a cargo del diputado Justino Eugenio
Arriaga Rojas, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SSPC y a
la Profeco, a que implementen programas de información y
prevención para evitar que la población sea estafada en
compras a través de internet, suscrito por diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Conade, a
coordinar con el COM, la entrega de uniformes de la talla
de cada uno de los atletas y equipo deportivo necesario pa-
ra la Delegación Mexicana que participará en los Juegos
Olimpicos de Tokio 2020, suscrito por el diputado Ernesto
Vargas Contreras, del Grupo Parlamentario de Encuentro
Social. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP, al
INM y al IME, a desarrollar un programa emergente de for-
mación, capacitación y certificación dirigido a connaciona-
les repatriados desde Estados Unidos, a efecto de integrar-
los como docentes especializados para impartir cursos de
inglés en las escuelas públicas del país, suscrito por el
diputado Arturo Escobar y Vega y diputados integrantes de
los Grupos Parlamentarios del Partido Verde Ecologista de
México y de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Salud y al Insabi, a coadyuvar en materia financiera, sa-
nitaria, personal médico o, de otra índole, con distintos
hospitales de Guadalajara, a fin de atender la elevada de-
manda de servicios médicos solicitada por pacientes pro-
venientes de demarcaciones circunvecinas a la entidad,
suscrito por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP y a la
CFE, a llevar a cabo los acuerdos necesarios para condonar
adeudos que, hasta el día de hoy, se tienen por parte de di-
versas instituciones de educación pública en el país, a car-
go del senador Primo Dothé Mata, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral y a la Secretaría de Salud, para que, en coordinación
con el Insabi y las autoridades sanitarias competentes en
las entidades federativas, garanticen la prestación gratuita
de servicios de salud, medicamentos y demás insumos aso-

ciados a las personas sin seguridad social, suscrito por la
diputada Nohemí Alemán Hernández, del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secreta-
ría de Salud y al Insabi, a que garanticen los servicios
médicos que de manera urgente requieren aquellas per-
sonas que no cuentan con seguridad social y se emita a la
brevedad la información conducente de la cobertura de
los servicios de salud, suscrito por la senadora Verónica
Martínez García, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno del
Estado de México, a fortalecer la estrategia para prevenir y
combatir la comisión del delito de trata de personas en la
entidad, a cargo de la diputada Carolina García Aguilar, del
Grupo Parlamentario de Encuentro Social. 

Con punto de acuerdo por el que se cita a comparecer ante
esta Soberanía a los titulares del IMSS, de la Secretaría de
Salud y del Insabi, con el objeto de explicar qué acciones y
medidas están implementado para enfrentar el desabasto
que prevalece en la atención de los servicios de salud, per-
sonal especializado, medicamentos y la atención a pacien-
tes con enfermedades como cáncer y VIH, suscrito por
diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de
Jalisco y a la Fiscalía Especial en Personas Desaparecidas
de dicho estado, a remitir a esta Soberanía un informe de-
tallado sobre las medidas implementadas para resolver la
grave crisis de desapariciones en la entidad, a cargo del
diputado César Agustín Hernández Pérez, del Grupo Parla-
mentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la CRE, a
modificar la resolución por la que se otorga a Pemex Trans-
formación Industrial, una ampliación al plazo para el cum-
plimiento de la especificación de contenido de azufre en el
diésel automotriz previsto en la NOM-016-CRE-2016, sus-
crito por el diputado José Martín López Cisneros, del Gru-
po Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Segob, pa-
ra que, implemente de manera inmediata una campaña de
regulación y corrección de inconsistencias en las claves
únicas del Registro Nacional de Población en atención de
la ciudadanía que pudiera ser afectada por dicha situación,



suscrito por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno del
Estado de México, autorice que el aumento de tarifa del
transporte público no aplique a ningún estudiante de todos
los niveles educativos en la entidad, a cargo de la diputada
Carolina García Aguilar, del Grupo Parlamentario de En-
cuentro Social. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SHCP, a
difundir información detallada sobre la situación financie-
ra que guardan el Fondo de Estabilización de los Ingresos
Presupuestarios y el Fondo de Estabilización de los Ingre-
sos de las Entidades Federativas, suscrito por diputados in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática. 

Con punto de acuerdo por el que se recomienda al Gobier-
no de Baja California Sur, a difundir un informe sobre el
proceso de promulgación y publicación de Decretos apro-
bados por el Congreso local en los últimos 6 meses, sus-
crito por la senadora Jesús Lucía Trasviña Waldenrath, del
Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, a través de la SHCP y de la SE, a trabajar en el estu-
dio e implementación de un programa integral que fomen-
te el aumento del porcentaje de componentes nacionales en
los productos de exportación, suscrito por el diputado José
Martín López Cisneros, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SCT, pa-
ra que, dé marcha atrás al aumento anunciado a la cuota
por el uso del tramo carretero de la autopista Monterrey-
Saltillo, suscrito por la senadora Verónica Martínez Gar-
cía, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de
Tlaxcala, a la PGJ del estado y al Gobierno municipal de
Tenancingo, a tomar acciones urgentes e inmediatas para
prevenir, investigar, perseguir, castigar y erradicar el delito
de trata de personas, así como actuar en contra de los inte-
grantes de las policías y funcionarios públicos que se en-
cuentren coludidos, a cargo de la diputada María Guadalu-
pe Edith Castañeda Ortiz, del Grupo Parlamentario de
Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, a través de las SCT y del municipio de Monterrey, a
suscribir los convenios de coordinación necesarios para
dotar de infraestructura peatonal a las colonias que se en-
cuentran en los márgenes de la carretera en dicho munici-
pio, suscrito por el diputado José Martín López Cisneros,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al IMSS y al
ISSSTE, para que garanticen el abasto de medicinas, insu-
mos y equipamiento necesario en la atención de los dere-
chohabientes, suficiencia de personal médico y eficiencia
de los servicios de salud que proporcionan en el estado de
Coahuila de Zaragoza, suscrito por la senadora Verónica
Martínez García, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la STPS, a
Pemex y a la ASEA, a investigar e informar a la brevedad
a esta Asamblea, las causas del incendio ocurrido en la Pla-
taforma AKAL-C6 el pasado 7 de enero y a fortalecer las
medidas de seguridad, higiene y prevención de riesgos en
las plataformas petroleras del país, suscrito por la senado-
ra Cecilia Sánchez García, del Grupo Parlamentario de
Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de
Veracruz, informe a la opinión pública y a esta Soberanía
la falta de apoyo al campo y, en su caso, las acciones a em-
prender ante la grave problemática que padece este sector,
suscrito por la diputada Mariana Dunyaska García Rojas,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo para realizar una Sesión Solemne en
conmemoración del fallecimiento de Jaime Humberto Her-
mosillo y transmitir en el Canal del Congreso su obra cine-
matográfica, a cargo de la diputada María de los Ángeles
Huerta del Río, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a Banxico, a
generar acuerdos con las instituciones bancarias para dis-
minuir el cobro de comisiones por los servicios de envío y
entrega de remesas transferidas por migrantes mexicanos
desde EUA, suscrito por la diputada María Teresa Rebeca
Rosa Mora Ríos, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Semarnat,
a la SE y al Gobierno de Guerrero, a intervenir en la pro-
blemática de contaminación de la micro cuenca de los ríos
Oxtotitlán y Balsas, derivada de los trabajos de la minera
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“Capela” en el municipio de Apaxtla, a cargo de la dipu-
tada María Guadalupe Edith Castañeda Ortiz, del Grupo
Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Dirección
General de Centros de Formación para el Trabajo, a infor-
mar a esta Soberanía de los motivos y justificación para el
cambio de adscripción del ciudadano Oscar Mixtega Mo-
rales de su centro de trabajo, a cargo de la diputada Erika
Vanessa del Castillo Ibarra, del Grupo Parlamentario de
Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Salud del Estado de México, a girar instrucciones para
dar cumplimiento al artículo 77 Bis 1 de la Ley General de
la Salud, a cargo del diputado César Agustín Hernández
Pérez, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno del
Estado de México, a implementar acciones para regularizar
el servicio de transporte público de taxis tolerados, a través
de la Secretaría de Movilidad, suscrito por el diputado
Marco Antonio González Reyes, del Grupo Parlamentario
de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno del
Estado de México, a derogar el Acuerdo de fecha 19 de di-
ciembre de 2019, mediante el cual se autoriza el incremen-
to a tarifas del transporte público en la modalidad de co-
lectivo y mixto en la entidad, suscrito por el diputado
Marco Antonio González Reyes, del Grupo Parlamentario
de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a las Mesas Di-
rectivas de ambas Cámaras del Congreso de la Unión, a gi-
rar las instrucciones necesarias para que los edificios sede
sean iluminados con los colores representativos de las en-
fermedades raras, del 24 al 29 de febrero, suscrito por la
diputada Ana Patricia Peralta de la Peña, del Grupo Parla-
mentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a distintos
Congresos locales, a actualizar su marco normativo en
cuanto al matrimonio del mismo sexo en función del prin-
cipio de armonía legislativa, de acuerdo a los criterios emi-
tidos por la SCJN, suscrito por el diputado Emmanuel Re-
yes Carmona, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Semarnat
y a la Profepa, a evitar la construcción de fraccionamientos

cercanos a la minera México, ubicada en el municipio de
San Luis Potosí, suscrito por el diputado José Ricardo Del-
sol Estrada, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de
Jalisco, a investigar y sancionar a los servidores públicos
involucrados en el asalto y robo a la base de la comisaría
de policía en Tonalá, a cargo de la diputada Juanita Guerra
Mena y suscrito por la diputada Katia Alejandra Castillo
Lozano, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Salud, a remitir a esta Soberanía un informe sobre las
principales diferencias entre el nuevo modelo de salud im-
pulsado por el Gobierno Federal a través del Insabi y el an-
tiguo modelo representado por el Seguro Popular, suscrito
por la diputada Dolores Padierna Luna, del Grupo Parla-
mentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la FGR, a di-
fundir un informe detallado respecto de las presuntas ac-
ciones penales que, por enriquecimiento ilícito, lavado de
dinero y/o delincuencia organizada, han sido iniciadas en
contra del ciudadano Miguel Ángel Yunes Linares, a cargo
del diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna, del Grupo Par-
lamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la ASF, a in-
formar a esta Soberanía, sobre las acciones que ha realizado
para solventar en su totalidad, las observaciones realizadas al
Gasto Federal Programable asignado al Gobierno del Estado
de México entre 2012 y 2016, encabezado por el ciudadano
Eruviel Ávila Villegas, a cargo de los diputados Cesar Agus-
tín Hernández Pérez, Sergio Gutiérrez Luna, María Guadalu-
pe Edith Castañeda Ortiz y María de los Ángeles Huerta del
Río, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de
Coahuila, así como al Congreso local, a mantener una es-
tricta disciplina financiera y bajos niveles de endeuda-
miento, a cargo de la diputada Karla Yuritzi Almazán Bur-
gos, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se condenan los actos de
tortura psicológica que se han cometido en contra de Julian
Assange, así como su incesante persecución por razones
periodísticas, y se solicita respetuosamente a las autorida-
des británicas su liberación inmediata por razones humani-
tarias, a cargo de la diputada Erika Vanessa del Castillo
Ibarra, del Grupo Parlamentario de Morena. 



Con punto de acuerdo por el que se exhorta a distintas au-
toridades del Estado de México, a implementar operativos
de seguridad en los alrededores del Mexipuerto Cuatro Ca-
minos, a cargo de la diputada María de los Ángeles Huerta
del Río, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a los congre-
sos locales, a adecuar la legislación penal de sus estados a
efecto de considerar el delito de pederastia y su no pres-
cripción, a cargo de la diputada María de los Ángeles Huer-
ta del Río, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Profepa y
a distintas autoridades del municipio de Naucalpán de Juá-
rez, a informar sobre las acciones realizadas respecto de los
hechos denunciados por la construcción de inmuebles en el
pueblo de San José Río Hondo, a cargo de la diputada Ma-
ría de los Ángeles Huerta del Rio, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Fiscalía
General de Michoacán, a iniciar una carpeta de investiga-
ción y hacer las diligencias respectivas, para realizar la ta-
rea de búsqueda y localización del activista Homero Gó-
mez Gónzalez, en el municipio de Ocampo, a cargo de la
diputada Juana Carrillo Luna, del Grupo Parlamentario de
Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a distintas au-
toridades de Jalisco, a hacer pública la política implemen-
tada en el estado y los resultados alcanzados frente al cre-
ciente delito de robo de ganado, a cargo de la diputada
Juanita Guerra Mena, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo relativo al informe presentado por la
ASF sobre el Fondo para el Fortalecimiento Financiero,
ejercido por el Gobierno de Aguascalientes durante el pe-
riodo fiscal 2018, a cargo de los diputados Aleida Alavez
Ruiz y Marco Antonio Andrade Zavala, del Grupo Parla-
mentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a distintas au-
toridades del Gobierno Federal, a recibir y atender a una
comisión de representantes populares de la zona oriente del
Estado de México, para tratar temas relativos al impacto
por la cancelación del aeropuerto de Texcoco, a cargo del
diputado César Agustín Hernández Pérez y suscrito por le-
gisladores integrantes del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que la Comisión Permanente
del honorable Congreso de la Unión, se manifiesta en rela-
ción a los hechos ocurridos el pasado 20 de enero en la
frontera sur de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del
diputado Mario Delgado Carrillo, del Grupo Parlamentario
de Morena. 

Agenda política

Comentarios relativos a la Situación Migratoria en la Fron-
tera Sur del País, a cargo de los Grupos Parlamentarios.

Efemérides

Con motivo del 24 de enero, Día Internacional de la Edu-
cación, a cargo del Grupo Parlamentario de Morena.

Con motivo del 24 de enero, Día Internacional de la Edu-
cación, a cargo de la diputada Margarita García García, del
Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

Con Motivo del 26 de enero, Día de la Educación Ambien-
tal, a cargo de senadores integrantes del Grupo Parlamen-
tario del Partido Verde Ecologista de México.

Con motivo del 26 de enero, Día Mundial de la Lucha con-
tra la Lepra, a cargo del senador Miguel Ángel Navarro
Quintero, del Grupo Parlamentario de Morena.

Con motivo del 26 de enero, Día Mundial de la Educación
Ambiental, a cargo de la diputada Dionicia Vázquez Gar-
cía, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.

Con motivo del 27 de enero, Día del Nutriólogo y la Nu-
trióloga, a cargo del senador Miguel Ángel Navarro Quin-
tero, del Grupo Parlamentario de Morena.»

ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa: El
siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de la
sesión anterior. Consulte la Secretaría a la asamblea, en vo-
tación económica, si se dispensa la lectura.

La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Martí-
nez: En votación económica, se consulta si se dispensa la
lectura del acta de la sesión anterior. Las legisladoras y los
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legisladores que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo. Las legisladoras y los legisladores que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo. Señora presidenta, mayoría
por la afirmativa. Se dispensa la lectura.

«Acta de la sesión de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión, celebrada el miércoles quince de ene-
ro de dos mil veinte, correspondiente al Primer Receso
del Segundo Año de Ejercicio de la Sexagésima Cuarta
Legislatura.

Presidencia de la diputada
Laura Angélica Rojas Hernández

En el Salón Legisladores de la República sede de la Comi-
sión Permanente del Congreso de la Unión, con la asisten-
cia de treinta y tres legisladoras y legisladores, a las once
horas con cuarenta minutos del miércoles quince de enero
de dos mil veinte, la Presidencia declara abierta la sesión. 

En votación económica, se dispensa la lectura al Orden del
Día, en virtud de que se encuentra publicado en la Gaceta
Parlamentaria; del mismo modo, se dispensa la lectura del
acta de la sesión anterior, y no habiendo oradores registra-
dos, en votación económica, se aprueba.

Se da cuenta con Comunicaciones Oficiales:

a) De la Cámara de Senadores, por la que remite:

• Oficio de la senadora Sasil de León Villard, de En-
cuentro Social, por el que informa su participación en la
Conferencia de la Organización de las Naciones Unidas
sobre el Cambio Climático, COP 25, de la Convención
Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático.
Remítase a la Cámara de Senadores.

• Oficio del senador Ricardo Monreal Ávila, de Morena,
por el que solicita el retiro de proposición con punto de
acuerdo, relativo a mejorar el entorno en el que se en-
cuentran sujetas las concesiones del transporte público
en el estado de Campeche, presentada el ocho de enero
del presente año. Se tiene por retirada, actualícense los
registros parlamentarios.

b) De la Presidencia de la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos, por la que informa que la titular de este ór-
gano presentará ante la Comisión Permanente, el informe
sobre las actividades en el periodo comprendido entre el

primero de enero y el treinta y uno de diciembre de dos mil
diecinueve. De enterado.

c) De la Secretaría de Gobernación, por la que remite:

• Oficio por el que el Presidente de los Estados Unidos
Mexicanos, remite el nombramiento de la ciudadana
María del Rosío Vargas Suárez, como consejera inde-
pendiente del Consejo de Administración de la Comi-
sión Federal de Electricidad. Se turna a la Cámara de
Senadores.

• Oficio por el que el Presidente de los Estados Unidos
Mexicanos, presenta la terna de candidatos para desig-
nar al titular de la Comisión Reguladora de Energía. Se
turna a la Cámara de Senadores.

• Informe que contiene las consideraciones y valoracio-
nes que se tomaron en cuenta para el otorgamiento del
ascenso post mortem a los extintos capitán primero de
Fuerza Aérea piloto aviador, Juventino Quintero Meza;
y al capitán segundo de Caballería, Fernando Ocampo
Fuentes.

• Informe sobre la salida del buque multipropósito ARM
“Huasteco”, AMP 01, para transportar insumos de ayu-
da humanitaria para el gobierno de las Bahamas.

• Informe sobre los resultados del crucero de instrucción
“Europa del Norte 2019” que realizó el buque escuela
ARM “Cuauhtémoc” BE-01.

• Informe sobre los resultados del ejercicio multinacio-
nal “Tradewinds-2019”.

Remítanse a la Cámara de Senadores.

• Contestación a punto de acuerdo aprobado por la Co-
misión Permanente del Segundo Receso, relativo a la
obtención de licencias por cuidados médicos a padres
con hijos diagnosticados con cáncer. Se remite a la Cá-
mara de Senadores.

d) De la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México,
por la que remite contestación a punto de acuerdo, aproba-
do por la Comisión Permanente del Segundo Receso, para
que la población económicamente vulnerable tenga acceso
a la cobertura del tratamiento y seguimiento del cáncer. Se
remite a la Cámara de Senadores.



e) Del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la In-
formación y Protección de Datos Personales, por la que re-
mite contestación a punto de acuerdo, aprobado por la Co-
misión Permanente del Segundo Receso, relativo al
proceso de extinción del organismo Luz y Fuerza del Cen-
tro. Se remite a la Cámara de Senadores.

f) Del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del
estado de Sonora, por la que remite contestación a punto de
acuerdo, aprobado por la Comisión Permanente del Segun-
do Receso, relativo la situación de los derechos humanos
de las personas adultas mayores. Se remite a la Cámara de
Senadores.

g) De la Secretaría de Educación Pública, por la que remi-
te contestación a punto de acuerdo, aprobado por la Comi-
sión Permanente del Segundo Receso, para disminuir el
consumo de alcohol en jóvenes y adolescentes. Se remite a
la Cámara de Senadores.

h) De los Gobiernos de los estados de Colima y Morelos,
por la que remiten contestaciones a punto de acuerdo, apro-
bado por la Comisión Permanente del Segundo Receso, pa-
ra fortalecer el Programa de Prevención del Embarazo
Adolescente. Se remite a la Cámara de Senadores.

i) De la Coordinación Estatal de Protección Civil del esta-
do de Morelos, por la que remite contestación a punto de
acuerdo, aprobado por la Comisión Permanente del Segun-
do Receso, relativo a la declaratoria de desastre natural. Se
remite a la Cámara de Senadores.

j) De la Consejería Jurídica del Gobierno del estado de Oa-
xaca, por la que remite contestación a punto de acuerdo,
aprobado por la Comisión Permanente del Segundo Rece-
so, relativo a la prevención, detección, diagnóstico y aten-
ción oportuna de la hepatitis C crónica. Se remite a la Cá-
mara de Senadores.

k) Del Congreso del estado de Oaxaca, por la que remite
iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman
los artículos treinta y dos y treinta y cuatro de la Ley Agra-
ria. Se turna a la Comisión de Desarrollo y Conservación
Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, de la Cá-
mara de Diputados.

l) Del senador Germán Martínez Cázares, de Morena, por
la que remite solicitud de excitativa a la Comisión de Sa-
lud, de la Cámara de Senadores, para que emita el dictamen
de la iniciativa con proyecto de decreto por el que se adi-

ciona una fracción tercera al artículo setenta y siete bis
treinta y cinco de la Ley General de Salud. Remítase a la
Cámara de Senadores.

El siguiente punto del Orden del Día es la discusión del
dictamen con puntos de acuerdo de la Tercera Comisión de
Trabajo, por los que se ratifican los nombramientos de las
ciudadanas Raquel Buenrostro Sánchez, como Jefa del Ser-
vicio de Administración Tributaria; y Thalía Concepción
Lagunes Aragón, como Oficial Mayor de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público. Se concede el uso de la pala-
bra, para fundamentar el dictamen, al senador Primo Dothé
Mata, Presidente de la Tercera Comisión de Trabajo.

La Presidencia instruye a la Secretaría dar lectura a los re-
solutivos del dictamen. 

Se somete a discusión e intervienen en pro, las legisladoras:
senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, del Partido Acción Na-
cional; diputada Aleida Alavez Ruiz y senadora Lilia Marga-
rita Valdez Martínez, de Morena. Sin más oradores registra-
dos, en votación económica, se considera suficientemente
discutido. En votación nominal, por veintiocho votos a favor
y cinco abstenciones, se aprueba. Comuníquese al Ejecutivo.

En consecuencia, la Presidencia informa a la Asamblea que
se encuentran a las puertas de este Salón de Sesiones, las
ciudadanas Raquel Buenrostro Sánchez y Thalía Concep-
ción Lagunas Aragón, cuyos nombramientos como Jefa del
Servicio de Administración Tributaria y Oficial Mayor de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, acaban de ser
aprobados por la Asamblea, se designa una comisión de
cortesía para acompañarlas al interior del Recinto, acto se-
guido rinden protesta de ley.

El siguiente punto del Orden del Día, es la discusión de
dictámenes con puntos de acuerdo de la Primera Comisión
de Trabajo, los cuales se encuentran publicados en la Ga-
ceta Parlamentaria: 

• Para exhortar al gobierno de Jalisco y el ayuntamiento
de Sayula, a realizar las investigaciones correspondien-
tes sobre la actuación de los policías municipales que
bloquearon un convoy de la Secretaría de la Defensa
Nacional en diciembre pasado.

• Por los que se condena la tentativa de feminicidio con-
tra la ciudadana María Elena Ríos Ortiz y se exhorta a
la Fiscalía General de la República, a atraer la indagato-
ria del caso.
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• Para exhortar a la Comisión de Derechos Humanos del
estado Chihuahua, a investigar las presuntas violaciones
de los derechos humanos sufridas por el periodista Juan
Gabriel Venzor Fabián.

• Para exhortar al Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca a analizar la posibilidad de crear la Universidad Na-
cional de Seguridad Pública.

• Para exhortar a la Fiscalía General de la República, a
atraer, si procede, el caso del activista José Humbertus
Pérez Espinoza, detenido en el penal de Chiconautla, en
Ecatepec, México.

• A fin de exhortar al titular del Instituto Mexicano del
Petróleo, a fortalecer los mecanismos e implantar accio-
nes para garantizar en éste el ejercicio de una efectiva
democracia sindical y protección del derecho de sindi-
cación.

• Para exhortar a la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social, a remitir a esta Soberanía, un informe de los re-
sultados de la investigación y las gestiones realizadas
sobre el accidente del ciudadano Pedro Alberto Lezama
Hernández.

• Para exhortar a la Fiscalía General de la República, la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos y la Co-
misión Ejecutiva de Atención a Víctimas, a remitir a es-
ta Soberanía informes sobre las acciones efectuadas res-
pecto a los hechos derivados de la explosión del ducto
de Pemex en Tlahuelilpan, Hidalgo, el dieciocho de ene-
ro de dos mil diecinueve.

• A fin de exhortar a diversas autoridades, a remitir a es-
ta Soberanía informes sobre los resultados del programa
Paisano y las medidas implantadas, para proteger los de-
rechos humanos de los migrantes que transitan por el
país.

• Para exhortar a la Secretaría de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana y los gobiernos locales a reforzar
por las “policías cibernéticas” los mecanismos de vigi-
lancia en redes sociales y sitios web, con la emisión de
alertas preventivas sobre contenidos dirigidos a niños y
adolescentes que puedan poner en riesgo su seguridad e
integridad.

• Para exhortar a diversas autoridades de Zacatecas, a
informar sobre las investigaciones derivadas de lo 

ocurrido en el centro regional de reinserción social de
Cieneguillas.

• Para exhortar a los titulares de las fiscalías o procura-
durías generales de justicia locales, a fortalecer los me-
canismos de investigación y protección de niños y ado-
lescentes víctimas de desapariciones.

• Para exhortar a las autoridades judiciales federales y
estatales, a dar seguimiento puntual a las denuncias por
delitos de pederastia u otros contra la libertad y el nor-
mal desarrollo psicosexual, a fin de garantizar así los
derechos de las víctimas.

• Para exhortar al gobernador de Nuevo León, a remitir
al Congreso local, la propuesta de nombramiento del ti-
tular de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas.

Se concede el uso de la palabra, para fundamentar los dictá-
menes en una sola intervención, al diputado Enrique Ochoa
Reza, secretario de la Primera Comisión de Trabajo.

La Presidencia informa a la Asamblea que, se encuentran
reservados los dictámenes marcados con los números uno,
tres y ocho, del Orden del Día, y no habiendo oradores re-
gistrados, en votación económica, se consideran suficien-
temente discutidos, los dictámenes no reservados. 

En votación económica, se aprueban en conjunto los pun-
tos de acuerdo no reservados. Comuníquense.

Se someten a discusión los siguientes dictámenes reserva-
dos de la Primera Comisión: 

• Por el que se exhorta al Gobierno del estado de Jalis-
co y al Ayuntamiento del municipio de Sayula, para que
realicen las investigaciones correspondientes sobre la
actuación de los policías municipales que bloquearon un
convoy con elementos de la Secretaría de la Defensa
Nacional, el pasado mes de diciembre. Se concede el
uso de la palabra, para hablar en pro, al diputado Itzcó-
atl Tonatiuh Bravo Padilla, de Movimiento Ciudadano;
y la diputada Juanita Guerra Mena, de Morena. No ha-
biendo más oradores registrados, en votación económi-
ca, se considera suficientemente discutido, y de la mis-
ma manera, se aprueba el punto de acuerdo.
Comuníquese.

• Para exhortar a la Comisión de Derechos Humanos de
Chihuahua, investigar las presuntas violaciones de los



derechos humanos sufridas por el periodista Juan Ga-
briel Venzor Fabián. Se concede el uso de la palabra, pa-
ra hablar en pro, al senador Gustavo Enrique Madero
Muñoz, del Partido Acción Nacional; y al diputado Cé-
sar Agustín Hernández Pérez, de Morena. No habiendo
más oradores registrados, en votación económica, se
considera suficientemente discutido, y de la misma ma-
nera, se aprueba el punto de acuerdo. Comuníquese.

• Para exhortar a la Fiscalía General de la República, la
Comisión Nacional de Derechos Humanos y a la Comi-
sión Ejecutiva de Atención a Víctimas, a remitir a esta
Soberanía, informes sobre las acciones efectuadas res-
pecto a los hechos derivados de la explosión del ducto
de Pemex en Tlahuelilpan, Hidalgo, el dieciocho de ene-
ro de dos mil diecinueve. Se concede el uso de la pala-
bra, para hablar en pro, a la senadora Bertha Xóchitl
Gálvez Ruiz, del Partido Acción Nacional; y a la dipu-
tada María de los Ángeles Huerta del Río, de Morena.

Desde su curul la senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, del
Partido Acción Nacional, realiza propuesta de modifica-
ción. La Presidencia instruye a la Secretaría, dar lectura a
la misma, la cual, en votación económica, se desecha.

No habiendo más oradores registrados, en votación econó-
mica, se considera suficientemente discutido, y de la mis-
ma manera, se aprueba el punto de acuerdo, en sus térmi-
nos. Comuníquese.

El siguiente punto del Orden del Día, es la discusión de
dictámenes con puntos de acuerdo de la Segunda Comisión
de Trabajo, los cuales se encuentran publicados en la Ga-
ceta Parlamentaria: 

• Para exhortar al Consejo General del Consejo Nacio-
nal de Ciencia y Tecnología, a desarrollar una planea-
ción estratégica en el uso y la optimización de los re-
cursos autorizados en el Presupuesto de Egresos de la
Federación de dos mil veinte.

• A fin de solicitar a la Secretaría de Salud y sus treinta
y dos homólogas locales, a fortalecer las estrategias y
los programas que implantan para prevenir, atender y
tratar enfermedades mentales.

• A fin de exhortar a la Secretaría de Educación Pública
y a la Secretaría de Salud, a realizar acciones coordinadas
para publicar en el Diario Oficial de la Federación, la Es-
trategia Nacional de Atención a la Primera Infancia.

• A fin de exhortar a la Secretaría de Salud, a implantar
medidas específicas en materia de atención y acceso pa-
ra tratar la problemática de las enfermedades raras en el
país.

•  Para exhortar a los titulares de la Secretaría de Salud
y de la Secretaría de Educación Pública, a generar cam-
pañas sobre los probables daños a la salud derivados del
consumo excesivo de azúcar.

• Para exhortar al Ejecutivo Federal, a iniciar por la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores, el proceso de firma y
ratificación de la Convención Interamericana sobre la
Protección de los Derechos Humanos de las Personas
Mayores, adoptada el quince de junio de dos mil quince
por la Asamblea General de la Organización de los Es-
tados Americanos.

• Para exhortar a la Secretaría de Salud a realizar jorna-
das de detección oportuna de retinopatía diabética.

• A fin de exhortar a las Secretarías de Salud, de Segu-
ridad y Protección Ciudadana y, de Educación Pública,
así como a sus homólogas locales, a fortalecer las estra-
tegias y políticas públicas transversales para prevenir,
atender y disminuir las defunciones adolescentes y ju-
veniles en el país por homicidio, accidentes de tránsito
y suicidio.

• A fin de exhortar al Ejecutivo Federal, a celebrar con-
venios de colaboración para que las instituciones educa-
tivas públicas y las privadas promuevan y realicen in-
vestigaciones que aporten elementos sobre las causas de
la violencia de género y otras problemáticas sociales.

Se concede el uso de la palabra, para fundamentar los dic-
támenes en una sola intervención, al diputado Carlos Hum-
berto Castaños Valenzuela, Presidente de la Segunda Co-
misión de Trabajo.

La Presidencia informa a la Asamblea que, se encuentran
reservados los dictámenes marcados con los números ocho
y nueve, del Orden del Día; y no habiendo oradores regis-
trados, en votación económica, se consideran suficiente-
mente discutidos, los dictámenes no reservados. 

En votación económica, se aprueban en conjunto los pun-
tos de acuerdo no reservados. Comuníquense.
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Se someten a discusión los siguientes dictámenes reserva-
dos de la Segunda Comisión: 

• A fin de exhortar a las Secretarías de Salud, de Segu-
ridad y Protección Ciudadana, y, de Educación Pública,
así como a sus homólogas locales, a fortalecer las estra-
tegias y políticas públicas transversales para prevenir,
atender y disminuir las defunciones adolescentes y ju-
veniles en el país por homicidio, accidentes de tránsito
y suicidio. Se concede el uso de la palabra, para hablar
en contra, al senador Gustavo Enrique Madero Muñoz,
del Partido Acción Nacional; y en pro a la senadora Mó-
nica Fernández Balboa, de Morena, quien manifiesta
que el dictamen a discusión se modificó en el seno de la
Comisión y los cambios aprobados no se reflejan en la
Gaceta Parlamentaria ni en el Orden del Día.

La Presidencia, solicita al presidente de la Segunda Comi-
sión de Trabajo, dar lectura al dictamen aprobado por la
Comisión, para que éste sea sometido a consideración del
Pleno, por lo que se le concede el uso de la palabra. 

Durante su intervención, el diputado Carlos Humberto
Castaños Valenzuela, presidente de la Segunda Comisión
de Trabajo, señala que lo publicado en la Gaceta Parla-
mentaria, es la redacción que se aprobó en la Comisión. La
Presidencia hace aclaraciones.

Desde su curul, hacen uso de la palabra, las senadoras:
Verónica Noemí Camino Farjat, del Partido Verde Eco-
logista de México y Lilia Margarita Valdez Martínez, de
Morena, quienes se refieren al dictamen. De igual for-
ma, para responder alusiones personales, interviene el
senador Gustavo Enrique Madero Muñoz, del Partido
Acción Nacional.

No habiendo más oradores registrados, en votación econó-
mica, se considera suficientemente discutido, y de la mis-
ma manera, se aprueba el punto de acuerdo. Comuníquese.

• A fin de exhortar al Ejecutivo Federal, a celebrar
convenios de colaboración para que las instituciones
educativas públicas y las privadas, promuevan y reali-
cen investigaciones que aporten elementos sobre las
causas de la violencia de género y otras problemáticas
sociales. Se concede el uso de la palabra, para hablar
en pro, a la senadora Eunice Renata Romo Molina, de
Encuentro Social. 

Para hacer aclaraciones, respecto al dictamen a discusión,
interviene el diputado Carlos Humberto Castaños Valen-
zuela, presidente de la Segunda Comisión.

Desde su curul, realiza comentarios, la senadora Eunice
Renata Romo Molina, de Encuentro Social, con relación
a las modificaciones aprobadas por la Comisión, las
cuales no se ven reflejadas en el dictamen publicado en
la Gaceta Parlamentaria.

La Presidencia hace aclaraciones y sugiere retirar el dicta-
men hasta que los integrantes de la Comisión lleguen a un
acuerdo y, una vez que no haya duda de lo aprobado, se
remita nuevamente a la Mesa Directiva. 

Se tiene por retirado y, en consecuencia, se continúa con el
Orden del Día y se concede el uso de la palabra, para pre-
sentar iniciativas con proyecto de decreto, a las legislado-
ras y a los legisladores:

• Diputado Porfirio Muñoz Ledo, de Morena:

– Que expide la Ley del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos. Se turna a la Comisión de
Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias,
con opinión de la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública, de la Cámara de Diputados.

– Para inscribir en letras de oro en el Muro de Honor
de la Cámara de Diputados la leyenda “A los Pueblos
Indígenas de México”. Se turna a la Comisión de Ré-
gimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, de
la Cámara de Diputados.

• Senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, del Partido Ac-
ción Nacional, que reforma los artículos treinta y seis y se-
tenta y siete bis uno de la Ley General de Salud. Se turna
a la Comisión de Salud, de la Cámara de Senadores.

• Senador Eruviel Ávila Villegas, del Partido Revolu-
cionario Institucional, que reforma diversas disposicio-
nes de la Ley del Seguro Social, de la Ley del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores
del Estado, y de la Ley del Instituto de Seguridad Social
para las Fuerzas Armadas Mexicanas. Se turna a las Co-
misiones Unidas de Seguridad Social, y de Defensa Na-
cional, de la Cámara de Senadores.

• Diputado Francisco Favela Peñuñuri y suscrita por la
diputada Mary Carmen Bernal Martínez, del Partido del



Trabajo, que reforma el artículo doscientos cuatro de la
Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado. Se turna a la Comisión de
Seguridad Social, con opinión de la Comisión de Traba-
jo y Previsión Social, de la Cámara de Diputados.

• Diputado Tonatiuh Bravo Padilla y suscrita por el se-
nador Samuel Alejandro García Sepúlveda, de Movi-
miento Ciudadano, que reforma y adiciona diversas dis-
posiciones del artículo ochenta y ocho de la Ley Federal
de Armas de Fuego y Explosivos. Se turna a la Comi-
sión de Defensa Nacional, de la Cámara de Senadores.

• Diputada Carolina García Aguilar y suscrita por el
diputado Jorge Arturo Argüelles Victorero, de Encuen-
tro Social, que reforma el artículo diecinueve de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.
Se turna a la Comisión de Puntos Constitucionales, de la
Cámara de Diputados.

• Diputada Zulma Espinoza Mata y suscrita por el dipu-
tado Arturo Escobar y Vega, y por diputados integrantes
del Partido Verde Ecologista de México y de Morena,
que adiciona diversas disposiciones al Código Penal Fe-
deral. Se turna a la Comisión de Justicia, de la Cámara
de Diputados.

• Senador Antonio García Conejo y suscrita por el sena-
dor Miguel Ángel Mancera Espinosa, del Partido de la
Revolución Democrática, que reforma los artículos on-
ce, doce y trece de la Ley General de Turismo. Se turna
a la Comisión de Turismo, de la Cámara de Senadores.

Presidencia de la senadora
Mónica Fernández Balboa

Se concede el uso de la palabra, para presentar proposi-
ciones con puntos de acuerdo, a las legisladoras y a los
legisladores: 

• Diputado César Agustín Hernández Pérez, de Morena,
por el que se exhorta al Gobierno de México, a que, me-
diante la Secretaría de Salud, incluya en la Estrategia
Nacional Juntos por la Paz, un programa de acción que
tenga como finalidad la atención de la salud mental. Se
turna a la Segunda Comisión de Trabajo.

• Diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas y suscrita por
legisladores integrantes del Partido Acción Nacional,
por el que se exhorta al Ejecutivo Federal, la compare-

cencia ante el Pleno de esta Comisión Permanente del
secretario de Salud y del titular del Instituto de Salud
para el Bienestar. En votación económica, no se consi-
dera de urgente resolución y, en consecuencia, se turna
a la Segunda Comisión de Trabajo.

• Diputada María Sara Rocha Medina y suscrita por las
diputadas María Ester Alonzo Morales y Dulce María
Sauri Riancho, del Partido Revolucionario Institucional,
por el que se exhorta a la Secretaría de Agricultura y De-
sarrollo Rural, a diseñar programas de atención inclu-
yente y con perspectiva de género para el sector pes-
quero durante la veda del mero. En votación económica,
no se considera de urgente resolución y, en consecuen-
cia, se turna a la Tercera Comisión de Trabajo.

• Diputado Francisco Favela Peñuñuri y suscrita por la
diputada Ana Laura Bernal Camarena, del Partido del
Trabajo, por el que se exhorta a la Secretaría de Gober-
nación, a difundir por medios de comunicación, las ac-
ciones que contribuyan en la cultura de paz y legalidad;
a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, a
coordinar los trabajos en seguridad preventiva para dar
mayores resultados que disminuyan los delitos, y a las
Secretarías de Seguridad locales, a reforzar el canje de
armas y, en aquellos estados donde se ejecute el opera-
tivo mochila, éste se realice junto a los comités de pa-
dres de familia y criminólogos. Se turna a la Segunda
Comisión de Trabajo.

• Senador Juan Manuel Zepeda Hernández, de Movi-
miento Ciudadano, por el que se exhorta al titular del
Instituto Mexicano del Seguro Social, a iniciar de ma-
nera inmediata las tareas de demolición y construcción
del Hospital General Regional número veinticinco, Za-
ragoza. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo.

• Diputada Carolina García Aguilar y suscrita por la
diputada María Rosete, de Encuentro Social, por el que
se exhorta al gobierno de Jalisco y al municipio de Gua-
dalajara, a diseñar e implementar programas, que tomen
en cuenta la dinámica particular del trabajo en el espa-
cio público en sus diferentes formas y condiciones lega-
les. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo.

Se da cuenta con cambios de integrantes de la Segunda Co-
misión de Trabajo, de la Comisión Permanente, los cuales
se encuentran publicados en la Gaceta Parlamentaria. En
votación económica, se aprueban. Comuníquense.
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Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría da lectu-
ra a los siguientes Acuerdos de la Mesa Directiva:

• Relativo a la presentación del informe de labores dos
mil diecinueve, de la titular de la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos. No habiendo oradores registra-
dos, en votación económica, se aprueba. Comuníquese.

• Relativo a los hechos sucedidos en Torreón, Coahuila,
el pasado diez de enero.

El diputado Porfirio Muñoz Ledo, de Morena, solicita a la
Presidencia guardar un minuto de silencio en memoria de
la maestra María Asaff Medina. La Presidencia obsequia
dicha solicitud. Acto seguido el diputado Muñoz Ledo, rea-
liza comentarios con relación al acuerdo. No habiendo más
oradores registrados, en votación económica, se aprueba.
Comuníquese.

• Por el que se propone al Pleno de la Comisión Perma-
nente, a pronunciarse respecto a las modificaciones rea-
lizadas a la Ley Orgánica de la Universidad Autónoma
de Nayarit. No habiendo oradores registrados, en vota-
ción económica, se aprueba. Comuníquese.

La Presidencia levanta la sesión a las quince horas con ca-
torce minutos, y cita para la próxima que tendrá lugar, el
día miércoles veintidós de enero de dos mil veinte, a las
once horas.»

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Proceda la Secretaría a poner a discusión el acta.

La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Martí-
nez: Está a discusión el acta. No habiendo quien haga uso
de la palabra, en votación económica se pregunta si se
aprueba. Las legisladoras y los legisladores que estén por
la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las legisladoras y los
legisladores que estén por la negativa sírvanse manifestar-
lo. Señora presidenta, mayoría por la afirmativa.

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Aprobada el acta.

COMUNICACIONES OFICIALES

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Continúe la Secretaría.

El secretario senador Gustavo Enrique Madero Mu-
ñoz: «Universidad Autónoma de Tamaulipas.

Diputada Laura Angélica Rojas Hernández, presidenta de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del honora-
ble Congreso de la Unión.— Presente.

De conformidad con el tercer párrafo del artículo 1 y la
fracción III del artículo 36 del Presupuesto de Egresos de
la Federación para el ejercicio 2019, por este conducto en-
vió a usted, en formato impreso y electrónico: (El docu-
mento será consultable en la versión electrónica del Dia-
rio de los Debates de esta fecha en el Anexo “A”)

• Informe de resultados de la auditoría a la matrícula del
segundo informe semestral 2019 de nuestra universidad. 

• Informe semestral específico sobre la ampliación de la
matrícula del segundo semestre 2019. 

• Formato de informe de matrícula emitido por la DGE-
SU/SEP del Segundo Semestre 2019. 

Sin otro particular, le reitero mis atentas consideraciones.

Atentamente

“Verdad, Belleza, Probidad”

Tamaulipas, a 12 de diciembre de 2019.— Ingeniero José Andrés Suá-
rez Fernández (rúbrica), rector.»

———————— o ————————

«Universidad Politécnica de Altamira.

Cámara de Diputados del Congreso de la Unión.— Presente.

Con fundamento en el artículo 36, fracción III, del Presu-
puesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2019, publicado
en el Diario Oficial de la Federación el 28 de diciembre de
2018, que a letra señala: “III. Las instituciones públicas de
educación superior estarán obligadas a la práctica de audi-
toría externa de su matrícula, debiendo enviar los resulta-



dos de ésta, así como un informe semestral específico so-
bre la ampliación de la misma, tanto a la Cámara de Dipu-
tados como a la Secretaría de Educación Pública”, me per-
mito enviar la matricula auditada del periodo: enero-abril
de 2019, mayo-agosto de 2019 y septiembre-diciembre de
2019, de la Universidad Politécnica de Altamira. (El docu-
mento será consultable en la versión electrónica del Dia-
rio de los Debates de esta fecha en el Anexo “A”)

Le agradezco de antemano su atención al presente, y apro-
vecho la ocasión para saludarle cordialmente.

Atentamente 

Ciudad Altamira, Tamaulipas, a 13 de enero de 2020.— Doctor Gusta-
vo Hernández Martínez (rúbrica), rector.»

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Túrnese a las Comisiones de Educación, y de Presu-
puesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados.

———————— o ————————

El secretario senador Gustavo Enrique Madero Mu-
ñoz: «Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo.

Diputada Laura Rojas Hernández, presidenta de la honora-
ble Cámara de Diputados de la LXIV Legislatura.— 
Presente.

Con fundamento en el artículo 77 del estatuto General de
la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, que reco-
noce a la Contraloría General como el órgano oficial, con
independencia técnica, del honorable Consejo Universita-
rio, encargado de la supervisión, verificación, fiscaliza-
ción, auditoría y control interno de la institución, que tiene
como objetivo diseñar, preparar y procesar la información
que permita vigilar, evaluar y confirmar el cumplimiento
de las funciones sustantivas y adjetivas de la universidad,
me permito hacer de su conocimiento que: 

En cumplimiento a lo dispuesto en el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2018, en su ar-
tículo 38, fracción V, que refiere la obligación de las insti-
tuciones públicas de educación media superior y superior
de entregar a la Secretaría de Educación Pública la infor-
mación sobre matrícula de cada inicio y final de cada ciclo
escolar, a más tardar los días 15 de los meses de abril, ju-
lio y octubre de 2019 y 15 de enero de 2020; entrego a us-

ted: Informe de auditoría interna a la matrícula de la Uni-
versidad Autónoma del Estado de Hidalgo e Informe de
matrícula, en el formato emitido por la DGESU/SES/SEP,
correspondiente al cuarto trimestre del año 2019. (El do-
cumento será consultable en la versión electrónica del
Diario de los Debates de esta fecha en el Anexo “A”)

Agradeciendo su decidido apoyo para el desarrollo de la
cultura de transparencia y rendición de cuentas en la vida
universitaria, esperamos las indicaciones y observaciones
que considere pertinentes y, sin otro particular por el mo-
mento, reitero a usted las seguridades de mi consideración. 

Atentamente 

“Amor, Orden y Progreso”

Pachuca de Soto, Hidalgo, a 15 de enero de 2020.— Contador Público
Ramiro Mendoza Cano (rúbrica), contralor general.»

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Túrnese a las Comisiones de Educación, y de Presu-
puesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados.

———————— o ————————

El secretario senador Gustavo Enrique Madero Mu-
ñoz: «Universidad Autónoma de Occidente.

Diputada Laura Rojas Hernández, presidenta de la Cámara
de Diputados.— Presente.

Estimada diputada Laura Angélica Rojas Hernández:

En cumplimiento de las obligaciones que confiere a las ins-
tituciones que fueron beneficiadas con recursos del Progra-
ma de Fortalecimiento de la Calidad Educativa (PFCE)
2019, conforme a lo establecen las Reglas de Operación del
citado programa, por medio del presente me permito comu-
nicar a usted que se ha cumplido en tiempo y forma con la
entrega del cuarto informe trimestral académico y financie-
ro correspondientes de los proyectos apoyados en el marco
del citado programa. (El documento será consultable en la
versión electrónica del Diario de los Debates de esta fe-
cha en el Anexo “A”)

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarle mi
más distinguidas consideraciones y respeto.
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Atentamente

“Por la Cultura a la Libertad”

Culiacán, Sinaloa, a 13 de enero de 2020.— Doctora Sylvia Paz Díaz
Camacho (rúbrica), rectora.»

«Universidad Autónoma de Occidente.

Diputada Laura Rojas Hernández, presidenta de la Cámara
de Diputados.— Presente.

Estimado diputada Laura Angélica Rojas Hernández:

En cumplimiento a las obligaciones que confiere a las ins-
tituciones que fueron beneficiadas con recursos del Progra-
ma de Fortalecimiento de la Calidad Educativa (PFCE)
2019, conforme a lo establecen las Reglas de Operación
del citado programa, por medio del presente me permito
comunicar a usted que se ha cumplido en tiempo y forma
con la entrega del informe final y evidencias correspon-
dientes de los proyectos apoyados en el marco del citado
programa. (El documento será consultable en la versión
electrónica del Diario de los Debates de esta fecha en el
Anexo “A”)

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarle mi
más distinguidas consideraciones y respeto.

Atentamente

“Por la Cultura a la Libertad”

Culiacán, Sinaloa, a 13 de enero de 2020.— Doctora Sylvia Paz Díaz
Camacho (rúbrica), rectora.»

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Túrnese a las Comisiones de Educación, y de Presu-
puesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados.
Continúe la Secretaría.

———————— o ————————

El secretario senador Gustavo Enrique Madero Mu-
ñoz: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Diputada Laura Rojas Hernández, presidenta de la Comi-
sión Permanente del honorable Congreso de la Unión.—
Presente.

Con el propósito de dar cumplimiento a lo señalado en el
artículo107, tercer párrafo, de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria, me permito anexar
la información relativa al pago de las participaciones a las
entidades federativas correspondiente al mes de diciembre
de 2019, desagregada por tipo de fondo, de acuerdo con lo
establecido en la Ley de Coordinación Fiscal, y por entidad
federativa, efectuando la comparación correspondiente al
mes de diciembre de 2018. 

Sin otro particular, hago propicia la ocasión para enviarle
un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 15 de enero de 2020.— Gabriel Yorio González
(rúbrica), subsecretario de Hacienda y Crédito Público.»
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La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Túrnese a las comisiones de Hacienda y Crédito Públi-
co, y de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de
Diputados, y a la Comisión de Hacienda y Crédito Pú-
blico de la Cámara de Senadores.

———————— o ————————

El secretario senador Gustavo Enrique Madero Mu-
ñoz: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Servicio de Administración Tributaria

Diputada Laura Angélica Rojas Hernández, presidenta de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del honora-
ble Congreso de la Unión.— Presente.

Por medio del presente y, en cumplimiento a lo dispuesto
por el artículo 145, penúltimo párrafo, de la Ley Aduanera

vigente, me permito informarle que el Servicio de Admi-
nistración Tributaria, a través de las autoridades aduaneras,
como las unidades competentes para dar destino (asigna-
ción o donación), a las mercancías de comercio exterior
que han pasado a propiedad de Fisco Federal o se puede
disponer legalmente de ellas, que no resultan transferibles
al Instituto de Administración de Bienes y Activos, duran-
te el mes de diciembre de 2019, asignó y donó bienes ap-
tos para su uso y consumo, siendo estos pinturas, barnices,
solventes y lubricantes, así como productos agrícolas y
agropecuarios entre otros.

El total de bienes destinados en el mes de diciembre de
2019 fue de 153, los cuales se encuentran contabilizados en
la unidad de medida de piezas y litros, se anexa al presen-
te el detalle respectivo. 

Sin otro asunto por el momento, reciba un cordial saludo. 
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Atentamente 

Ciudad de México, a 15 de enero de 2020.— Ingeniero Alán Villela
López (rúbrica), administrador central de Destino de Bienes.»

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Túrnese a la Comisión de Economía, Comercio y Com-
petitividad de la Cámara de Diputados, y a la Comisión
de Economía de la Cámara de Senadores.

———————— o ————————

El secretario senador Gustavo Enrique Madero Mu-
ñoz: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Fiscalía General de la República.

Diputada Laura Angélica Rojas Hernández, presidenta de
la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del honora-
ble Congreso de la Unión.— Presente.

Por instrucciones del fiscal general de la República, doctor
Alejandro Gertz Manero, y en cumplimiento a lo dispues-
to en el transitorio décimo segundo, fracción V, de la Ley
Orgánica de la Fiscalía General de la República, respetuo-
samente me permito remitir a usted el plan estratégico de
transición de la Fiscalía General de la República. (El do-
cumento será consultable en la versión electrónica del
Diario de los Debates de esta fecha en el Anexo “B”)

Sin otro particular, hago propicia la ocasión para reiterarle
mi distinguida consideración.

Atentamente

Ciudad de México, a 17 de enero de 2020.— Ingeniero Alfonso Octavio
García de León Olvera (rúbrica), titular de la Unidad de Transición.»

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Túrnese a las comisiones de Justicia de la Cámara de
Diputados y de la Cámara de Senadores.

———————— o ————————

El secretario senador Gustavo Enrique Madero Mu-
ñoz: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Fiscalía General de la República. 

Diputada Laura Angélica Rojas Hernández, presidenta de
la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del honora-
ble Congreso de la Unión.— Presente.

En cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 102, Aparta-
do A, párrafo séptimo, de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, me permito enviar a usted el
informe de actividades de la Fiscalía General de la Repú-
blica correspondiente a la anualidad próxima pasada, junto
con sus anexos correspondientes. (El documento será con-
sultable en la versión electrónica del Diario de los Deba-
tes de esta fecha en el Anexo “C”)

Reitero a usted mi más distinguida consideración. 

Atentamente

Ciudad de México, a 17 de enero de 202.— Doctor Alejandro Gertz
Manero (rúbrica).»

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Túrnese a las comisiones de Justicia de la Cámara de
Diputados y de la Cámara de Senadores. 

———————— o ————————

El secretario senador Gustavo Enrique Madero Mu-
ñoz: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Órgano Interno de Control de la Fiscalía General de
la República.

Diputada Laura Angélica Rojas Hernández, presidenta de
la honorable Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión. Presente.

Estimada diputada Rojas Hernández:

Por este conducto me permito hacer referencia a lo dis-
puesto en los artículos 34, fracción XIV, y tercer párrafo
del artículo 37 de la Ley Orgánica de la Fiscalía General de
la República, en los que se establece la obligación para el
titular del Órgano Interno de Control de presentar el infor-
me de actividades y resultados al fiscal general de la Re-
pública, con copia a la Cámara de Diputados. 

Sobre el particular, me es grato hacerle llegar respetuosa-
mente el correspondiente informe, en el que se da cuenta
del trabajo realizado y los resultados alcanzados por esta
entidad fiscalizadora entre el 1 de mayo y el 31 de diciem-
bre de 2019, quedando atento para ampliar o precisar la in-
formación que estime conveniente. (El documento será
consultable en la versión electrónica del Diario de los
Debates de esta fecha en el Anexo “D”)



Le reitero la seguridad de mi atenta y distinguida 
consideración. 

Atentamente

Ciudad de México, a 6 de enero de 2020.— Licenciado Arturo Serra-
no Meneses (rúbrica), titular del Órgano Interno de Control.»

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Túrnese a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción de la Cámara de Diputados.

———————— o ————————

La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Martí-
nez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

Por este medio me permito hacer de su conocimiento que,
mediante oficio número DTORT/0058/2020, el licenciado
Armando Segura Martínez, director de Tiempos Oficiales
de Radio y Televisión de la Dirección General de Radio,
Televisión y Cinematografía, envía el reporte bimestral no-
viembre-diciembre de 2019 sobre el uso de los tiempos
oficiales en radio y televisión, en cumplimiento a lo esta-
blecido por el artículo 42 de la Ley General de Comunica-
ción Social, a efecto de que por su amable conducto sea en-
viado a la Comisión de Radio y Televisión de la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión.

Por lo anterior, y con fundamento en lo dispuesto por la
fracción III del artículo 27 de la Ley Orgánica de la Admi-
nistración Pública Federal, les acompaño, para los fines
procedentes, copia del oficio al que me he referido, así co-
mo el citado informe.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Por medio del presente, me permito enviarle el reporte bi-
mestral noviembre-diciembre de 2019, concerniente al uso
de los tiempos oficiales en radio y televisión, con el objeto
de dar cumplimiento al artículo 42. fracción IV, de la Ley
General de Comunicación Social, donde se indica que “La
Secretaría Administradora informará bimestralmente a la
Cámara de Diputados o los Congresos locales, respectiva-
mente, a través de la comisión competente, sobre la ejecu-
ción de los programas y actividades gubernamentales... IV)
Para el caso de la administración pública federal, el repor-
te del uso de los tiempos fiscales y de estado.

En ese sentido le adjunto una impresión del reporte bimes-
tral antes mencionado.

Sin otro particular; me despido cordialmente.

Sufragio Efectivo. No Reelección.

Atentamente 

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Licenciado Armando Se-
gura Martínez (rúbrica), director de Tiempos Oficiales de Radio y 
Televisión.»
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La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa:
Túrnese a la Comisión de Radio y Televisión de la Cá-
mara de Diputados.

———————— o ————————

La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Martí-
nez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

Por este conducto y con fundamento en lo dispuesto por la
fracción III del artículo 27 de la Ley Orgánica de la Admi-
nistración Pública Federal y el artículo segundo del decre-
to publicado en el Diario Oficial de la Federación el 1 de
noviembre de 2019, me permito remitir copia del oficio
número A.- 025 signado por el almirante José Rafael Oje-
da Durán, secretario de Marina, así como de su anexo, me-
diante los cuales remite el Informe sobre los resultados del
Ejercicio Cuatrinacional de Asistencia Humanitaria - Miti-
gación ante Desastres Naturales “Solidarex-2019”, que se
llevó a cabo del 15 al 31 de octubre de 2019, para que por
su conducto se haga llegar al Senado de la República. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 9 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Gobierno de México.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Ciudad.

Distinguido maestro: 

Tengo el agrado de dirigirme a usted, a fin de enviarle un
cordial saludo y, en apego al artículo segundo del decreto
publicado en el Diario Oficial de la Federación el 1 de no-
viembre de 2019, en el que la Cámara de Senadores solici-
tó al Titular del Ejecutivo Federal instruir a la Secretaría de
Marina para que presentara un informe sobre los resultados
del Ejercicio Cuatrinacional de Asistencia Humanitaria -
Mitigación ante Desastres Naturales “Solidarex-2019”. 

Sobre el particular, agradeceré a Usted ser el amable con-
ducto para que se haga llegar a la Ciudadana Presidenta de
la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores, el informe
que se adjunta al presente sobre el resultado del Ejercicio
Cuatrinacional  “Solidarex-2019”, que se llevó a cabo del
15 al 31 de octubre de 2019.



Sin otro particular, hago propicia esta oportunidad para
reiterarle las seguridades de mi atenta y distinguida 
consideración.

Atentamente

Ciudad de México, a 7 de enero de 2020.— Almirante José Rafael Oje-
da Durán (rúbrica), secretario de Marina.»

«Presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión.— Ciudad. 

I. Antecedentes

A. El 1 de noviembre del 2019, fue publicado en el Dia-
rio Oficial de la Federación, el decreto por el cual la Cá-
mara de Senadores del honorable Congreso de la Unión,
en ejercicio de la facultad que le confiere el artículo 76,
fracción III, de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, concedió autorización al ciudadano
presidente de los Estados Unidos Mexicanos, para per-
mitir que la Armada de México participara en el Ejerci-
cio Cuatrinacional de Asistencia Humanitaria y Mitiga-
ción de Desastres “Solidarex-2019”, que se llevó a cabo
del 15 al 31 de octubre de 2019, en los países de Perú,
Ecuador y Colombia. 

B. El ejercicio “Solidarex 2019” fue organizado por la
Marina de Guerra de Perú con el fin de incrementar el
nivel de adiestramiento de las unidades y personal de las
Fuerzas Armadas participantes en operaciones de asis-
tencia humanitaria y mitigación de desastres, mediante
la integración de una Fuerza de Tarea Multinacional, pa-
ra el desarrollo de operaciones anfibias de primera res-
puesta ante un desastre de gran magnitud. 

C. El contingente de la Armada de México se integró
con el siguiente estado de fuerza: 3 capitanes, 32 oficia-
les y 29 elementos de clases y marinería del buque ARM
“Chiapas” (PO 165); 2 capitanes, 7 oficiales, 21 clases
y marinería pertenecientes al Equipo de Búsqueda y
Rescate Urbano de Marina; 1 capitán y 5 oficiales de la
Dirección General Adjunta de Sanidad Naval; 1 oficial
y 9 clases y marinería pertenecientes a la Coordinadora
General de Infantería de Marina del Estado Mayor Ge-
neral; 2 capitanes y 1 clase del Estado Mayor General de
la Armada y 1 clase perteneciente a la Unidad de Co-
municación Social. 

II. Informe de actividades

El “Solidarex-2019” se desarrolló en tres fases, operando
en los espacios terrestre, marítimo y aéreo, de las costas de
Perú, Ecuador y Colombia. 

A. Fase I, del 15 al 17 de octubre de 2019 en Perú: 

Esta fase la realizó únicamente la Marina de Guerra del Pe-
rú, por no haber sido autorizado de último momento, el in-
greso de Fuerzas Armadas a dicho país, debido a compli-
caciones políticas internas. 

B. Fase II, del 21 al 24 de octubre de 2019 en Ecuador: 

1. El día 17 de octubre de 2019, el buque ARM. “Chiapas”
(PO-165). zarpó del puerto Chiapas, Chis., donde dio ini-
cio al plan de viaje con destino a la ciudad y puerto de
Manta, Ecuador, para integrarse a la fase II del ejercicio.
Al ingreso al mar territorial de la República del Ecuador,
esta unidad fue recibida por el buque de la Armada de
Ecuador (BAE) “Manabí”. 

2. Del 21 al 24 de octubre de 2019, el citado buque me-
xicano permaneció en inmediaciones de la ciudad y
puerto de Manta, Ecuador, llevándose a cabo diferentes
actividades de orden cívico-militar, operaciones de
Asistencia Humanitaria y Mitigación de Desastres, inte-
grándose el Estado Mayor Conjunto a fin de planificar
las acciones a realizarse en el escenario planteado. 

3. El 25 de octubre, se llevó a cabo el zarpe de las uni-
dades de superficie con rumbo a la bahía de Málaga,
Colombia. 

C. Fase III, del 28 de octubre al1 de noviembre de 2019
en Colombia: 

1. Del 28 al 31 de octubre, el Buque ARM. “Chiapas”
arribó a inmediaciones de la Bahía de Málaga, Colom-
bia, llevándose a cabo diferentes actividades de orden
cívico-militar, operaciones de Asistencia Humanitaria y
Mitigación de Desastres. 

2. El día 1 de noviembre, zarpó de la Bahía de Málaga,
Colombia, con el fin de retornar al puerto Chiapas, Chis. 

3. En la misma fecha del zarpe a 4.5 millas náuticas (8.3
kilómetros) al sur del faro de la isla La Palma, Colombia,
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a requerimiento de la Armada de Colombia, se proporcio-
nó atención médica prehospitalaria a un militar de esa na-
cionalidad, quien sufrió lesiones provocadas por caída,
trasladándolo a la bahía de Málaga a bordo de una embar-
cación menor colombiana, participando dos médicos y
dos enfermeros mexicanos en su estabilización y traslado,
teniendo un diagnóstico de “traumatismo cráneo encefáli-
co moderado” y “fractura expuesta en tobillo izquierdo”. 

III. Fortalezas observadas

A. La participación del personal de la Armada de Méxi-
co en el ejercicio “Solidarex 2019”, permitió un desta-
cado desempeño, cumpliendo con los objetivos trazados
y logrando con esto el reconocimiento de los países par-
ticipantes, priorizando la seguridad del personal y mate-
rial de la fuerza mexicana participante. 

B. La acertada toma de decisiones y el alta moral que
mantuvo el personal en el desarrollo del ejercicio “Soli-
darex 2019”, contribuyó al logro de los objetivos 
planteados. 

C. Se enriqueció la doctrina operativa del personal de la
Armada de México, observando las técnicas y procedi-
mientos empleados por otras naciones en acciones de
interdicción marítima. 

D. Permitió poner en práctica los conocimientos y habi-
lidades adquiridos y grado de adiestramiento. 

E. Se conoció la doctrina operacional de los países par-
ticipantes, con el fin de llevar a cabo la interoperabili-
dad de una operación conjunta, que permita la facilidad
de operación y obtención de doctrina operacional con-
junta de respuesta inmediata ante desastres naturales an-
tropogénicos que exijan la participación del personal. 

F. Intercambio de conocimientos y cultura entre otros
países.

IV. Resultados

A. Se estrecharon y fortalecieron los lazos de amistad y
camaradería entre las Armadas de las naciones partici-
pantes, logrando una buena coordinación e interacción
en el ámbito operacional y táctico, con el fin de llevar a
cabo operaciones eficaces en apoyo a la Asistencia Hu-
manitaria y Mitigación de Desastres en cualquier 
escenario.

B. Se ejercitaron habilidades y conocimientos tácticos
durante la conducción de los ejercicios, aplicando doc-
trina, técnicas y publicaciones internacionales. 

C. Se fortalecieron la capacitación y adiestramiento del
personal. 

D. Se obtuvo un intercambio de conocimientos, expe-
riencias, cultura y tradiciones entre la gente de mar con
el personal de otras Armadas. 

V. Conclusiones 

A. Se incrementó el dominio de operaciones empleadas
en temas de asistencia humanitaria y mitigación de de-
sastres, de medios y planes de comunicaciones entre las
unidades operativas, así como la capacitación, adiestra-
miento, experiencia e interoperabilidad con las diferen-
tes Armadas participantes en escenarios internacionales. 

B. El ejercicio “Solidarex 2019”, representó una plata-
forma única para el intercambio de experiencias, proce-
dimientos y conocimientos con el personal de las Fuer-
zas Armadas de los países participantes, estrechándose
los lazos de amistad y cooperación, generando confian-
za con las naciones con las que se interactuó y contri-
buyó a consolidar la posición del Estado mexicano co-
mo un actor con responsabilidad global. 

C. El personal de la Armada de México se distinguió por
su desempeño, preparación y profesionalismo durante el
desarrollo de los diferentes ejercicios, demostrando en to-
do momento un alto grado de entrenamiento y disciplina,
lo que permitió obtener una participación sobresaliente. 

D. La continua capacitación y preparación del personal
de la Armada de México, así como su participación en
éste tipo de ejercicios, permite un mejor cumplimiento
de la misión y atribuciones conferidas a esta institución.

Reitero a usted, Ciudadana Presidenta, las seguridades de
mi atenta y distinguida consideración. 

Ciudad de México, a 7 de enero de 2020.— Almirante José Rafael Oje-
da Durán (rúbrica), secretario de Marina.»

La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa: Re-
mítase a la Cámara de Senadores.

———————— o ————————



La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Martínez:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Diputada Laura Angélica Rojas Hernández, presidenta de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del honora-
ble Congreso de la Unión.— Presente.

Por este medio, con fundamento en la fracción III del artí-
culo 27 de la Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal y en el artículo 111 de la Ley de la Comisión Fe-
deral de Electricidad, me permito hacer de su conocimien-
to que mediante oficio número DG/056/2020, el licenciado
Manuel Bartlett Díaz, director general de la Comisión Fe-
deral de Electricidad, envía el informe sobre el uso del en-
deudamiento de la Comisión Federal de Electricidad al pri-
mer semestre de 2019.

Por lo anterior, le acompaño para los fines procedentes, co-
pia del oficio al que me he referido, así como el original del
oficio número DG/057/2020 y de su anexo.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarle la
seguridad de mi consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 21 de enero de 2020.— Maestro Ricardo Peralta
Saucedo (rúbrica), subsecretario.»

«Comisión Federal de Electricidad.

Diputada Laura Angélica Rojas Hernández, presidenta de
la Mesa Directiva de la honorable Cámara de Diputados.—
Presente.

En cumplimiento del artículo 111 de la Ley de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), sírvase encontrar adjunto a
este oficio el Informe sobre el uso del endeudamiento de la
Comisión Federal de Electricidad al primer semestre de
2019, que aprobó el Consejo de Administración de esta em-
presa productiva del Estado, para su entrega al Ejecutivo
federal y al Congreso de la Unión.

Hago propicia la ocasión para enviarle un respetuoso saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 15 de enero de 2020.— Licenciado Manuel Bar-
tlett Díaz (rúbrica), director general.»
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La presidenta senadora Mónica Fernández Balboa: Re-
mítase a las Comisiones de Energía de la Cámara de
Diputados y de la Cámara de Senadores.

———————— o ————————

La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Ramírez:
Se recibieron de la Secretaría de Gobernación, 22 contes-
taciones a puntos de acuerdo:

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3100 signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir para los fines procedentes, copia del similar número
STPS/117/DGAJ/0182/2019 suscrito por el maestro Víctor
Ricardo Aguilar Solano, director general de Asuntos Jurí-
dicos de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, me-
diante el cual responde el punto de acuerdo relativo a
realizar de manera inmediata la actualización de sus
correspondientes directorios en los respectivos medios
electrónicos. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida. 

Ciudad de México, a 18 de octubre de 2019.— Emilio de Jesús Salda-
ña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría del Trabajo y Previsión Social.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me refiero a su oficio SG/UE/311/825/19, recibido en esta
Secretaría del Trabajo y Previsión Social, mediante el cual
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, secretaria de
la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del honora-
ble Congreso de la Unión, comunica la aprobación del pun-
to de acuerdo por el pleno de ese órgano legislativo, en se-
sión celebrada el 7 de agosto de 2019 y del cual se
desprende lo siguiente: 

“Único. Lo Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta a todas las entidades, órganos
y organismos del Poder Ejecutivo de los ámbitos fede-
ral, estatal y municipal, a realizar de manera inmediata
la actualización de sus correspondientes directorios en
los respectivos medios electrónicos.” 

Sobre el particular, por instrucciones de la maestra Luisa
María Alcalde Luján, secretaria del Trabajo y Previsión So-
cial, se comenta que conforme a la estructura orgánica de
esta dependencia, se encuentra adscrita la Dirección Gene-
ral de Tecnologías de la Información, la cual, entre sus atri-
buciones, se encuentra la de administrar la infraestructura
de tecnologías de la información y comunicaciones; super-
visar la instalación, operación, mantenimiento y control de
las redes de procesamiento electrónico de datos y evaluar
su operación, así como aplicar las medidas correctivas que
procedan. 

Conforme lo anterior, se solicitó de dicha Unidad Admi-
nistrativa a efecto de informar al Poder Legislativo las ac-
ciones que se realizan con el objeto de actualizar el direc-
torio en los medios electrónicos al interior de esta
dependencia. 

En ese sentido, y con la finalidad de dar cabal cumpli-
miento al instrumento legislativo, la Dirección General de
Tecnologías de la Información a través de oficio
513/04.10.2019/209 informó lo siguiente: 

-En coordinación con la Dirección General de Recursos
Humanos, la Dirección General de Tecnologías de la In-
formación realiza tareas para llevar a cabo la actualiza-
ción de datos de los servidores públicos de recién ingre-
so, además de brindar el apoyo para llevar a cabo la
actualización del directorio perteneciente a la Secretaría
en el Portal de Transparencia. 

-En coordinación con la Dirección General de Recursos
Humanos, la Dirección General de Tecnologías de la In-
formación realiza las verificaciones de altas, bajas y
cambios para la actualización de datos de los servidores
públicos, como son el correo electrónico y extensiones
los cuales son localizables a través del correo electrónico
o la herramienta de chat para la comunicación interna. 

-La Dirección General de Tecnologías de la Información
mantiene la comunicación con las unidades administra-
tivas para realizar y ejecutar tareas para llevar a cabo la
actualización de datos del personal adscrito. 
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Conforme a lo anterior, se observa que esta dependencia no
ha sido omisa en llevar a cabo acciones para cumplir con la
actualización de la base de datos de los servidores públicos
adscritos a esta Secretaría, a través de la consulta en dife-
rentes redes informáticas. 

Sin otro particular, aprovecho la oportunidad para reiterar-
le la seguridad de mi más atenta consideración. 

Atentamente 

Ciudad de México, a 17 de octubre de 2019.— Maestro Víctor Ricar-
do Aguilar Solano (rúbrica), director general de Asuntos Jurídicos.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-1063 signado por
la senadora Mónica Fernández Balboa, en su carácter de
secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Permanen-
te del honorable Congreso de la Unión, me permito remitir
para los fines procedentes, copia del similar número
DGAESP.113/2019 suscrito por el doctor Octavio A. Kli-
mek Alcaraz, director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario de la Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales, así como de sus anexos, mediante
los cuales responde el punto de acuerdo referente a revi-
sar y, en su caso, actualizar las normas oficiales mexi-
canas relativas a la calidad del aire y su impacto en la
salud de las personas, tomando en consideración, entre
otros aspectos, los estándares de calidad de la Organi-
zación Mundial de la Salud.

Sin otro particular, aprovecho’ la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración 

Ciudad de México, a 25 de octubre de 2019.— Emilio de Jesús Salda-
ña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia a su oficio número
SG/UE/31l/110/19, mediante el cual hizo del conocimien-
to de esta Secretaría, el punto de acuerdo aprobado por la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión en la se-
sión del día 12 de junio del año 2019, el cual es del tenor
literal siguiente: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secreta-
ría de Salud y a la Secretaría del Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales a que revisen y, en su caso, actualicen
las normas oficiales mexicanas NOM-021- SSAl-1993,
NOM-023-SSAl-1993, y Mexicana NOM-026-SSA 1-
1993, relativas a la calidad del aire y su impacto en la
salud de las personas, tomando en consideración, entre
otros aspectos, los estándares de calidad de la Organiza-
ción Mundial de la Salud.” 

En dicho sentido, y con el propósito de dar respuesta al ex-
horto, la Subsecretaría de Gestión para la Protección Am-
biental, a través de la Coordinación de Políticas de Gestión,
remitió mediante atenta nota CPG/039/2019, la ficha técni-
ca de información suscrita por servidores públicos de la Di-
rección General de Gestión de la Calidad del Aire y Regis-
tro de Emisiones y Transferencia de Contaminantes y
anexo, con el cual da atención al punto de acuerdo (se ane-
xan copias). 

Lo anterior, se hace de su conocimiento para que a través
de su amable conducto, se haga llegar la respuesta corres-
pondiente a la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión de conformidad con el procedimiento instaurado pa-
ra tales efectos. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 22 de octubre de 2019.—Doctor Octavio A. Kli-
mek Alcaraz (rúbrica), director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.



En respuesta al oficio número CP2R1A.-3108 signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter.
de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir para los fines procedentes, copia del similar número
UAF/2783/2019 suscrito por Héctor Martín Garza Gonzá-
lez, titular de la Unidad de Administración y Finanzas de la
Secretaría de Educación Pública, así como de su anexo,
mediante los cuales responde el punto de acuerdo relati-
vo a promover el uso de plataformas digitales y las tec-
nologías de la información para la comunicación inter-
na en las dependencias, a fin de que se disminuya el uso
de materiales de papelería.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida. 

Ciudad de México, a 18 de octubre de 2019.— Emilio de Jesús Salda-
ña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Educación Pública.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la subsecretaría de Go-
bierno de la Secretaría de Gobernación.— Presente.

Hago referencia a su similar número SG/UE/311/
844/19, mediante el cual hace del conocimiento el punto de
acuerdo aprobado por el pleno de la Comisión Permanente
del honorable Congreso de la Unión el pasado 7 de agosto,
que señala: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la admi-
nistración pública federal, estatal y municipal a promo-
ver el uso de plataformas digitales y las tecnologías de
la información para la comunicación interna en las de-
pendencias, a fin de que se disminuya el uso de materiales
de papelería y se mejoren los procesos de comunicación al
interior de sus respectivas administraciones”. 

Sobre el particular, de conformidad con los artículos 7 y 38
del Reglamento Interior de la Secretaría de Educación Pú-
blica, me permito enviar a usted copia del, oficio
UAF/DGTIC/1302/20l9 suscrito por el director general de
Tecnologías de la Información y Comunicaciones, en el
que informa que “...se llevaron a cabo las acciones de di-
fusión a través del Canal de Comunicación Interna SEP,
con el asunto ¡Te invitamos a disminuir el uso de materia-

les de papelería!...”; asimismo “...fue publicado en la intra-
net de esta Secretaría...”, adjuntando evidencia de dichas
publicaciones.

Atentamente

Ciudad de México, a 7 de octubre de 2019.— Héctor Martín Garza
González (rúbrica), titular de la Unidad de Administración y Finanzas,
SEP.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3108 signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir para los fines procedentes, copia del similar número
STPS/117/DGAJ/0181/2019 suscrito por el maestro Víctor
Ricardo Aguilar Solano, director general de Asuntos Jurí-
dicos de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, me-
diante el cual responde el punto de acuerdo relativo a pro-
mover el uso de plataformas digitales y las tecnologías de
la información para la comunicación interna en las depen-
dencias, a fin de que se disminuya el uso de materiales de
papelería. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida. 

Ciudad de México, a 18 de octubre de 2019.— Emilio de Jesús Salda-
ña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría del Trabajo y Previsión Social.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me refíero a su diverso SG/UE/311/846/19, recibido en es-
ta Secretaría del Trabajo y Previsión Social, mediante el
cual la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, secretaria
de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del hono-
rabl Congreso de la Unión, comunica la aprobación del
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punto de acuerdo por el pleno de ese órgano legislativo en
sesión celebrada el 7 de agosto de 2019 y del cual se des-
prende lo siguiente: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la admi-
nistración pública federal, estatal y municipal, a promo-
ver el uso de plataformas digitales y las tecnologías de
la información para la comunicación interna en las depen-
dencias, a-fin de que se disminuya el uso de materiales de
papelería y se mejoren los procesos de comunicación al
interior de sus respectivas administraciones.” 

Sobre el particular, por instrucciones de la maestra Luisa
María Alcalde Luján, secretaria del Trabajo y Previsión So-
cial, se comenta que, conforme a la estructura orgánica de
esta dependencia, se encuentra adscrita la Dirección Gene-
ral de Tecnologías de la Información, la cual, entre sus atri-
buciones es la de administrar la infraestructura de tecnolo-
gías de la información y comunicaciones; supervisar la
instalación, operación, mantenimiento y control de las re-
des de procesamiento electrónico de datos y evaluar su
operación, así como aplicar las medidas correctivas que
procedan. 

Conforme lo anterior, se solicitó de dicha Unidad Admi-
nistrativa a efecto de informar al Poder Legislativo las ac-
ciones que se realizan con el objeto de disminuir el uso de
materiales de papelería y se mejoren los procesos de co-
municación al interior de sus respectivas administraciones. 

En ese sentido, y con la finalidad de dar cabal cumpli-
miento al instrumento legislativo, la Dirección General de
Tecnologías de la Información a través de oficio
513/04.10.2019/210 informó lo siguiente: 

-En coordinación con las unidades administrativas, se
realizan acciones para llevar a cabo la difusión de pu-
blicaciones, evitando su impresión; a través del servicio
de correo electrónico a todos los servidores públicos de
esta Secretaría. 

-Se mantiene la cobertura de los medios digitales de co-
laboración interna y difusión a través de la herramienta
“Portal de Intranet de la STPS”, que da acceso desde
cualquier punto de la red de servicios de la Secretaría a
través de su portal Intranet, permitiendo la difusión de
publicaciones electrónicas, el acceso, manejo, control y
publicación de documentación, perteneciente a las uni-
dades administrativas a través de micrositios destinados

para cada una y el acceso a servicios por medios electró-
nicos, tales como: 

-Micrositio Conoce el Manual de Identidad Gráfica
Institucional. 

-Micrositio de Protección Civil en la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social.

-Espacio para Denuncia de Violaciones a los Dere-
chos Humanos.

-Espacio para el Sistema Integral de Quejas y De-
nuncias Ciudadanas-Sideg.

-Espacio para conocer accesibilidad de datos públi-
cos “datos.gob.mx”.

-Micrositio de Inclusión, Igualdad Laboral y No
Discriminación.

-Micrositio Taller de capacitación en materia de ac-
tas de entrega-recepción individuales. 

-Micrositio de difusión para Comité de Mejora Re-
gulatoria Interna. 

-Micrositio de divulgación de información 
archivística. 

-Micrositio de difusión para Comité de ética de la
STPS. 

-Micrositio Sistema de Evaluación del Desempeño
de. Servidores Públicos operativo y de mando. 

-Micrositio para difusión de Clima y Cultura 
Organizacional. 

-Micrositio Emisión de comprobantes de pago. 

-Difusión de formatos de atención de servicios de
TIC. 

-Se realizan videoconferencias a través de la Red Na-
cional de Voz y Datos de la Secretaría, lo cual apoya a
la reducción del gasto para la atención de temas y mejo-
ra los procesos de comunicaciones entre los inmuebles
de la dependencia en la República Mexicana y Ciudad
de México. 



-En la Dirección General de Tecnologías de la Informa-
ción se promueve el uso de medios digitales para la co-
municación a través del servicio de correo electrónico y el
chat interno de la dependencia para el uso de papelería. 

Conforme a lo anterior, se observa que esta dependencia no
ha sido omisa en llevar a cabo acciones para cumplir con
mecanismos informáticos que tengan como finalidad la
disminución del uso de papelería a través de la plataforma
digital. 

Sin otro particular, aprovecho la oportunidad para reiterar-
le la seguridad de mi más atenta consideración. 

Atentamente 

Ciudad de México, a 17 de octubre de 2019.— Maestro Víctor Ricar-
do Aguilar Solano (rúbrica), director general de Asuntos Jurídicos
STPS.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-2200 signado por
la senadora Mónica Fernández Balboa, en su carácter de
secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Permanen-
te del honorable Congreso de la Unión, me permito remitir
para los fines procedentes, copia del similar número
B00.00.01.-287 suscrito por el doctor José Antonio Barrios
Pérez, jefe de la Oficina de la Dirección General de la Co-
misión Nacional del Agua, así como de su anexo, median-
te los cuales responde el punto de acuerdo relativo a re-
visar los permisos otorgados, respecto a los cauces de
corrientes de aguas naturales y el trazo de escurrimien-
tos naturales de corrientes del municipio de Jilotzingo,
en el estado de México, que sirvieron de apoyo para au-
torizar la construcción del Conjunto Urbano de tipo
mixto llamado Bosque Diamante.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de ml consideración distinguida. 

Ciudad de México, a 2 de octubre de 2019.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me refiero a su oficio SG/UE/31l/495/19, dirigido al titular
de la Semarnat, en donde remite el punto de acuerdo me-
diante el cual se exhorta a la Conagua para que revise los
permisos que otorgó relativos a los cauces de corrientes de
aguas naturales y el trazo de escurrimientos naturales de
corrientes del municipio de Jilotzingo, estado de México,
que sirvieron para autorizar la construcción del proyecto
conjunto urbano de tipo mixto llamado Bosque Diamante. 

Anexo, le hago llegar la comunicación emitida por la Sub-
dirección General de Administración del Agua. 

Sin otro particular, reciba un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 30 de septiembre de 2019.— Doctor José Anto-
nio Barrios Pérez (rúbrica), jefe de la oficina de la Dirección General.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor José Antonio Barrios Pérez, jefe de la oficina de la
Dirección General.— Presente. 

Se hace referencia a su memorando B00.00.01.-304 con el
que informa que mediante Oficio SG/UE/31l/495/l9 el ti-
tular de la Unidad de Enlace de la Subsecretaría de Go-
bierno de la Secretaría de Gobernación (Segob), hace lle-
gar al titular de la Semarnat, el punto de acuerdo aprobado
por el pleno del honorable Congreso de la Unión en sesión
celebrada el 17 de julio del presente año, mismo que se
transcribe a continuación: 

“Segundo. La Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión exhorta respetuosamente a la Co-
misión Nacional del Agua para que revise los permisos
que otorgó, relativos a los cauces de corrientes de aguas
naturales y el trazo de escurrimientos naturales de co-
rrientes del municipio de Jilotzingo, en el estado de Mé-
xico, los cuales sirvieron de apoyo para autorizar la
construcción del proyecto de conjunto urbano de tipo
mixto llamado Bosque Diamante.” 
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Al respecto, se informa que la Gerencia de Servicios a
Usuarios de esta Subdirección General de Administración
del Agua no ha recibido ninguna solicitud de trámite “CO-
NAGUA-0l-006 Concesión para la ocupación de terrenos
federales cuya administración competa a la Conagua”, pa-
ra el proyecto Conjunto Urbano Bosque Diamante, ubica-
do en el municipio Jilotzingo, estado de México. 

Por su parte, el Organismo de Cuenca Aguas del Valle de Mé-
xico comunica que no ha otorgado autorización para el apro-
vechamiento de aguas nacionales en el desarrollo habitacio-
nal Bosque Diamante, en el municipio de Jilotzingo, estado
de México y anexa imagen con las concesiones otorgadas a
dicho municipio, las cuales se encuentran fuera de la zona
boscosa. Asimismo, informa que no se detectó zona federal a
cargo de la Comisión Nacional del Agua en el citado predio
denominado conjunto Bosque Diamante. 

Aunado a lo anteriormente expuesto, la dirección local de
la Conagua en el estado de México, informa que derivado
de una búsqueda en las bases de datos de los sistemas de
trámites SIAA y Sectra, no se localizó trámite alguno rela-
cionado con solicitudes de concesión para la ocupación de
terrenos federales en el municipio de Jilotzingo, estado de
México. 

De lo anterior, se desprende que la Comisión Nacional del
Agua no ha otorgado concesiones de aguas nacionales o
permisos de zona federal para el proyecto Conjunto Urba-
no Bosque Diamante, municipio de Jilotzingo, en el estado
de México. 

Sin más por el momento, reciba un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 30 de septiembre de 2019.— Maestro J. Eugenio
Barrios Ordóñez (rúbrica), subdirector general.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3099 signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva, de la Comisión Perma-

nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir para los fines procedentes, copia del similar número
UAF/2782/2019 suscrito por Héctor Martín Garza Gonzá-
lez, titular de la Unidad de Administración y Finanzas de la
Secretaría de Educación Pública, así como de su anexo,
mediante los cuales responde el punto de acuerdo relativo
a promover su certificación en la norma mexicana NMX-
R-025-SCFI-2015 en materia de igualdad laboral y no dis-
criminación.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 18 de octubre de 2019.— Emilio de Jesús Salda-
ña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Educación Pública.

Licenciado Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de
la Unidad de Enlace de la subsecretaría de Gobierno de la
Secretaría de Gobernación.— Presente.

Hago referencia a su similar número SG/UE/311/
865/l9, mediante el cual hace del conocimiento el punto de
acuerdo aprobado por el pleno de la Comisión Permanente
del honorable Congreso de la Unión el pasado 7 de agosto,
que señala: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a las dependen-
cias de la administración pública federal a promover su
certificación en la norma mexicana NMX-R-025-5CFI-
2015 en materia de igualdad laboral y no discriminación”. 

Sobre el particular, de conformidad con los artículos 7 y 34
del Reglamento Interior de la Secretaría de Educación. Pú-
blica, me permito enviar a usted copia del oficio 711-
1/0545/2019 suscrito por la directora general adjunta en
Materia de Remuneraciones de la Dirección General de
Recursos Humanos y Organización, por el cual remite el
Certificado número FS-2541216 Nivel Plata expedido a fa-
vor de esta dependencia federal por su cumplimiento con
los requisitos de la norma mexicana NMX-R-025-SCFI-
2015 en materia de igualdad laboral y no discriminación,
con una vigencia del 1 de diciembre de 2016 al 1 de di-
ciembre de 2020. 

Sin otro particular, hago propicia la ocasión para enviar un
cordial saludo. 



Atentamente

Ciudad de México, 7 de octubre de 2019.— Héctor Martín Garza Gon-
zález (rúbrica), titular de la Unidad de Administración y Finanzas.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Educación Pública.

Héctor Martín Garza González, titular de la Unidad de Ad-
ministración y Finanzas.— Presente.

En atención su oficio UAF/2569/2019 de fecha 2 de sep-
tiembre de 2019, en el que se hace referencia al oficio núme-
ro SG/UE/311/865/l9 y mediante el cual el licenciado Emilio
de Jesús Saldaña Hernández, titular de la Unidad de Enlace
de la Subsecretaría de Gobierno de la Secretaría de Goberna-
ción, hace del conocimiento el punto de acuerdo aprobado
por el pleno de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión el pasado 7 de agosto, que señala: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a las dependen-
cias de la administración pública federal a promover su
certificación en la norma mexicana NMX-R-025-5CFI-
2015 en materia de igualdad laboral y no discriminación”. 

Al respecto; remito a usted copia del certificado número
FS-2541216 Nivel Plata, expedido por el organismo de
certificación acreditado número 20/l2, a favor de la Secre-
taría de Educación Pública, Sector Central, por su cumpli-
miento con los requisitos de la norma NMX-R-025-SCFI-
2015 Norma Mexicana en Igualdad Laboral y No
Discriminación, con un alcance a los inmuebles de Univer-
sidad 1200, colonia Xoco, alcaldía Benito Juárez, CP
03330, Ciudad de México, y Argentina 28, colonia Centro,
alcaldía Cuauhtémoc, CP 06029, Ciudad de México. El
cual tiene una vigencia del 1 de diciembre de 2016 al 1 de
diciembre del 2020. 

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, 6 de septiembre de 2019.— (Rúbrica).
(En suplencia por ausencia de la titular de la Dirección General de Re-
cursos Humanos y Organización, SEP).»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-1709 signado por
la senadora Mónica Fernández Balboa, en su carácter de
secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Permanen-
te del honorable Congreso de la Unión, me permito remitir
para los fines procedentes, copia del similar número
DGAESP.110/2019 suscrito por el doctor Octavio A. Kli-
mek Alcaraz, director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario de la Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales, así como de sus anexos, mediante
los cuales responde el punto de acuerdo relativo a forta-
lecer las medidas dirigidas a la recuperación, sanea-
miento y prevención de la contaminación de los ríos Pa-
paloapan y Atoyac, en el estado de Oaxaca.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida. 

Ciudad de México, a 25 de octubre de 2019.— Emilio de Jesús Salda-
ña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia a su oficio número.
SG/UE/311/349/19, mediante el cual hizo del conocimien-
to de esta Secretaría, el punto de acuerdo aprobado por la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión en la se-
sión del día 3 de julio del año 2019, el cual es del tenor li-
teral siguiente: 

“Único. La Comisión permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y a la Pro-
curaduría Federal de Protección al Ambiente para que,
en coordinación con la Secretaría de Medio Ambiente,
Energía y Desarrollo Sustentable del estado de Oaxaca,
fortalezcan las medidas dirigida a la recuperación, sane-
amiento y prevención de la contaminación de los ríos
Papaloapan y Atoyac en dicha entidad federativa”. 
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En dicho sentido, y con el propósito de dar respuesta al ex-
horto, la Comisión Nacional del Agua, a través del jefe de
la Oficina de la Dirección General, remitió mediante oficio
B00.00.01.193, memorando B00.805.146/19 suscrito por
la coordinadora de las Actividades del Organismo de Cuen-
ca Golfo Centro y nota informativa del director general del
Organismo Cuenca Pacifico Sur, con los cuales dan aten-
ción al punto de acuerdo (se anexan copias). 

Por último, la Procuraduría Federal de Protección al Am-
biente, a través del oficio con número PFPA/5.3/2.
C.28.5.l/08205 emitido por el director general de Denun-
cias Ambientales, Quejas y Participación Social adscrito a
dicho órgano desconcentrado, informa las acciones realiza-
das, con las que dan atención al exhorto (se anexa copia). 

Lo anterior, se hace de su conocimiento para que, a través
de su amable conducto, se haga llegar la respuesta corres-
pondiente a la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión de conformidad con el procedimiento instaurado pa-
ra tales efectos. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 22 de octubre de 2019.— Doctor Octavio A. Kli-
mek Alcaraz (rúbrica), director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Klimek Alcaraz, asesor para Asuntos Le-
gislativos de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales.— Presente.

Me refiero a su atenta nota 36-100719-Conagua, dirigida a
la doctora Blanca Jiménez Cisneros, directora general de
esta Comisión Nacional del Agua, sobre el punto de acuer-
do mediante el cual se exhorta a la Semarnat y a la Profe-
pa para que, en coordinación con la Secretaría de Medio
Ambiente, Energías y Desarrollo Sustentable del estado de
Oaxaca, fortalezcan las medidas dirigidas a la recupera-
ción, saneamiento y prevención de la contaminación de los
ríos Papaloapan y Atoyac en dicha entidad federativa. 

Anexo, le hago llegar la comunicación emitida por el Or-
ganismo de Cuenca Golfo Centro y por el Organismo de
Cuenca Pacífico Sur. 

Sin otro particular, reciba un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 26 de julio de 2019.— Doctor José Antonio Ba-
rrios Pérez (rúbrica), jefe de la oficina de la Dirección General.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor José Antonio Barrios Pérez, jefe de la oficina de la
Dirección General.— Presente.

En atención a su similar B00.00.01.-266 mediante el cual
solicita nota informativa respecto a las acciones para la re-
cuperación, saneamiento y. prevención de los ríos Papalo-
apan y Atoyac, en el estado de Oaxaca, derivado de un pun-
to de acuerdo donde se le requiere a la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales y a la Profepa, informen lo
referente a este tema, me permito enviarle la nota informa-
tiva con lo correspondiente a este Organismo de Cuenca
Golfo Centro. 

Agradeciendo la atención que se sirva brindar a la presen-
te, quedo de usted. 

Atentamente

Xalapa, Veracruz, a 22 de julio de 2019.— Contadora pública Consue-
lo Guadalupe Morfín Ricci (rúbrica), coordinadora de las Actividades
del Organismo de Cuenca Golfo Centro.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número CP2R1A.-3208, signado
por la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su ca-
rácter de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, me permito remitir
para los fines procedentes copia del similar 110.UAJ/
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3494/ 2019, suscrito por el doctor Luis Antonio García cal-
derón, titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la Se-
cretaría de la Función Pública, así como de sus anexos, me-
diante los cuales responde el punto de acuerdo relativo a
que se investigue la legalidad del otorgamiento del título de
concesión TCO5/ 2018/ A, otorgado a la empresa Opera-
dora de Proyectos de Entretenimiento NLP para conservar
y dar mantenimiento al inmueble denominado “Parque Bi-
centenario 2010”.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 26 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de la Función Pública.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de la subsecretaría de Gobernación.— Presente.

Me refiero al oficio número SG/ UE/ 311/ 722/ 19, recibi-
do el 21 de agosto de 2019 en la Unidad de Asuntos Jurí-
dicos de la Secretaría de la Función Pública, por medio del
cual se hace del conocimiento el punto de acuerdo aproba-
do por el pleno del Congreso de la Unión el 7 de agosto del
año en curso, el cual, entre otros puntos, señala:

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de la
Función Pública a investigar la legalidad del otorga-
miento del título de concesión número TCO5 / 2078/ A,
otorgado a empresa Operadora de Proyectos de Entrete-
nimiento NLP para conservar y dar mantenimiento al
inmueble denominado “Parque Bicentenario 2010”, y
llevar a cabo una auditoría sobre su cumplimiento.

Al respecto, con fundamento en los artículos 3, Apartado
A, fracción VI, y 16 del Reglamento Interior de la Secreta-
ría de la Función Pública, en concordancia con el punto de
acuerdo de referencia, se señala lo siguiente:

1. Con el oficio número 110.UAJ/ 3042/ 2019, del 26 de
agosto de 2019 (anexo 1), se solicitó colaboración de la
Coordinación General de Órganos de Vigilancia y Con-
trol para dar atención al requerimiento formulado por la
Unidad de Enlace de la Subsecretaría de Gobierno.

2. Mediante el oficio número CGOVC/ 113/ 1400/
2019, del 6 de septiembre (anexo 2), el coordinador ge-
neral de Órganos de Vigilancia y Control informó, entre
otros puntos, lo siguiente:

Referente a que se investigue la legalidad del otorgamien-
to del título de concesión número TCO5/ 2018/ A, otorga-
do a la empresa Operadora de Proyectos de Entretenimien-
to NLP para conservar y dar mantenimiento al inmueble
denominado “Parque Bicentenario 2010”.

R= El OIC en la Semarnat informó que derivado de que
el ciudadano Juan Manuel Pineda Merino, quien fungió
como director de Administración del Parques Ecológi-
cos y Viveros de la Semarnat, entregó información pri-
vilegiada a la persona moral que obtuvo la concesión del
parque, relativa al costo de los servicios y diagnósticos
del estado que guardaban las instalaciones, lo que pudo
ser factor para la entrega de la concesión; se abrió el ex-
pediente número 2019/ SEMARNAT/ DE121, el cual
aún continúa en investigación.

El OIC en la SHCP manifestó que del análisis realizado
a los artículos 2, fracción II, 8, 76, 78, 28, fracciones “
I, III, V y VII, 29, fracción I, 58 y 72 a 77 de la Ley Ge-
neral de Bienes Nacionales; y 1 y 3 X, XX y XXI, del
Reglamento del Instituto de Administración de Avalúos
de Bienes Nacionales, así como los numerales 118 y
118- 8 del acuerdo por el que se establecen las disposi-
ciones en materia de recursos materiales y servicios ge-
nerales, publicado en el Diario Oficial de la Federación
el 16 de julio de 2070, con última reforma publicada en
el mismo órgano oficial informativo el 5 de abril de
2016, el Indaabin tiene facultades legales para otorgar la
concesión del inmueble federal Parque Bicentenario
2010, pues en él recae la facultad de dictaminar el me-
jor uso y aprovechamiento al que deberán sujetarse los
inmuebles federales puestos a su disposición por las ins-
tituciones destinatarias.

El OIC estimó que la concesión otorgada a Proyectos de
Entretenimiento NLP, SA de CV, se realizó de confor-
midad con las disposiciones jurídicas aplicables que in-
ciden en el ámbito de competencia del Indaabin, por lo
que dicho acto resulta legal.

Por lo que se refiere a la realización de una auditoría so-
bre el cumplimiento del título de concesión número TC-
05/ 2018/A.
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R= EI OIC en la Semarnat manifestó que suscribió el
acta con que se hizo constar la entrega física, jurídica y
administrativa del Parque Bicentenario. En ese sentido
es evidente que dicho OIC se encuentra impedido para
realizar las actuaciones solicitadas por el Congreso de la
Unión.

El OIC en la SHCP determinó que carece de competencia
para fiscalizar la empresa Proyectos de Entretenimiento
NLP, SA de CV, pues se trata de una persona moral priva-
da, cuya calidad y actos no encuadran en las hipótesis nor-
mativas de la Ley General de Responsabilidades Adminis-
trativas. Además, de conformidad con la cláusula
decimosexta del título de concesión número TC-05/ 2018/
A, del 1 de marzo de 2018, corresponde al Indaabin reali-
zar las inspecciones y verificaciones correspondientes a las
obligaciones contraídas por el concesionario.

Por ese motivo, mediante el oficio número 113/ OIC-
SHCP/ TOIC/ 288/ 2019, del 3 de septiembre de 2019, se
requirió al director general de Administración del Patrimo-
nio Inmobiliario Federal del Indaabin para que informara si
de conformidad con la cláusula decimosexta del título de
concesión en comento, se realizaron las visitas de inspec-
ción y verificación para vigilar el fiel y exacto cumpli-
miento de las obligaciones contraídas por el concesionario
o, en su defecto, realizara las acciones que correspondan a
fin de que se lleve a cabo la visita de inspección y verifi-
cación referida.

Derivado de lo anterior, a través del oficio número DGA-
PIF/ DGUI/ SGUAI/ 1409/ 2019, del 5 de septiembre del
año en curso, el director general de Administración del Pa-
trimonio Inmobiliario Federal del Indaabin proporcionó in-
formación y documentación relativa a la inspección y veri-
ficación del inmueble de referencia, en la que se
comprobaron el estado físico, el uso y el grado de aprove-
chamiento y ocupaciones, así como el cumplimiento de las
obligaciones contraídas por el concesionario.

Derivado de lo anterior se adjunta al presente la documen-
tación en copia certificada (anexo 3) que fue remitida para
la atención del presente.

Resulta necesario destacar que el manejo y resguardo de
los documentos e información proporcionada quedan bajo
la más estricta responsabilidad de esa unidad, por lo que es
preciso que los datos que se le transmiten en esta circuns-
tancia sean debidamente protegidos conforme a las dispo-
siciones normativas aplicables.

Finalmente, se informa que en cuanto la Secretaría de la
Función Pública obtenga mayor información, procederá a
remitirla a la Unidad de Enlace. Asimismo, se reitera la
disposición en todo momento de esta secretaría de Estado
para proporcionar cualquier otra información, dato o docu-
mentación adicional que se requiera.

Reitero a usted mi distinguida consideración.

Atentamente

Ciudad de México, a 23 de septiembre de 2019.— Doctor Luis Antonio
García Calderón (rúbrica), titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3104 signado por la
senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter de se-
cretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del
honorable Congreso de la Unión, me permito remitir para los
fines procedentes, copia del similar número DGV/1.3.-
198/2019 suscrito por el maestro Jorge Sánchez Arellano, di-
rector general de Vinculación de la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes, así como de su anexo, mediante los cua-
les responde el punto de acuerdo relativo a crear una
estampilla conmemorativa con motivo del 195 Aniversario
del Día de la Fiesta Cívica del estado de Chiapas.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 30 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me refiero al oficio número SG/UE/311/125l/19, de fecha
2 de septiembre del presente, mediante el cual comunica el
acuerdo aprobado por la Comisión Permanente del honora-
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ble Congreso de la Unión, en sesión celebrada el 7 de agos-
to del 2019, cuyos resolutivos cito: 

“Primero. La Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión invita a los congresos locales de
cada entidad federativa, a celebrar una Sesión Solemne
en conmemoración del 195 Aniversario de la Federa-
ción de Chiapas al Estado Mexicano, el próximo 14 de
septiembre de 2019. 

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión solicita respetuosamente al Ejecutivo
federal a emitir un Decreto cuyo objetivo sea crear una
estampilla conmemorativa con motivo del 195 Aniver-
sario de Día de la Fiesta Cívica del estado de Chiapas el
próximo 14 de septiembre de 2019. 

Tercero. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión solicita respetuosamente a la Lotería
Nacional para la Asistencia Pública, que considere la
emisión de un billete de lotería el próximo 14 de sep-
tiembre de 2019 con motivo del 195 Aniversario del Día
de la Fiesta Cívica del estado de Chiapas.” 

Al·respecto, me permito remitir la respuesta que envió la
Dirección Corporativa Comercial del Servicio Postal Me-
xicano, mediante oficio 103.-0419. 

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, 25 de septiembre de 2019.— Jorge Sánchez Are-
llano (rúbrica), director general de Vinculación.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Dirección General de Vinculación de la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes.

En relación a la emisión de una estampilla postal con mo-
tivo del “195 aniversario de Día de la Fiesta Cívica del es-
tado de Chiapas”, se ha establecido comunicación telefóni-
ca con la oficia de Emilio de Jesús Saldaña Hernández,
titular de la Unidad de Enlace de la Subsecretaría de Go-
bierno de la Secretaría de Gobernación. Se le ha ofrecido la
realización de un Evento de Cancelación Especial, que
consiste en la cancelación de una o varias estampillas pre-

viamente emitidas por el Servicio Postal Mexicano, con un
sello elaborado para la ocasión. Se planteó la opción de la
cancelación de una estampilla ya emitida alusiva al estado
de Chiapas, o bien de las diez estampillas existentes sobre
dicho estado. 

En comunicación telefónica posterior, la oficina del titular
de Unidad nos comentó que se pondría en contacto con no-
sotros el diputado Raúl Bonifaz, promovente de la emisión
de la estampilla postal. Se recibió la llamada del diputado
Bonifaz, quien expresó su preferencia por la opción de una
sola estampilla, indicando el diseño seleccionado. 

Se procederá a la preparación del material para el evento de
cancelación especial. 

Atentamente

Ciudad de México, a 9 de septiembre de 2019.— Doctor Miguel Án-
gel Valverde Loya (rúbrica), director Corporativo Comercial, 
Correos.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Ingeniero Javier Jiménez Espriú, secretario de Comunica-
ciones y Transportes.— Presente.

Por este medio, me permito hacer de su conocimiento que
por oficio número CP2R1A.- 3104, la senadora Katya Eli-
zabeth Ávila Vázquez, secretaria de la Mesa Directiva de
la Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión, comunica a esta Secretaría el punto de acuerdo
aprobado por el pleno de ese órgano legislativo, en sesión
celebrada el 7 de agosto último, mismo que a continuación
transcribo: 

“Primero. La Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión invita a los congresos locales de
cada entidad federativa, a celebrar una Sesión Solemne
en conmemoración del 195 Aniversario de la Federa-
ción de Chiapas al Estado Mexicano, el próximo 14 de
septiembre de 2019. 

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión solicita respetuosamente al Ejecutivo
federal a emitir un Decreto cuyo objetivo sea crear una
estampilla conmemorativa con motivo del 195 Aniver-
sario de Día de la Fiesta Cívica del estado de Chiapas el
próximo 14 de septiembre de 2019. 
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Tercero. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión solicita respetuosamente a la Lotería
Nacional para la Asistencia Pública, que considere la
emisión de un billete de lotería el próximo 14 de sep-
tiembre de 2019 con motivo del 195 Aniversario del Día
de la Fiesta Cívica del estado de Chiapas.” 

Lo anterior para los fines que estime procedentes. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarle la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 2 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace, Segob.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3191 signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir para los fines procedentes, copia del similar número
DGV/1.3.- 200/2019 suscrito por el maestro Jorge Sánchez
Arellano, director general de Vinculación de la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes, así como de su anexo,
mediante los cuales responde el punto de acuerdo relati-
vo a llevar a cabo la revisión y labores de mantenimien-
to de los mecanismos de seguridad implementados en
autopistas y carreteras federales, como botones de ayu-
da o cabinas telefónicas de emergencia.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 30 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace de la Secretaría de Gobernación.— 
Presente.

Me refiero al oficio número SG/UE/311/702/19, de fecha
15 de agosto del presente, mediante el cual comunica el
acuerdo aprobado por la Comisión Permanente del honora-
ble Congreso de la Unión, en sesión celebrada el 7 de agos-
to del 2019, cuyos resolutivos cito: 

“Primero. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes para que considere lle-
var a cabo la revisión y labores de mantenimiento de los
mecanismos de seguridad implementados en autopistas y
carreteras federales, como botones de ayuda o cabinas te-
lefónicas de emergencia, para los usuarios de dichas vías
de comunicación. 

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secreta-
ría de Seguridad y Protección Ciudadana para que con-
temple el fortalecimiento de la estrategia de seguridad
en autopistas y carreteras federales con mayor número
de robos al autotransporte de carga y de pasajeros. 

Tercero. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Fiscalía
General de la República para que, en el ámbito de sus
facultades, fortalezca la atención oportuna y diligente de
aquellas carpetas de investigación relacionadas con el
robo al autotransporte de carga y de pasajeros.” 

Al respecto, me permito remitir la respuesta que envió la
Subdirección Jurídica Consultiva de la Dirección Jurídica
de Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios
Conexos (Capufe), mediante oficio 09/JOU/DJ/SJC/
1005/2019. 

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, 25 de septiembre de 2019.— Jorge Sánchez Are-
llano (rúbrica), director general de Vinculación, SCT.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Maestro Jorge Sánchez Arellano, director general de Vincu-
lación de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes.
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Me refiero al oficio SG/UE/311/702/l9 del 15 de agosto del
presente año, mediante el cual el titular de la Unidad de En-
lace de la Secretaría de Gobernación, Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández, comunicó al ingeniero Javier Jiménez Es-
priú, secretario de Comunicaciones y Transportes, el punto
de acuerdo aprobado por el pleno de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión en su sesión ce-
lebrada el 7 de agosto del actual, cuyo resolutivo primero a
la letra menciona: 

“Primero: La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secreta-
ría de Comunicaciones y Transportes para que conside-
re llevar a cabo la revisión y labores de mantenimiento
de los mecanismos de seguridad implementados en au-
topistas y carreteras federales, como botones de ayuda o
cabinas telefónicas de emergencia, para los usuarios de
dichas vías de comunicación”. 

Sobre el particular, por instrucciones del licenciado Ale-
jandro García Aguirre Berlanga, director Jurídico de Cami-
nos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos
(Capufe), me permito informarle que el referido punto de
acuerdo fue turnado a la arquitecta Claudia Rosalinda Ro-
mero Rangel, subdirectora de Servicios de Calidad, quien
se sirvió informar lo siguiente: 

“Con el objeto de garantizar la operación de la Red de
Radiocomunicación y Torres de Auxilio Vial del orga-
nismo cada coordinación regional elabora la integración
de anteproyecto de presupuesto para la solicitud de re-
curso ante el Fiduciario Banco Nacional de Obras y Ser-
vicios Públicos, S.N.C. (Banobras), misma que por su
parte incluye en el capítulo 3000 lo correspondiente a la
contratación de servicios de mantenimiento preventivo
y correctivo de la red de radiocomunicación y equipos
terminales, en los que se incluyen referidos mecanismos
de seguridad denominados como torres de auxilio vial,
para tal efecto la Subgerencia de Radiocomunicación
adscrita a esta Subdirección a mi cargo remite anual-
mente a las coordinaciones regionales el documento
actualizado ‘Criterios para realizar el manteni-
miento preventivo y correctivo de las redes regio-
nales de radiocomunicación’: que incluye las consi-
deraciones mínimas y calendario tentativo para la
realización de dicho mantenimiento, a efecto de ser
considerados en el procedimiento de contratación de
la póliza correspondiente. 

No se omite mencionar, que el mantenimiento adecuado y
oportuno de dichas redes de radiocomunicación y torres de
auxilio vial es fundamental para la comunicación del per-
sonal operativo, coordinación y prestación de servicios ca-
rreteros a los usuarios. 

En referencia al mecanismo de emergencia denominado
como: “botones de ayuda”, es importante señalar que el or-
ganismo no cuenta ni administra dichos medios de comu-
nicación y contacto”. 

Sin otro particular, reitero a usted las seguridades de mi
consideración distinguida. 

Atentamente

Cuernavaca, Morelos, a 10 de septiembre de 2019.— Licenciado Ar-
mando Martínez Vargas (rúbrica), subdirector Jurídico Consultivo, 
Capufe.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3162, signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir para los fines procedentes, copia del similar número
DGV/1.3.- 193/2019, suscrito por el maestro Jorge Sán-
chez Arellano, director general de Vinculación de la Secre-
taría de Comunicaciones y Transportes, así como de su
anexo, mediante los cuales responde el punto de acuerdo
relativo a implementar acciones a fin de proteger la con-
servación ambiental del jaguar en Nayarit, que se ve afec-
tado en el tramo carretero Las Varas-Puerto Vallarta. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 30 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»
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«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace de la Secretaría de Gobernación.

Me refiero al oficio número SG/UE/311/753/19, de fecha
13 de agosto del presente, mediante el cual comunica el
acuerdo aprobado por la Comisión Permanente del honora-
ble Congreso de la Unión, en sesión celebrada el 7 de agos-
to de 2019, cuyo resolutivo cito: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secreta-
ría de Comunicaciones y Transportes, a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales y a la Procura-
duría Federal de Protección al Ambiente, a implementar
acciones a fin de proteger la conservación ambiental del
jaguar en Nayarit, que se ve afectado en el tramo carre-
tero Las Varas-Puerto Vallarta.” 

Al respecto, me permito remitir la respuesta que envió la
Dirección General Adjunta de Formulación de Proyectos,
de la Dirección General de Desarrollo Carretero, adscritas
a la Subsecretaría de Infraestructura de esta dependencia,
mediante oficio 3.4.1.-335.

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 25 de septiembre de 2019.— Jorge Sánchez Are-
llano (rúbrica), director general de Vinculación.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Licenciado Carlos Alberto Facha Lara, apoderado legal de
Concesionaria de la Autopista Las Varas-Puerto Vallarta,
SA de CV.— Presente.

Me refiero al contrato de asociación público-privada nú-
mero SCT-DGDC-APP002-2016, que tiene por objeto la
prestación del servicio de disponibilidad, así como la cons-
trucción, operación, explotación, conservación y manteni-
miento de la autopista Tepic-Puerto Vallarta, tramo Las Va-
ras-Puerto Vallarta, en el que se incluyó el otorgamiento
del título de concesión respectivo, que con fecha 23 de ju-
nio de 2016, se formalizaron con su representada. 

Al respecto, me permito comunicar a usted que mediante
oficio número SG/UE/311/753/19, de fecha 13 de agosto
de 2019, y recibido por esta Dirección General Adjunta el
30 de agosto de 2019, la senadora Katya Elizabeth Ávila
Vázquez, secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del honorable Congreso de la Unión, ha co-
municado a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
el punto de acuerdo aprobado por el pleno de ese órgano le-
gislativo, en sesión celebrada el 7 de agosto de 2019, que a
continuación describo: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secreta-
ría de Comunicaciones y Transportes, a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales y a la Procura-
duría Federal de Protección al Ambiente, a implementar
acciones a fin de proteger la conservación ambiental del
jaguar en Nayarit, que se ve afectado en el tramo carre-
tero Las Varas-Puerto Vallarta. 

Lo anterior resulta relevante pues en el proyecto denomi-
nado “Compostela II-Las Varas-Bucerías-Entronque libra-
miento de Puerto Vallarta, en una longitud de 109,45 kiló-
metros, en los estados de Nayarit y Jalisco”, así como el
proyecto “modificación de ruta y obras complementarias
de la carretera Compostela II-LasVaras-Bucerías-Entron-
que libramiento de Puerto Vallarta”, que fueron autoriza-
dos en materia de impacto ambiental por la Dirección Ge-
neral de Impacto y Riesgo Ambiental (DGIRA) con oficios
S.G.P.A./DGIRA.DG.7267.09 del 17 de diciembre de 2009
y SGPA/DGIRA/DG/04000 del 5 de junio de 2018, res-
pectivamente, se reitera que se deberá considerar realizar
acciones de rescate y reubicación de fauna, ahuyentamien-
to de fauna, obras de drenaje que funcionarán también co-
mo pasos de fauna y la construcción de los mismos, para
beneficiar particularmente los corredores del jaguar, como
medidas que permitan no alterar la distribución de las es-
pecies dentro del sistema ambiental regional y que favo-
rezcan las condiciones del entorno biótico y abiótico de la
zona de estudio.

Asimismo, tal y como establece el término 9 apartado
“Áreas de importancia ambiental”, del resolutivo
SGPA/DGIRA/DG/04000, se contempla la construcción
de pasos de fauna, acondicionados con sustrato natural,
así como vegetación nativa, la cual brindará refugio a las
especies pequeñas y favorecerá el uso por las especies de
mayor talla, además de que funcionará como una cortina
reduciendo el paso de luz y ruido, al igual que permitirá
reestablecer los corredores del jaguar en la zona del pro-

Año II, Primer Receso, 22 de enero de 2020 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados68



yecto, como flujo genético, por lo que se tendrá conecti-
vidad entre ambos lados de la vía en la Sierra de Vallejo,
la cual es considerada de alta prioridad para la conserva-
ción del jaguar. 

Por último, en el oficio número SGPA/DGIRA/DG/
08005 de fecha 19 de octubre de 2018, emitido por la DGI-
RA en el Acuerdo Tercero, da por cumplida la condicio-
nante 4, entre otras, relativa a la “ubicación de las áreas de
corredores biológicos para establecer pasos de fauna”, en
la que se ha propuesto, entre otros, la descripción y ubica-
ción de 4 sitios para establecer pasos de fauna consideran-
do zonas que funcionan como corredores biológicos, sitios
de muestreo, monitoreo de zonas con probabilidad de ser
corredores biológicos mediante la comunidad faunística,
resultado de los monitoreos

Por lo que se instruye a la Concesionaria Autopista Las Va-
ras-Puerto Vallarta, SA de CV, a cumplir con los resoluti-
vos en materia de impacto ambiental y de cambio de uso de
suelo en tiempo y forma, toda vez que los corredores de ja-
guar quedan interrumpidos, una vez que inician los traba-
jos de obra y aún más físicamente, con la preservación del
derecho de vía (cercado con alambre de púas); lo anterior,
con la finalidad de maximizar el costo-beneficio de la in-
fraestructura ambiental, que se prevé para el libre tránsito
de los felinos y, con ello, garantizar el mínimo impacto del
proyecto al entorno.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 10 de septiembre de 2019.— Ingeniero Sergio
Alejandro Rescala Pérez (rúbrica), director general Adjunto.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número CP2R1A.-3171, signado
por la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su ca-
rácter de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, me permito remitir
para los fines procedentes copia del similar UAJ/ 3053/

2019, suscrito por el licenciado Luis Norberto cacho Pérez,
jefe de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de
Cultura, mediante el cual da respuesta al punto de acuerdo
relativo a iniciar la inscripción oficial como patrimonio
mixto de la humanidad ante la Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura del
sistema de alineamientos urbanos y marcadores solares
prehispánicos de las sierras del Abra-Tanchipa y las Ano-
nas, en San Luis Potosí, México.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 30 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Cultura.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace de la Secretaría de Gobernación.— 
Presente.

Me refiero a su oficio número SG/ UE/ 311/ 745/ 19, me-
diante el cual informó que la senadora Katya Elizabeth
Ávila Vázquez, secretaria de la Mesa Directiva de la Co-
misión Permanente del Congreso de la Unión, comunicó el
punto de acuerdo, aprobado por el pleno de ese órgano le-
gislativo, que señala:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Cul-
tura a iniciar la inscripción oficial como patrimonio
mixto de la humanidad ante la Organización de las Na-
ciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultu-
ra del sistema de alineamientos urbanos y marcadores
solares prehispánicos de las sierras del Abra-Tanchipa y
las Anonas, en San Luis Potosí, México.

Al respecto, se hacen los siguientes comentarios:

• El gran sistema de marcadores solares, consistentes en
alineamientos urbanos y naturales, fue construido apro-
ximadamente en el siglo XIII después de Cristo, siendo
el más importante el llamado “Tamuoc”, ciudad prehis-
pánica huasteca que fue registrada en el Códice Mendo-
za o Matrícula de los Tributos. También se le conoce co-
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mo “Tamohi” o “Tamuín”, y ocupa una extensión apro-
ximada de 210 hectáreas.

• Dadas sus dimensiones espaciales y urbanas, se le con-
sidera uno de los centros huastecos más importantes del
último periodo prehispánico. El Instituto Nacional de
Antropología e Historia comenzó su dilatada explora-
ción en 1946.

• Conforme a los estudios realizados por diversos ar-
queólogos a lo largo del siglo XX y principios del XXI,
el trabajo llevado a cabo por los observadores huastecos
permitió conectar simbólica y astronómicamente, a tra-
vés del sistema de alineamientos urbanos, a las ciudades
de El Consuelo, en Tamuín, y la gran ciudad monumen-
tal de Tamtoc, mediante coincidencia del disco solar con
un vértice montañoso.

• Por otra parte, la sierra del Abra Tanchipa fue decreta-
da como reserva de la biosfera el 6 de junio de 1994 por
acuerdo presidencial, bajo custodia de la Comisión Na-
cional de Áreas Naturales Protegidas.

De conformidad con lo anterior, es conveniente hacer del
conocimiento de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del Congreso de la Unión que no es competencia de
la Secretaría de Cultura realizar expedientes de nomina-
ción. En el caso del Instituto Nacional de Antropología e
Historia, éste acompaña y asesora, mediante la Dirección
de Patrimonio Mundial, en todo el proceso de elaboración
del expediente técnico correspondiente para ser presentado
a las autoridades del Centro del Patrimonio Mundial de la
UNESCO.

Las autoridades estatales, municipales o ambas, con la par-
ticipación de instituciones académicas, deben coordinar a
un equipo multidisciplinario que pueda trabajar primero en
la ficha técnica para la inscripción del sitio en la lista indi-
cativa de México que lleva la Comisión Mexicana de Coo-
peración con la UNESCO de la Secretaría de Educación
Pública, y posteriormente para la integración del expedien-
te técnico de postulación, que a través del INAH se haría
llegar a las autoridades de la Delegación Permanente de
México ante la UNESCO de la Secretaría de Relaciones
Exteriores para que ellos, a su vez, depositen el documen-
to en las oficinas de la UNESCO.

Por último, se debe tener en cuenta que todos los costos in-
herentes a una postulación a la lista del patrimonio mundial
deben ser asumidos en su totalidad por los postulantes. Asi-

mismo, que los procesos de nominación son lentos, en pro-
medio cuatro años, y la UNESCO no atiende tiempos polí-
ticos de ningún país.

Atentamente

Ciudad de México, a 24 de septiembre de 2019.— Licenciado Luis
Norberto Cacho Pérez (rúbrica), jefe de la Unidad de Asuntos 
Jurídicos.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3225 signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir para los fines procedentes, copia del similar número
DGV/1.3.-192/2019 suscrito por el maestro Jorge Sánchez
Arellano, director general de Vinculación de la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes, así como de sus anexos,
mediante los cuales responde el punto de acuerdo relati-
vo a realizar las acciones necesarias a efecto de generar
mesas de diálogo y atención a los manifestantes en las
plazas de cobro de las carreteras concesionadas en el es-
tado de Baja California.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida. 

Ciudad de México, a 30 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me refiero al oficio número SG/UE/31l/737/19, de fecha
13 de agosto del presente, mediante el cual comunica el
acuerdo aprobado por la Comisión Permanente del honora-
ble Congreso de la Unión, en sesión celebrada el 7 de agos-
to del 2019, cuyo resolutivo cito: 
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“Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes, al Organismo Caminos y
Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos, y al
gobierno del estado de Baja California, para que, en el ám-
bito de sus atribuciones, realicen las acciones necesarias a
efecto de generar mesas de diálogo y atención a los mani-
festantes en las plazas de cobro de las carreteras concesio-
nadas en el estado de Baja California.”

Al respecto, me permito remitir la respuesta que envió la
Subdirección Jurídica Consultiva de la Dirección Jurídica
de Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios
Conexos (Capufe), mediante oficio 09/JOU/DJ/SJC/
l009/20l9. 

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, 17 de octubre de 2019.— Jorge Sánchez Arellano
(rúbrica), director general de Vinculación.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Maestro Jorge Sánchez Arellano, director general de Vincu-
lación de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Me refiero al oficio SG/UE/311/737/19 del 13 de agosto
del presente año, mediante el cual el titular de la Unidad de
Enlace de la Secretaría de Gobernación, Emilio de Jesús
Saldaña Hernández, comunicó al ingeniero Javier Jiménez
Espriú, secretario de Comunicaciones y Transportes, el
punto de acuerdo aprobado por el pleno de la Comisión
Permanente del honorable Congreso de la Unión en su se-
sión celebrada el 7 de agosto del actual, cuyo resolutivo
único a la letra menciona: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secreta-
ría de Comunicaciones y Transportes, al organismo Ca-
minos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios
Conexos, y al gobierno del estado de Baja California,
para que, en el ámbito de sus atribuciones, realicen las
acciones necesarias o efectos de generar mesas de diá-
logo y atención o los manifestantes en las plazos de co-
bro de los carreteras concesionadas en el Estado de Ba-
ja California.” 

Sobre el particular, por instrucciones del licenciado Ale-
jandro García Aguirre Berlanga, director Jurídico de Cami-
nos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos
(Capufe), me permito informarle que el referido punto de
acuerdo fue turnado al ingeniero Humberto Fabrizzio Orea
García, subdirector de Supervisión de Operación; ingenie-
ro Víctor Manuel Mendoza Morales, coordinador de Desa-
rrollo, Análisis, Estadístico y Política Tarifaria, y al inge-
niero Andrés Araujo Zepeda, gerente regional I Noroeste
-Tijuana, quienes se sirvieron informar la atención brinda-
da en los siguientes términos: 

“Sobre lo anterior, comunico a usted que se implemen-
tó un operativo con la Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana y los autoridades federales; por lo que a
esta fecha no se está permitiendo la ocupación de las
plazas de cobro, operadas por este organismo, en el es-
tado de Baja California. Asimismo, se informó que la
Coordinación Regional I Tijuana llevó a cabo dos reu-
niones los días 21 y 27 de agosto del presente, con los
ciudadanos Guadalupe Arepzo y Ricardo Torres, osten-
tándose como representantes de los manifestantes del
‘Grupo de la Tercera Edad’, estas reuniones se llevaron
a cabo en las oficinas de la coordinación citada, se ad-
junta copia del oficio SOP/223S/ONO/5965/2079”. 

Sin otro particular, reitero a usted las seguridades de mi
consideración distinguida.

Atentamente

Cuernavaca, Morelos, a 12 de septiembre de 2019.— Licenciado Ar-
mando Martínez Vargas (rúbrica), subdirector Jurídico Consultivo, 
Capufe.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Ingeniero Humberto Fabrizzio Orea García, subdirector de
Supervisión de Operación. 

En relación a su oficio 09/JOU/DJ/SJC/959/20l9 del 2 de
septiembre de 2019, se les informa que en la Coordinación
Regional I Noroeste (Tijuana), el 21 de agosto de 2019 a
las 10:00 horas se les recibió en la sala de juntas de dicha
coordinación a dos personas de nombre Guadalupe Arepzo
y Ricardo Torres, quienes dijeron pertenecer al grupo de-
nominado “Grupo de la Tercera Edad”, y quienes son par-
te de las personas que mantuvieron por varios meses toma-
das de manera violenta las plazas de cobro 34, 35 y 36. En
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esta ocasión manifestaron tener peticiones para esta Coor-
dinación Regional, por lo cual estando presentes el inge-
niero Andrés Araujo Zepeda, gerente en Tijuana, el licen-
ciado Benjamín Eduardo Woolfolk Vélez, subgerente de
Operación en Tijuana, y los superintendentes licenciado
Nahum Rodríguez Mendoza, licenciada Denisse Raygoza
Cardoza y licenciada Laura Delina Estrada Pérez, se dio
inicio a una reunión para escuchar las peticiones, las cua-
les fueron las siguientes, de lo cual se resume en lo 
siguiente. 

-Manifestaron que, en aras a obtener dinero para la
construcción de un lugar para las personas de la tercera
edad, a las cuales, a decir de ellos, viven en un lugar in-
salubre y pequeño, y como representantes de dichas per-
sonas, solicitan se les otorgue la plaza de cobro 34 Pla-
yas de Tijuana, durante tres meses, de jueves a domingo,
para ellos obtener dinero pidiéndoles a los usuarios sus
aportaciones, asimismo mencionando que llevarían la
contabilidad de sus ingresos, los cuales nos informarían
semanalmente. 

-Por parte de esta coordinación les informamos que en
este organismo no se encuentra ningún servidor público
facultado para otorgar dicho permiso, ya que al autori-
zar dicha solicitud se estaría cometiendo el delito de pe-
culado, como lo estipula el artículo 223 del Código Penal
Federal. Asimismo se les indico que el medio idóneo para
atender sus necesidades sería por medio de los programas
sociales que contempla la Secretaría de Bienestar. 

El 27 de agosto de 2019 siendo las 11:00 horas, se vol-
vieron a presentar en las oficinas de la Coordinación Re-
gional los de nombre Guadalupe Arepzo y Ricardo To-
rres, para una segunda reunión; en esta ocasión fueron
atendidos por la maestra Diana Lizeth Gastélum Gamez,
subgerente de Administración, y los superintendentes li-
cenciado Juan José Suárez Huerta y licenciada Laura
Defina Estrada Pérez, a quienes en esta ocasión expu-
sieron la siguiente petición: 

-Solicitaron que esta Coordinación Regional les entre-
gará un informe detallado del dinero que ingresa a Ca-
minos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Co-
nexos y sobre el destino de dicho ingreso. 

-En respuesta a dicha petición por parte de este organis-
mo se les informó que para entregar dicha información,
esta debía ser solicitada por medio del Instituto Nacio-

nal de Transparencia, Acceso a la Información y Protec-
ción de Datos Personales (INAI), con el afán de no vio-
larle sus derechos de acceso a la información pública
(artículo 6o. constitucional). 

Cabe hacer mención que de estas reuniones no se genera-
ron minutas, y a la fecha de elaboración del presente infor-
me no se ha vuelto a presentar ningún ciudadano para rea-
lizar peticiones en relación a estos temas.

Tijuana, Baja California, a 6 de septiembre de 2019.— Licenciado
Benjamín Eduardo Woolfolk Vélez (rúbrica), subgerente de operación
en Tijuana.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3146 signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir para los fines procedentes, copia del similar número
UCVPS/ 947/ 2019 suscrito por la licenciada Brenda Ali-
cia Margain Rivera, Directora de Análisis de Organizacio-
nes Ciudadanas de la Unidad Coordinadora de Vinculación
y Participación Social de la Secretaría de Salud, así como
de sus anexos, mediante los cuales responde el punto de
acuerdo relativo a diseñar, implantar y evaluar campa-
ñas de diagnóstico oportuno de la uveítis y se generen
las acciones necesarias para evitar la ceguera por com-
plicaciones de este padecimiento.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración.

Ciudad de México, a 25 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Salud.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.
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Me refiero al SG/ UE/ 311/ 771/ 19, de fecha 13 de agosto
de 2019, mediante el cual informó que en la sesión de la
Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión, celebrada el miércoles 7 de agosto de 2019, se apro-
bó el punto de acuerdo, que a continuación se transcribe:

Único. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so del Unión exhorta respetuosamente a las autoridades
de salud de los tres niveles de gobierno a que de forma
coordinada diseñen, implementen y evalúen campañas
de diagnóstico oportuno de la uveítis y se generen las
acciones necesarias para evitar la ceguera por complica-
ciones de este padecimiento.

Al respecto, me permito acompañar oficio CCINSHAE-
DGCINS-528-2019, suscrito por la licenciada Mónica
Zendejas Ángeles, directora de Coordinación de Institutos
Nacionales de Salud.

Con base en lo anterior, he de agradecer su amable inter-
vención a efecto de remitir esta información al órgano le-
gislativo para su desahogo.

Atentamente

Ciudad de México, a 19 de septiembre de 2019.— Licenciada Mónica
Mieres Hermosillo (rúbrica), titular de la Unidad Coordinadora de Vin-
culación y Participación Social. Firma en ausencia de la titular de la
Unidad Coordinadora de Vinculación y Participación Social con fun-
damento en el artículo 55 del Reglamento Interior de la Secretaría de
Salud, la licenciada Brenda Alicia Argain Rivera, directora de Análisis
de Organizaciones Ciudadanas.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Salud.

Licenciada Mónica Mieres Hermosillo, titular de la
Unidad Coordinadora de Vinculación y Participación
Social.

Por instrucciones del doctor Alejandro Mohar Betan-
court, titular de la Comisión Coordinadora de Institutos
Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad,
me permito dar atención a su oficio UCVPS/ S37/ 2019,
mediante el cual hicieron de nuestro conocimiento que la
Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión, en la sesión celebrada el miércoles 7 de agosto de
2019, fue aprobado el punto de acuerdo que a continua-
ción se transcribe:

Único. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a las autorida-
des de Salud de los tres niveles de gobierno a que de for-
ma coordinada diseñen, implementen y evalúen
campañas para evitar la ceguera por complicaciones de
este padecimiento.

Al respecto y a efecto de dar atención a su solicitud de in-
tervención por parte de la Comisión Coordinadora, anexo
al presente encontrará copia de los comentarios emitidos
por el Instituto Nacional de Rehabilitación Luis Guillermo
Ibarra Ibarra. Lo anterior para su conocimiento y los efec-
tos conducentes.

Sin otro particular, reciba un saludo cordial.

Atentamente

Ciudad de México, a 17 de septiembre de 2019.— Licenciada Mónica
Zendejas Ángeles (rúbrica). En ausencia del doctor Simón Kawa Ka-
rasik, director general de Coordinación de Institutos Nacionales de Sa-
lud y con fundamento en el artículo 55 del Reglamento Interior de la
Secretaría de Salud, suscribe el presente documento la directora de 
coordinación.»

«Érika Márquez

En contestación a su solicitud me permito enviar la opinión
de la Subdirección de Oftalmología.

En relación al oficio SG/UE/311/771/19, suscrito por el
maestro Emilio de Jesús Saldaña, enviado por el doctor
Alejandro Mohar Betancourt, en donde se exhorta a las au-
toridades de salud a que diseñen, implanten y evalúen cam-
pañas de diagnóstico oportuno de la uveítis y se generen
acciones necesarias para evitar la ceguera por complicacio-
nes de este padecimiento, envío la opinión solicitada:

Efectivamente la uveítis es un grupo de padecimientos of-
talmológicos que potencialmente pueden terminar en ce-
guera sin un diagnóstico y tratamiento oportuno, sin em-
bargo la prevalencia de este grupo de padecimientos es
muy baja y por lo tanto las campañas de detección tendrí-
an muy poco impacto y serían costo beneficio poco útiles.

Por otro lado existen padecimientos oftalmológicos endé-
micos como la retinopatía diabética y el glaucoma que son
mucho más prevalentes y son la primera causa de ceguera
en nuestro país. Son problemas desde el unto de vista de sa-
lud pública de mayor relevancia.
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Sin otro particular, aprovecho la presente para enviarle un
saludo.

Atentamente

Juan Antonio Medinaveitia Villanueva (rúbrica), Dirección Quirúrgica.»

«Correo de Erika Márquez 

Buen día:

Me permito solicitar de su colaboración a efecto de dar
atención al punto de acuerdo, que se hace llegar mediante
oficio UCVPS/ 8377/ 2019, relacionado con el diagnóstico
de la uveítis y la prevención de la ceguera.

Esperando contar con sus aportaciones, de no haber incon-
veniente antes del miércoles 11 de septiembre de 2019. 

Saludos cordiales.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-1070 signado por
la senadora Mónica Fernández Balboa, en su carácter de
secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Permanen-
te del honorable Congreso de la Unión, me permito remitir
para los fines procedentes, copia del similar número 113.
2019. DGVP. 251 suscrito por el maestro Edwin Enrique
Ramírez Lemus, encargado de despacho de la Dirección
General de Vinculación Política de la Secretaría de Econo-
mía, mediante el cual responde el punto de acuerdo rela-
tivo a fortalecer las medidas preventivas necesarias a
fin de contener los posibles impactos negativos que pue-
da tener para la economía mexicana la llamada “guerra
comercial” entre los países de Estados Unidos de Amé-
rica (EUA) y la República Popular de China.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 25 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

En atención al oficio número SG/ UE/ 311/ 117/ 19 del 13 de
junio de 2019, a través del cual se remitió el oficio número
CP2R1A.-1070 de la senadora Mónica Fernández Balboa,
secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente
del honorable Congreso de la Unión, que a su vez comunica
el punto de acuerdo aprobado por el pleno de este órgano le-
gislativo, en sesión celebrada el 12 de junio de 2019, cuyo
único resolutivo se transcribe a continuación:

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión, exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Economía a que, en el ámbito de sus atribuciones, forta-
lezca las medidas preventivas necesarias a fin de contener
los posibles impactos negativos que pueda tener para la
economía mexicana la llamada “guerra comercial” entre
los países de Estados Unidos de América y la República
Popular de China.

Por lo anterior, y con fundamento en los artículos 27 y 34
de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal,
las fracciones IV y V del artículo 49 del Reglamento Inte-
rior de la Secretaría de Economía, así como el acuerdo por
el que se emiten los lineamientos para la conducción y co-
ordinación de las relaciones del Poder Ejecutivo federal
con el Poder Legislativo de la Unión, publicado el l de oc-
tubre de 2003 en el Diario Oficial de la Federación, hago
de su conocimiento que la Subsecretaría de Comercio Ex-
terior (SCE) de la Secretaría de Economía (SE) hace pro-
pias las preocupaciones expuestas por la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión mediante la
exposición de motivos y la proposición del punto de acuer-
do antes referido.

Al tratarse de una disputa comercial entre países, en la cual
México no tiene ninguna injerencia directa, México no
puede tomar parte en ésta. Sin embargo, dentro del marco
de las facultades otorgadas a la SE, y particularmente a la
Subsecretaría de Comercio Exterior se llevarán a cabo to-
das las medidas necesarias para prevenir posibles efectos
negativos y aprovechar cualesquier efectos positivos a la
economía mexicana, que pudieran derivarse de la llamada
guerra comercial entre Estados Unidos y China.
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Al respecto, las facultades otorgadas a la SCE en el Regla-
mento Interior de la Secretaría de Economía publicado en
el Diario Oficial de la Federación el 9 de septiembre de
2016, y desde las cuales podría trabajar el tema menciona-
do, son las siguientes:

Artículo 7. La Subsecretaría de Comercio Exterior tiene
las siguientes atribuciones:

I. Proponer al secretario las estrategias para ejecutar la
política comercial internacional.

II. Conducir las relaciones y negociaciones comerciales
internacionales;

III. Administrar y supervisar los tratados y acuerdos co-
merciales internacionales de los que México sea parte,
así como hacer la defensa legal de los mismos; 

IV. Representar a México ante organismos y foros co-
merciales internacionales, con excepción de lo previsto
en la fracción XVIII del artículo 5 de este Reglamento;

V. Suscribir convenios que contengan compromisos por
los cuales se suspendan o terminen las investigaciones
por prácticas desleales de comercio internacional o ce-
lebrar acuerdos en el marco de investigaciones de medi-
das de salvaguarda, respecto de procedimientos instrui-
dos en el extranjero en contra del gobierno de México,
sin perjuicio de las atribuciones que tiene al respecto la
Unidad de Prácticas Comerciales Internacionales, y

VI. Fungir como enlace con las representaciones co-
merciales dela secretaría en el extranjero.

En el mismo sentido, se informa a esta soberanía que, en
caso de ser necesario y procedente, existen mecanismos le-
gales previstos en los tratados de libre comercio y en el en-
tendimiento relativo a las normas y procedimientos por los
que se rige la solución de diferencias ante la Organización
Mundial del Comercio, mediante los cuales se pueden diri-
mir disputas comerciales.

Asimismo, le solicito atentamente haga del conocimiento
de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del hono-
rable Congreso de la Unión y de los proponentes la infor-
mación contenida en el presente en la forma que usted es-
time conveniente, no sin antes reiterar el compromiso de
esta secretaría para hacer frente ante cualquier eventuali-

dad que pudiera surgir derivada de la guerra comercial en-
tre, EUA y China.

Sin otro particular, hago oportuna la ocasión para enviarle
un cordial saludo y agradecer sus amables atenciones. 

Atentamente

Ciudad de México, a 23 de septiembre de 2019.— Maestro Edwin En-
rique Ramírez Lemus (rúbrica), encargado de despacho de la Dirección
General de Vinculación Política.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3108 signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir para los fines procedentes, copia del similar número
UCVPS/865/2019 suscrito por la licenciada Mónica A.
Mieres Hermosillo, titular de la Unidad Coordinadora de
Vinculación y Participación Social de Salud, así como de
su anexo, mediante el cual responde el punto de acuerdo
relativo a promover el uso de plataformas digitales y las
tecnologías de la información para la comunicación in-
terna en las dependencias.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida. 

Ciudad de México, a 9 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Salud.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me refiero al oficio SG/UE/311/845/19, de fecha 13 de
agosto de 2019, mediante el cual informó que en la sesión
de la Comisión Permanente del honorable Congreso de la
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Unión, celebrada el día 7 de agosto del presente, se aprobó
el punto de acuerdo, que a continuación se transcribe: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la admi-
nistración pública federal, estatal y municipal a promo-
ver el uso de plataformas digitales y las tecnologías de la
información para la comunicación interna en las depen-
dencias, a fin de que se disminuya el uso de materiales de
papelería y se mejoren los procesos de comunicación al
interior de sus respectivas administraciones”. 

Al respecto, me permito acompañar oficio DGCS-852-
2019, suscrito por la maestra Marta Beatriz Cabrera Gar-
cía, directora general de Comunicación Social de la Secre-
taría de Salud. 

Con base en lo anterior he de agradecer su amable inter-
vención a efecto de remitir esta información al órgano le-
gislativo para su desahogo. 

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, 3 de septiembre de 2019.— Licenciada Mónica A.
Mieres Hermosillo (rúbrica), titular de la Unidad Coordinadora de Vin-
culación y Participación Social de Salud.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Salud.

Licenciada Mónica A. Mieres Hermosillo, titular de la Uni-
dad Coordinadora de Vinculación y Participación Social de
Salud.— Presente.

Por este medio y en atención a su oficio número
UCVPS/822/20l9, mediante el cual amablemente compar-
te el punto de acuerdo aprobado por la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, en la sesión del
pasado 7 de agosto, que a la letra dice: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la administra-
ción pública federal, estatal y municipal a promover el uso
de plataformas digitales y las tecnologías de la informa-
ción para la comunicación interna en las dependencias, a
fin de que se disminuya el uso de materiales de papelería
y se mejoren los procesos de comunicación al interior de
sus respectivas administraciones”. 

Al respecto, me permito informarle que, de acuerdo con
las atribuciones conferidas a esta dirección general, los
mensajes que requieren difundir tanto la Secretaría como
sus órganos desconcentrados, se comunican mediante co-
rreo electrónico institucional, lo que permite que la co-
municación llegue a todo el personal y que el uso de pa-
pel se reduzca. 

Sin otro particular, le envío un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 28 de agosto de 2019.— Maestra Marta Beatriz
Cabrera García (rúbrica), directora general de Comunicación Social.» 

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3139, signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir, para los fines procedentes, copia del similar número
DGAESP.082/2019, suscrito por el doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz, director general adjunto de Enlace y Se-
guimiento Parlamentario de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, así como de sus anexos, me-
diante los cuales responde el punto de acuerdo relativo a
investigar e informar respecto del accidente del helicópte-
ro MI-17, matrícula 2206, en el que fallecieron diversos in-
tegrantes de la Secretaría de Marina y de la Comisión Na-
cional Forestal. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 30 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.
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Me permito hacer referencia a su oficio número
SG/UE/311/767/19, mediante el cual hizo del conocimien-
to de esta secretaría el punto de acuerdo aprobado por el
pleno de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, en sesión celebrada el 7 de agosto del año en curso,
el cual se transcribe: 

“Primero. La Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión lamenta el fallecimiento del capi-
tán Miguel Ángel Ramos Machorro, tenientes José de
Jesús Medina Santiago y Carlos del Toro Rosa, marinos
Misael Maneses Maldonado y Andrés Maldovino Ló-
pez, integrantes de la Secretaría de Marina-Armada de
México, así como de Luis Fernando Pérez Balderas,
Inspector de la Comisión Nacional Forestal, y hace un
reconocimiento por su labor en la atención de los incen-
dios forestales en el estado de Querétaro. 

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión hace un reconocimiento a los servi-
dores públicos federales, estatales y municipales, así co-
mo a brigadistas y voluntarios que se encuentran
atendiendo los incendios forestales que se presentan en
diversos puntos de nuestro país.

Tercero. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a las autori-
dades aeronáuticas, civiles y militares a que investiguen
y emitan un informe pormenorizado respecto a este ac-
cidente del helicóptero MI·17, matrícula 2206, en el que
fallecieron diversos integrantes de la Secretaría de Ma-
rina y de la Comisión Nacional Forestal.”

En dicho sentido y con el propósito de dar respuesta a la in-
formación requerida, la Comisión Nacional Forestal, a tra-
vés del oficio Of-CGJ-1135/2019, suscrito por el Coordi-
nador General Jurídico, remitió el oficio número
GOCR-GMF-1180/20l9, emitido por el gerente de Manejo
del Fuego, mediante el cual manifiestan las acciones reali-
zadas, con la que dan atención al punto de acuerdo (se ane-
xan copias). 

Lo anterior, se hace de su conocimiento para que, a través
de su amable conducto, se haga llegar la respuesta corres-
pondiente a la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión, de conformidad con el procedimiento
instaurado para tales efectos. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo. 

Ciudad de México, a 24 de septiembre de 2019.— Doctor Octavio
Adolfo Klimek Alcaraz (rúbrica), director general Adjunto de Enlace y
Seguimiento Parlamentario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Adolfo Klimek Alcaraz, director general
adjunto de Enlace y Seguimiento Parlamentario de la Se-
marnat.— Presente.

Con relación al folio número APLXIV/2019-0000071, de
fecha 30 de agosto del presente año, turnado a este orga-
nismo descentralizado por el licenciado Rolando Cruz Fer-
nández, director de Seguimiento y Control de Gestión Ins-
titucional, mediante el cual hace de conocimiento el punto
de acuerdo parlamentario, emitido por el honorable Con-
greso de la Unión, le anexo: 

Copia simple del oficio número CGCR-GMF-1180/20l9, de
fecha 9 de septiembre del año en curso, emitido por Eduar-
do Cruz Castañeda, gerente de Manejo del Fuego, mediante
el cual manifiesta las acciones realizadas respecto al punto
de acuerdo que nos ocupa. 

Sin más por el momento, quedo de usted. 

Zapopan, Jalisco, 10 de septiembre de 2019.— Maestro David Cabre-
ra Hermosillo (rúbrica), coordinador general Jurídico.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Gilberto Ortega Alaniz, gerente de Normatividad y Con-
sulta.— Presente.

En atención al oficio CGJ-11/2019 recibido en esta geren-
cia el día 9 de septiembre del presente, mediante la cual re-
mite el punto de acuerdo aprobado por el Congreso de la
Unión, que a la letra dice: 

“Primero. La Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión lamenta el fallecimiento del capi-
tán Miguel Ángel Ramos Machorro, tenientes José de
Jesús Medina Santiago y Carlos del Toro Rosa, marinos
Misael Maneses Maldonado y Andrés Maldovino Ló-
pez, integrantes de la Secretaría de Marina-Armada de
México, así como de Luis Fernando Pérez Balderas,
Inspector de la Comisión Nacional Forestal, y hace un
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reconocimiento por su labor en la atención de los incen-
dios forestales en el estado de Querétaro. 

Al respecto, le enlisto los eventos en los cuales participó la
Conafor, como parte del reconocimiento al personal caído
en la atención de los incendios forestales en Querétaro: 

• El día 7 de junio, el ing. León Jorge Castaños Martí-
nez, director general; Eduardo Cruz Castañeda, gerente
de Manejo del Fuego; y Juan Manuel Villa Mejía, sub-
gerente de Operación, participaron en el homenaje de
Luis Fernando Pérez Balderas, combatiente de incen-
dios forestales fallecido. 

En dicho homenaje acudieron combatientes de incendios
forestales, además de personal de Protección Civil y Bom-
beros; durante el evento, los asistentes reconocieron la vo-
cación de servicio y profesionalismo de Luis Fernando,
quien era originario de la comunidad de Ajuchitlán, del
municipio de Colón. 

• El día 75 de julio, se realizó en las instalaciones de la Co-
nafor el homenaje al personal caído durante el 2019 en el
marco de la celebración del Día Nacional del Combatiente
de Incendios Forestales, dentro de los cuales se encuentra
el personal de la Secretaría de Marina-Armada de México;
en el evento participó personal de distintas áreas de la Co-
nafor y personal de la banda de guerra de la Secretaría de
la Defensa Nacional, el cual consistió en: 

– Honores a la Bandera y entonación del Himno Nacional. 

– Colocación de las ofrendas florales en el Muro de los
Caídos, en el cual previamente se instalaron las placas
con el nombre del personal fallecido. 

– Pase de lista de personal caído.

– Guardia de honor y toque de silencio. 

Adjunto anexo fotográfico de las actividades realizadas. 

Sin otro particular, le envío un saludo. 

Atentamente

Zapopan, Jalisco, a 9 de septiembre de 2019.— Eduardo Cruz Casta-
ñeda (rúbrica), gerente de Manejo del Fuego.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3100, signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, me permito re-
mitir, para los fines procedentes, copia del similar número
UCV/PS/866/2019, suscrito por la licenciada Mónica A.
Mieres Hermosillo, titular de la Unidad Coordinadora de
Vinculación y Participación Social de la Secretaría de Sa-
lud, así como de su anexo, mediante los cuales responde el
punto de acuerdo relativo al exhorto a todas las entidades,
órganos y organismos del Poder Ejecutivo de los ámbitos
Federal, Estatal y Municipal, a realizar la actualización de
sus correspondientes directorios en los respectivos medios
electrónicos. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida. 

Ciudad de México, a 9 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Salud.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me refiero al oficio SG/UE/311/824/19, de fecha 13 de
agosto de 2019, mediante el cual informó que en la sesión
de la Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión celebrada el día 7 de agosto del presente, se aprobó
el punto de acuerdo que a continuación se transcribe:

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta a todas las entidades, órganos
y organismos del Poder Ejecutivo de los ámbitos fede-
ral, estatal y municipal, a realizar de manera inmediata
la actualización de sus correspondientes directorios en
los respectivos medios electrónicos.”

Al respecto me permito acompañar oficio DGCS-853-
2019, suscrito por la maestra Marta Beatriz Cabrera Gar-
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cía, directora general de Comunicación Social de la Secre-
taría de Salud. 

Con base en lo anterior he de agradecer su amable inter-
vención a efecto de remitir esta información al órgano le-
gislativo para su desahogo.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo. 

Atentamente 

Ciudad de México, a 3 de septiembre de 2019.— Licenciada Mónica
Mieres Hermosillo (rúbrica), titular de la Unidad Coordinadora de
Vinculación y Participación Social.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Salud.

Licenciada Mónica Mieres Hermosillo, titular de la Unidad
Coordinadora de Vinculación y Participación Social de la
Secretaría de Salud.— Presente.

Por este medio, y en atención a su oficio número
UCVPS/82l/20l9, mediante el cual amablemente comparte
el punto de acuerdo aprobado por la Comisión Permanente
del honorable Congreso de la Unión, en la sesión del pasa-
do 7 de agosto, que a la letra dice: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta a todas las entidades, órganos
y organismos del Poder Ejecutivo de los ámbitos fede-
ral, estatal y municipal, a realizar de manera inmediata
la actualización de sus correspondientes directorios en
los respectivos medios electrónicos.”

Al respecto, me permito informarle que, de acuerdo con las
atribuciones conferidas a esta dirección general, se actuali-
zó el directorio de funcionarios y funcionarias de la Secre-
taría de Salud, el cual se encuentra publicado en la sección
“Directorio” de la página web de la Secretaría de Salud, di-
cho documento puede ser consultado en formato PDF (se
anexa) en la liga electrónica: https://www.gobomx/
cms/uploads/attachment/file/485812/DIRECTORIO_SSA.
pdf 

Finalmente, respecto a la Plataforma Nacional de Transpa-
rencia, en la fracción VII del artículo 70 de la Ley General
de Transparencia y Acceso a la Información Pública, deno-
minada “Directorio”, respetuosamente me permito sugerir
que se consulte con la Dirección General de Recursos Hu-

manos y Organización de esta Secretaría, quien se encarga
de actualizar dicha información. 

Sin otro particular, le envío un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 28 de agosto de 2019.— Maestra Marta Beatriz
Cabrera García (rúbrica), directora general de Comunicación Social.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número CP2R1A.-3196, signado
por la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su ca-
rácter de Secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, me permito remitir
para los fines procedentes copia del similar DGV/1.3.- 180/
2019, suscrito por el licenciado Jorge Sánchez Arellano, di-
rector general de Vinculación de la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes, así como de su anexo, mediante los
cuales responde el punto de acuerdo relativo a considerar el
fortalecimiento de acciones de prevención y protección de
la infraestructura ferroviaria y salvaguardar la integridad de
los operadores de este medio de transporte.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 25 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace de la Subsecretaría de Gobierno de la Se-
cretaría de Gobernación.— Presente.

Me refiero al oficio número SG/ UE/ 311/ 705/ 19, de fe-
cha 13 de agosto del presente, mediante el cual comunica
el acuerdo, aprobado por la Comisión Permanente del Con-
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greso de la Unión en la sesión celebrada el 7 de agosto de
2019, cuyo resolutivo cito:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a las Secretarías de Co-
municaciones y Transportes, y de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana a considerar el fortalecimiento de ac-
ciones de prevención y protección de la infraestructura
ferroviaria, y salvaguardar la integridad de los operado-
res de este medio de transporte.

Al respecto, me permito remitir la respuesta que envió la
Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario de esta de-
pendencia, mediante el oficio número 4.5.- 780/ 2019.

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 20 de septiembre de 2019.— Jorge Sánchez Are-
llano (rúbrica), director general de Vinculación.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Maestro Jorge Sánchez Arellano, director general de Vin-
culación de la SCT.— Presente.

Hago referencia al oficio número SG/ UE/ 311/ 705/ 19, de
fecha 13 de agosto de 2019, a través del cual la Unidad de
Enlace de la Subsecretaría de Gobierno de la Secretaría de
Gobernación hace del conocimiento del titular del ramo el
punto de acuerdo, aprobado por el pleno de la Mesa Direc-
tiva de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión,
relativo a exhortar a la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes a considerar el fortalecimiento de acciones de
prevención y protección de la infraestructura ferroviaria y
salvaguardar a los operadores de este medio de transporte.

Sobre el particular, comunico a usted que en términos de lo
dispuesto en el artículo 6 Bis, fracción VII, de la Ley Re-
glamentaria del Servicio Ferroviario, las atribuciones de
este órgano desconcentrado en materia del punto de acuer-
do de referencia se ven limitadas a emitir recomendaciones
a las dependencias y las entidades de la administración pú-
blica federal, estatal, municipal y del Distrito Federal com-
petentes y a los concesionarios para que en el ámbito de sus
facultades promuevan medidas de seguridad pública para
la adecuada operación del servicio público ferroviario.

En ese contexto, y en cumplimiento de las atribuciones
conferidas a la Agencia Reguladora del Transporte Ferro-
viario, por este medio le comunico ante cualquier eventua-
lidad ocurrida en el sistema ferroviario nacional, como blo-
queos, robos o vandalismos, este órgano desconcentrado
envía de inmediato oficios de solicitud de apoyo a las au-
toridades federales encargadas de vigilar y salvaguardar las
vías generales de comunicación ferroviaria (Fiscalía Gene-
ral de la Republica, Policía Federal y Segob), a fin de que
éstas autoridades puedan reaccionar de inmediata y hacer
frente a la situación que acontece para salvaguardar los
bienes de la nación y garantizar el restablecimiento inme-
diato del servicio público de transporte ferroviario.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Naucalpan de Juárez, México, a 26 de agosto de 2019.— Maestro Ale-
jandro Álvarez Reyes (rúbrica), titular de la Agencia Reguladora del
Transporte Ferroviario.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número CP2R1A.-3152, signado
por la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su ca-
rácter de secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, me permito remitir
para los fines procedentes copia del similar UCVPS/ 946/
2019, suscrito por la licenciada Brenda Alicia Margain Ri-
vera, directora de Análisis de Organizaciones Ciudadanas
de la Unidad Coordinadora de Vinculación y Participación
Social de la Secretaría de Salud, así como de su anexo, me-
diante los cuales responde el punto de acuerdo relativo a
reforzar y optimizar el cuidado y la atención de los enfer-
mos de insuficiencia renal crónica y enfermos con trata-
miento de hemodiálisis e informar por cada entidad federa-
tiva respecto a la incidencia de esa enfermedad y número
de pacientes con dicho tratamiento.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.
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Atentamente

Ciudad de México, a 25 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Salud.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace de la Secretaría de Gobernación.—
Presente.

Me refiero al oficio número SG/ UE/ 311/ 738/ 19, de fe-
cha 13 de agosto de 2019, mediante el cual informó que en
la sesión de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión celebrada el 7 de agosto de 2019 se aprobó el punto
de acuerdo que a continuación se transcribe:

Primero. La Comisión Permanente del Congreso del
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Salud
federal y a sus homólogas en las 32 entidades federati-
vas a reforzar y optimizar el cuidado y la atención de los
enfermos de insuficiencia renal crónica y enfermos con
tratamientos de hemodiálisis.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso del
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Salud
federal a remitir a esta soberanía un informe pormenori-
zado por cada entidad federativa y la Ciudad de México
respecto a la incidencia de insuficiencia renal crónica y
número de pacientes con tratamiento de hemodiálisis.

Al respecto, me permito acompañar oficio número CCINS-
HAE- DGCINS- 522- 2019, suscrito por la licenciada Mó-
nica Zendejas Ángeles, directora de Coordinación de Insti-
tutos Nacionales de Salud.

Con base en lo anterior, he de agradecer su amable inter-
vención a efecto de remitir esta información al órgano le-
gislativo para su desahogo.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 19 de septiembre de 2019.— Licenciada Mónica
Mieres Hermosillo (rúbrica), titular de la Unidad Coordinadora de Vin-
culación y Participación Social.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Salud.

Licenciada Mónica Mieres Hermosillo, titular de la Unidad
Coordinadora de Vinculación y Participación Social.—
Presente.

Por instrucciones del doctor Alejandro Mohar Betancourt,
titular de la Comisión Coordinadora de Institutos Naciona-
les de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, me permi-
to dar atención a su oficio número UCVPS/ 839/ 2019, me-
diante el cual hicieron de nuestro conocimiento que la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión, en la se-
sión celebrada el 7 de agosto de 2019, aprobó un punto de
acuerdo referente al tratamiento de hemodiálisis.

Con base en lo anterior, anexa al presente encontrará copia
del oficio número DYMC/ 346/ 2019, suscrito por el doc-
tor Raúl Rivera Moscoso, director de Planeación y Mejora
de la Calidad del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y
Nutrición Salvador Zubirán, mediante el cual emiten su
postura técnica.

Sin otro particular, reciba un saludo cordial.

Atentamente

Ciudad de México, a 13 de septiembre de 2019.— Licenciada Mónica
Zendejas Ángeles (rúbrica), directora de Coordinación.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3894 signado por
la senadora Mónica Fernández Balboa, en su carácter de
secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Permanen-
te del honorable Congreso de la Unión, me permito remitir
para los fines procedentes, copia del similar número DEP-
1601/19 suscrito por el maestro Alberto Uribe Camacho,
director general de Coordinación Política de la Secretaría
de Relaciones Exteriores, así como de su anexo, mediante
los cuales responde el punto de acuerdo relativo a realizar
un estudio y evaluar la pertinencia de la firma, por parte del
Estado mexicano, del Convenio sobre Prevención y Lucha
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contra la Violencia de Género y la Violencia Doméstica
con el Consejo de Europa.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 1 de septiembre de 2019.— Emilio de Jesús Sal-
daña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Con fundamento en el artículo 16, fracción IV, del Regla-
mento Interior de la Secretaría de Relaciones Exteriores,
me permito hacer llegar la respuesta al punto de acuerdo
aprobado por la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión, respecto del Convenio sobre Prevención
y Lucha contra la Violencia de Género y la Violencia Do-
méstica con el Consejo de Europa, cuyo resolutivo es el 
siguiente:

Único. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría
de Relaciones Exteriores a que realice un estudio y eva-
lúe la pertinencia de la firma, por parte del Estado me-
xicano, del Convenio sobre Prevención y Lucha Contra
la Violencia de Género y la Violencia Doméstica con el
Consejo de Europa.

Por lo expuesto, mucho agradeceré sus amables gestiones
para hacer llegar la respuesta anexa a la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 23 de septiembre de 2019.— Maestro Alberto
Uribe Camacho (rúbrica), director general de Coordinación Política.»

«Respuesta a punto de acuerdo que exhorta a la Secre-
taría de Relaciones Exteriores realice un estudio y eva-
lúe la pertinencia de la firma, por parte del Estado me-
xicano, del Convenio sobre Prevención y Lucha Contra
la Violencia de Género y la Violencia Doméstica con el
Consejo de Europa

Al respecto se transmiten los siguientes elementos de 
información: 

Convención sobre la prevención contra la Violencia hacia
las Mujeres y la Violencia Doméstica (STCE 210), adopta-
da en Estambul, el l de mayo de 2001.

La convención tiene como objetivo principal evitar, pre-
venir, perseguir y eliminar la violencia hacia la mujer y
la violencia doméstica, a través de acciones como la pro-
moción de la equidad entre hombres y mujeres, así como
la creación de un plan de trabajo, políticas y medidas que
brinden protección y asistencia tanto a las mujeres vícti-
mas de violencia como a las víctimas de violencia do-
méstica (física, sexual, psicológica o económica), sin im-
portar su género. Actualmente, 18 países son Parte de
este instrumento.

Las principales obligaciones que las Partes adquieren al
vincularse a la convención son:

- adoptar las medidas legislativas necesarias para pro-
mover el derecho a una vida libre de violencia tanto en
la esfera pública como privada;

- garantizar que la implementación de este instrumento
se realice sin discriminación en función del sexo, géne-
ro, raza, color, idioma, religión, opinión política, estatus
social, propiedad, nacimiento, orientación sexual, iden-
tidad de género, edad, estado de salud, estado civil o
cualquier otra característica;

- abstenerse de cometer cualquier acto de violencia con-
tra las mujeres y asegurarse que cualquier sujeto que ac-
túe en su representación salvaguarde los principios esta-
blecidos en la convención, y

- promover que las medidas implementadas involucren
a todas las dependencias gubernamentales, parlamentos,
autoridades de los diferentes niveles de gobierno, insti-
tuciones protectoras de derechos humanos y las organi-
zaciones de la sociedad civil.

Adicionalmente, la convención prevé la obligación de los
Estados para proporcionar una indemnización a las vícti-
mas de atentados graves a la integridad corporal o la salud,
en la medida en que el perjuicio no sea cubierto por el au-
tor de la conducta, los seguros médicos o los servicios so-
ciales financiados por el Estado. Ante esta obligación, exis-
te la posibilidad de formular una reserva que tendría
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validez por cinco años, contados a partir de la fecha en que
la convención entre en vigor para nuestro país, pudiendo
renovarla por periodos consecutivos de igual duración.

En agosto de 2011, se inició el proceso de consultas con las
dependencias del Ejecutivo federal competentes en la ma-
teria. Al respecto, Secretaría de Gobernación, Secretaría de
Educación Pública, la entonces Secretaría de Seguridad
Pública (SSP) y el Inmujeres, externaron su anuencia para
la vinculación, mientras que SSP y DIF estimaron que ser
parte de la convención duplicaría los esfuerzos contenidos
en otros instrumentos. La otrora Procuraduría General de la
República resaltó las dificultades que conllevaría dar cum-
plimiento al mecanismo de indemnización, y la entonces
Sedesol propuso formular reservas al texto tomando en
cuenta que algunas de las conductas tipificadas no son con-
sideradas como delito a nivel federal o local, e igualmente
ciertos ilícitos no se persiguen de oficio, quedando pen-
diente conocer la propuesta de redacción correspondiente.

Fin del texto.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número CP2R1A.-3138, signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter de
secretaria de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines
procedentes copia del similar UR 120 JOS/ CECU/ 1570/ 19,
suscrito por la ciudadana Maricela Contreras Julián, coordi-
nadora de Enlace con el Congreso de la Unión de la Secreta-
ría de Educación Pública, así como de sus anexos, mediante
los cuales responde el punto de acuerdo relativo a fortalecer
el Programa Nacional para la Igualdad y no Discriminación,
así como las acciones tendentes a mitigar la violencia y dis-
criminación hacia la comunidad LGBTTTIQ.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 9 de octubre de 2019.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Educación Pública.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

En atención del oficio número SG/ UE/ 311/ 765/ 19, del
13 de agosto del presente año, mediante el cual la Unidad
de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación in-
formó al maestro Esteban Moctezuma Barragán, secretario
de Educación Pública, el punto de acuerdo aprobado por el
pleno de ese órgano legislativo, en sesión celebrada el 7 de
agosto del presente año, por el que se exhorta al Consejo
Nacional para Prevenir la Discriminación a fortalecer con
las Secretarías de Salud, del Trabajo y Previsión Social, y
de Educación Pública el Programa Nacional para la Igual-
dad y no Discriminación, y –de igual forma– las acciones
tendentes a mitigar la violencia y discriminación hacia la
comunidad LGBTTTIQ.

Sobre el particular, remito copia de los oficios números
313.1/ 1677/ 2019 y 500/ 2019.-0927, signados por el li-
cenciado Javier López Sánchez, director general de Educa-
ción Indígena de la Subsecretaría de Educación Básica; y
el doctor Francisco Luciano Concheiro Bórquez, subsecre-
tario de Educación Superior, a través de las cuales dan res-
puesta al resolutivo.

Sin más por el momento, le envío un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 3 de octubre de 2019.— Maricela Contreras Ju-
lián (rúbrica), coordinadora de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Educación Pública.

Maricela Contreras Julián, coordinadora de Enlace con el
Congreso de la Unión.— Presente.

En atención del documento número DG-OS-2019-006984-
1-1-1-1, en el cual nos comparten el acuerdo, aprobado por
la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, que se
transcribe:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al Consejo Nacional pa-
ra Prevenir la Discriminación a fortalecer con las Secre-
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tarías de Salud, del Trabajo y Previsión Social, y de
Educación Pública el Programa Nacional para la Igual-
dad y no Discriminación hacia la Comunidad
LGBTTTIQ.

Al respecto y en atención de la solicitud, envío requisitada
la respuesta a resolutivos de puntos de acuerdo correspon-
diente, con la opinión de la Dirección General de Educa-
ción Indígena respecto a la iniciativa que nos ocupa.

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 19 de septiembre de 2019.— Javier López Sán-
chez (rúbrica), director general de Educación Indígena.»

———————— o ————————

La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Ramírez:
De la Secretaría de Gobernación, 30 contestaciones a pun-
tos de acuerdo presentados por senadores.

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-8098 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número
110.UAJ/5034/2019 suscrito por el licenciado Manuel
García Garúas, director general adjunto de Asuntos Pena-
les de la Secretaría de la Función Pública, así como de sus
anexos, mediante los cuales responde el punto de acuerdo
por el que se exhorta a esa dependencia a auditar, in-
vestigar y, en su caso, sancionar las anomalías deriva-
das de la construcción del Hospital General de Zona
número 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social, ubi-
cado en Villa de Álvarez, Colima.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 9 de enero de 2019.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-1656 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo,
me permito remitir para los fines procedentes, copia del si-
milar número 110.UAJ/4988/2019 suscrito por el doctor
Luis Antonio García Calderón, titular de la Unidad de
Asuntos Jurídicos de la Secretaría de la Función Pública, así
como de su anexo, mediante los cuales responde el punto
de acuerdo relativo a verificar el cumplimiento de la
normatividad en el otorgamiento de la concesión y sus
modificaciones otorgadas a la empresa denominada
Promotora de Autopistas del Pacífico, SA de CV, para la
explotación y conservación del tramo Armería-Manza-
nillo, por parte de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes y, en su caso, sancionar conforme a la Ley,
a los Servidores Públicos responsables.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 9 de enero de 2019.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-4297 signado
por el senador Primo Dothé Mata, en su carácter de secre-
tario de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del
honorable Congreso de la Unión, me permito remitir para
los fines procedentes, copia del similar número
113.2020.OEL.001, suscrito por el maestro Edwin Enrique
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Ramírez Lemus, encargado de la Oficina de Enlace Legis-
lativo de la Secretaría de Economía, así como el original
del documento número 113.2020.OEL.002, mediante los
cuales responde el punto de acuerdo relativo a integrar
y publicar el Padrón Nacional de la Microindustria, de
conformidad con lo establecido en el artículo 20 de la
Ley Federal para el Fomento de la Microindustria y la
Actividad Artesanal.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-8980 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número
113.2020.OEL.003, suscrito por el maestro Edwin Enrique
Ramírez Lemus, encargado de la Oficina de Enlace Legis-
lativo de la Secretaría de Economía, así como el original
del documento número 113.2020.OEL.004 mediante los
cuales responde el punto de acuerdo relativo a analizar
la pertinencia de expedir a la brevedad un nuevo de-
creto por el que se establece el Impuesto General de Im-
portación para la Región Fronteriza y la Franja Fron-
teriza Norte, que asegure la continuidad de los
beneficios arancelarios y sus efectos positivos en la eco-
nomía nacional.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-7608 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número
UCVPS/1485/2019, suscrito por la licenciada Mónica A.
Mieres Hermosillo, titular de la Unidad Coordinadora de
Vinculación y Participación Social de la Secretaría de Sa-
lud, así como de su anexo, mediante los cuales responde el
punto de acuerdo relativo a proporcionar y garantizar
atención médica suficiente a los candelilleros que no
cuenten con algún servicio de seguridad social en el es-
tado de Coahuila de Zaragoza.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-6189 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número
UCVPS/1472/2019, suscrito por la licenciada Mónica A.
Mieres Hermosillo, titular de la Unidad Coordinadora de
Vinculación y Participación Social de la Secretaría de Sa-
lud, así como de sus anexos, mediante los cuales responde
el punto de acuerdo relativo a informar sobre las accio-
nes conforme a lo dispuesto en la Ley General para la
Atención y Protección a personas con la condición del
espectro autista, y asimismo se considere dentro del
presupuesto para el ejercicio fiscal 2020, así como dise-
ñar, implementar y evaluar las políticas públicas en ma-
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teria de autismo para la detección temprana e integral
de este trastorno en niñas y niños.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3099 signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de ese órgano legislati-
vo, me permito remitir para los fines procedentes, copia del
similar número DGAESP.001/2020, suscrito por el doctor
Octavio Adolfo Klimek Alcaraz, director general adjunto
de Enlace y Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales, así como de su
anexo, mediante los cuales responde el punto de acuerdo
relativo a promover su certificación en la norma mexi-
cana NMX-R-025-SCFI-2015 en materia de Igualdad
Laboral y No Discriminación.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia a su oficio número
SG/UE/311/859/19, mediante el cual hizo del conocimien-
to de esta secretaría, el punto de acuerdo aprobado por el
pleno de la Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión en sesión celebrada el 7 de agosto del 2019,
mismo que a continuación se transcribe:

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta a las dependencias de la ad-
ministración pública federal a promover su certificación
en la norma mexicana NMX-R-025-SCFI-2015 en ma-
teria de Igualdad Laboral y No Discriminación.”

En dicho sentido, y con el propósito de dar atención al ex-
horto, me permito comunicarle que mediante atenta nota,
suscrita por la Dirección de Estrategias Institucionales de
la Unidad de Administración y Finanzas, se informa que
esta Secretaría se encuentra certificada en la norma mexi-
cana NMX-R-025-SCFI-2015 en Igualdad Laboral y No
Discriminación, obteniendo un Nivel Oro con un puntaje
de 87 puntos.

Lo anterior, se hace de su conocimiento para que a través
de su amable conducto, se haga llegar la respuesta corres-
pondiente a la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión de conformidad con el procedimiento
instaurado para tales efectos.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz (rúbrica), director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Licenciado Octavio Adolfo Klimek Alcaraz, director gene-
ral adjunto de Enlace y Seguimiento Parlamentario.

Me refiero al oficio número SG/UE/311/859/19 mediante
el cual informa a esta secretaría el punto de acuerdo apro-
bado por el pleno del honorable Congreso de la Unión, que
a continuación describe:

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta a las dependencias de la ad-
ministración pública federal a promover su certificación
en la norma mexicana NMX-R-025-SCR-2075 en mate-
ria de Igualdad Laboral y No Discriminación.”

Al respecto, le informo que esta Secretaría ya se encuentra
certificada en la norma mexicana NMX-R-025-SCFI-2015
en Igualdad Laboral y No Discriminación, obteniendo un
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Nivel Oro con un puntaje de 87 puntos, la cual consta de
los siguientes requisitos, mismos que se encuentran dividi-
dos en Críticos y No Críticos

Críticos:

Requisito 1. Política de Igualdad Laboral y no Dis-
criminación: Promueve la no discriminación al prohi-
bir cualquier forma de maltrato, violencia y segregación
por parte de las autoridades de esta Secretaría.

Requisito 2. Comisión de Igualdad Laboral y no Dis-
criminación: Tiene por objetivo el desarrollo e imple-
mentación de prácticas de igualdad y no discriminación,
con ello la paridad de género y que sea incluido perso-
nal de todos los niveles.

Requisito 3. Reclutamiento y Selección: Se deberán
observar las conductas siguientes: Procedimientos de
selección, contratación y promoción del personal con
base en la capacidad, favorece el desarrollo de las y los
servidores públicos conforme a sus planes de carrera,
reconocimiento de su trabajo y evaluar de manera obje-
tiva, el desempeño de pares, superiores jerárquicos y del
personal de la Semarnat.

Requisito 5. Clima laboral: Se aplica anualmente la
Encuesta de Clima y Cultura Organizacional de la Ad-
ministración Pública Federal, que tiene como objetivo
facilitar a las y los servidores públicos trabajar en un cli-
ma satisfactorio.

No Críticos:

Requisito 6. Código de Conducta: Incorpora en con-
cepto de equidad de género en el que el personal de la
Semarnat reconoce y respeta que hombres y mujeres
tengan acceso a las mismas oportunidades.

Requisito 7. Garantizar la igualdad salarial y otor-
gamiento de prestaciones y compensaciones al perso-
nal (política salarial): Las funcionarias públicas de la
Semarnat cuentan con ingresos en función de su nivel y
puesto de trabajo, el cual responde a las características
de sus funciones y responsabilidades.

Requisito 9. Contar con procesos de formación, ca-
pacitación, adiestramiento y con igualdad de oportu-
nidades: A través de la Dirección General de Desarro-
llo Humano y Organización, realiza anualmente un

diagnóstico de necesidades de capacitación, el cual es
considerado para la contratación de servicios de capaci-
tación dirigidos a todo el personal de la Semarnat.

Requisito 10. Contar con un plan de capacitación y
sensibilización en igualdad laboral y no discrimina-
ción para el personal del centro de trabajo: Está a
cargo de la Unidad Coordinadora de Participación So-
cial y Transparencia (Ucpast) de esta Dependencia, la
cual imparte capacitación relacionada con temas de
igualdad laboral, no discriminación y mecanismos de
denuncia.

Requisito 11. Utilizar lenguaje incluyente, no sexista
y accesible: La Ucpast promueve capacitación y difu-
sión para promover la visibilización de las mujeres y la
inclusión en el ámbito laboral.

Requisito 12. Realizar acciones para la corresponsa-
bilidad en la vida laboral, familiar y personal con
igualdad de oportunidades: La Secretaría cuenta con
espacio exclusivo para la .lactancia o extracción de le-
che denominado Lactario, se cuenta con oferta comple-
mentaria de cuidado de menores para su personal, se
dan permisos especiales para el cuidado de dependien-
tes y terceros y se otorgaría licencia de paternidad

Requisito 13. Contar con accesibilidad en los centros
de trabajo: El mobiliario y equipo con el que cuenta la
Secretaría es funcional y se adapta a los requerimientos
de espacios y movilidad para mujeres embarazadas y
con algún tipo de discapacidad.

La información y comunicación que se encuentra en las
plataformas de la Secretaría, es accesible para las mujeres
que tengan problemas de agudeza visual o invidentes.

Requisito 14. Contar con Mecanismos y regulaciones
para prevenir, atender y sancionar las prácticas de
discriminación y violencia laboral en el centro de
trabajo: La Secretaría cuenta con cuatro’ mecanismos
institucionales los cuales apoyan a la presentación de
quejas y denuncias:

-Comité de Ética y Prevención de Conflicto de Inte-
rés: Dirigido para presuntos incumplimientos al Có-
digo de Conducta de la Semarnat.

-Mediadora: Atiende quejas y denuncias sobre hosti-
gamiento o acoso laboral y/o discriminación.
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-Protocolo para la prevención, atención y sanción
del hostigamiento y acoso sexual: Se encuentra bajo
la responsabilidad del Comité de Ética y Prevención
de Conflictos de Interés de la Semarnat.

-Órgano Interno de Control (OIC) de la Secretaría de
Función Pública: A través del Sistema Integral de
Denuncias Ciudadanas (Sidec), dirigido a los usua-
rios (as) de los servicios de la Semarnat y otras ins-
tancias de la administración pública federal.

Atentamente

Ciudad de México, 15 de noviembre de 2019.— Adriana Beltrán Ma-
llén (rúbrica), Dirección de Estrategias Institucionales de la Unidad de
Administración y Finanzas.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3108 signado por la
senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter de
secretaria de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo, me
permito remitir para los fines procedentes, copia del similar
número DGAESP.002/2020, suscrito por el doctor Octavio
Adolfo Klimek Alcaraz, director general adjunto de Enlace y
Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, así como de su anexo, median-
te los cuales responde el punto de acuerdo relativo a pro-
mover el uso de plataformas digitales y las tecnologías de
la información para la comunicación interna de las de-
pendencias, a fin de que se disminuya el uso de materia-
les de papelería.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia a su oficio número
SG/UE/311/838/19, mediante el cual hizo del conocimien-
to de esta Secretaría, el punto de acuerdo aprobado por el
pleno de la Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión, en sesión celebrada el 7 de agosto del 2019,
mismo que a continuación se transcribe:

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta a la administración pública
federal, estatal y municipal a promover el uso de plata-
formas digitales y las tecnologías de la información pa-
ra la comunicación interna en las dependencias, a fin de
que se disminuya el uso de materiales de papelería y se
mejoren los productos de comunicación al interior de
sus respectivas administraciones.”

En dicho sentido, y con el propósito de dar atención al ex-
horto, me permito comunicarle que mediante atenta nota,
suscrita por. la titular de la Dirección de Estrategias Ins-
titucionales de la Unidad de Administración y Finanzas,
se informa de las “Disposiciones generales relativas a as-
pectos de austeridad y sustentabilidad ambiental en mate-
ria de compras y acciones verdes para el Sector Medio
Ambiente y Recursos Naturales”, cuyo objetivo es propi-
ciara nivel institucional y personal. Los criterios de aus-
teridad, eficiencia, eficacia, así como de sustentabilidad
en el uso de recursos tales como agua, la energía eléctri-
ca y combustible, papel e insumos para el trabajo entre
otros (se anexan copias).

Lo anterior, se hace de su conocimiento para que a través
de su amable conducto, se haga llegar la respuesta corres-
pondiente a la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión de conformidad con el procedimiento
instaurado para tales efectos.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz (rúbrica), director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario.»
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«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Licenciado Octavio Adolfo Klimek Alcaraz, director gene-
ral adjunto de Enlace y Seguimiento Parlamentario.

Me refiero al oficio número SG/UE/311/838/19 mediante
el cual informa a esta Secretaria el punto de acuerdo apro-
bado por el pleno del honorable Congreso de la Unión, que
a continuación describe:

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta a la administración pública
federal, estatal y municipal a promover el uso de plata-
formas digitales y las tecnologías de la información pa-
ra la comunicación interna en las dependencias, a fin de
que se disminuya el uso de materiales de papelería y se
mejoren los productos de comunicación al interior de
sus respectivas administraciones.”

Al respecto, comunico a usted que la Unidad de Adminis-
tración y Finanzas generó las disposiciones denominadas
“Disposiciones generales relativas a aspectos de austeridad
y sustentabilidad ambiental en materia de compras y accio-
nes verdes para el Sector Medio Ambiente y Recursos 
Naturales”.

Su objetivo es propiciar a nivel institucional y personal, los
criterios de austeridad, eficiencia y eficacia así como de
sustentabilidad en el uso de recursos tales como agua, la
energía eléctrica y combustible, papel e insumos para el
trabajo, entre otros.

En este sentido, las Disposiciones señalan medidas para
promover el ahorro de papel, de acuerdo a lo siguiente, en
el numeral quinto:

I. Promover la reducción de arrendamiento de equipos
multifuncionales, disminuyendo al mínimo necesario
los de impresiones en color, así como fomentar el uso
óptimo de los equipos.

II. Incentivar el uso de herramientas tecnológicas, co-
rreo electrónico, sistemas de control de gestión, así co-
mo el uso de documentos electrónicos que reduzcan la
impresión y fotocopiado de comunicaciones internas,
oficios, así como publicaciones, material de difusión y
otros diversos; fomentando la revisión de documentos
en pantalla y el uso de la nube para compartir archivos.

III. En los engargolados de documentos y presentacio-
nes se deberá evitar el uso de pastas de plástico, prefi-
riendo pastas de papel o cartón.

IV. Fomentar la celebración de conferencias remotas, a
través de internet y medios digitales.

Asimismo, se señala en el artículo quinto, numeral X, la
importancia de que el papel usado se destine eficiente-
mente a Conaliteg, conforme a lo siguiente:

X. Establecer medidas para que el papel usado se re-
cicle y se destine a la Comisión Nacional de Libros
de Texto Gratuito, de forma recurrente, contabilizan-
do adecuadamente el peso de las entregas realizadas,
conforme a los Criterios que deberán atender las de-
pendencias y entidades de la APF.

En seguimiento a todo lo anterior, se plantearon metas de
reducción en el uso de papel tamaños carta y oficio y de las
impresiones, tanto en blanco y negro, como a color, para el
presupuesto 2019 con respecto al presupuesto 2018.

Asimismo, se promueve que el papel usado se destine efi-
cientemente a la Comisión Nacional de Libros de Texto
Gratuito y de forma recurrente, ya que se consiguió con la
Conaliteg un total de 25 contenedores adicionales a los ya
existentes, que fueron repartidos en las áreas para la reco-
lección de papel, lo cual tiene como fin recuperar un ma-
yor volumen, al tener contenedores más accesibles y pueda
ser utilizado en la generación de libros de texto gratuito.

Al respecto, se ha desarrollado una estrategia para generar
el envío de correos masivos al personal de la Secretaría, los
cuales incluyen mensajes que incentivan acciones para re-
ducir el uso del papel y de impresiones con el mensaje 
siguiente:

-Uso del control de gestión y el correo electrónico para
el envío y almacenamiento de oficios.

-Revisar en pantalla los documentos, para evitar la im-
presión de borradores y versiones previas.

-Si es necesario imprimir, que sea la versión final, siem-
pre en blanco y negro, y por ambos lados de la hoja.

-Evita pastas de plástico en los engargolados y procura
reutilizar materiales para las pastas.
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-Evita impresiones a color y por un lado de la hoja.

-Envía las copias de conocimiento mediante el correo
electrónico.

-Coloca el papel, el cartón, periódico y publicaciones
que ya no sirven deposítalos en los contenedores para
reciclaje.

-El material se colecta se envía a la Comisión Nacional
de Libros de Texto Gratuito y con el papel reciclado se
generan los libros de texto.

Atentamente

Ciudad de México, 15 de noviembre de 2019.— Adriana Beltrán Ma-
llén (rúbrica), Dirección de Estrategias Institucionales de la Unidad de
Administración y Finanzas.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3698 signado por
la senadora Mónica Fernández Balboa, en su carácter de
secretaria de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo,
me permito remitir para los fines procedentes, copia del si-
milar número DGAESP.007/2020, suscrito por el doctor
Octavio Adolfo Klimek Alcaraz, director general adjunto
de Enlace y Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales, así como de su
anexo, mediante los cuales responde el punto de acuerdo
relativo a coordinar y reforzar las políticas encamina-
das a frenar el saqueo de arena, conchuelas y defores-
tación de los manglares existentes a lo largo del litoral
del estado de Campeche.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia a su oficio número
SG/UE/311/997/19, mediante el cual hizo del conocimien-
to de esta secretaría, el punto de acuerdo aprobado por la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión en la se-
sión del 14 de agosto de 2019, mismo que se transcribe:

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, a la Pro-
curaduría Federal de Protección al Ambiente, así como
a la Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad y
Cambio Climático del Estado de Campeche, para que en
el ámbito de sus respectivas competencias coordinen y re-
fuercen las políticas encaminadas a frenar el saqueo de
arena, conchuelas y deforestación de los manglares exis-
tentes a lo largo del litoral del estado de Campeche.”

En dicho sentido, y con el propósito de dar respuesta al ex-
horto del Poder Legislativo, la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente informa las acciones realizadas
con las que da atención al citado exhorto, a través del ofi-
cio PFPA/5.3/2C.28.5.1/09318 emitido por el director ge-
neral de Denuncias Ambientales, Quejas y Participación
Social, adscritito a dicho órgano desconcentrado (se anexa
copia).

Lo anterior se hace de su conocimiento para que a través de
su amable conducto, se haga llegar la respuesta correspon-
diente a la Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión de conformidad con el procedimiento instaura-
do para tales efectos.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz (rúbrica), director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Klimek Alcaraz, director general adjunto
de Enlace y Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales.— Presente.
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Me refiero al folio APLXIV/2019-0000114, y a la atenta
nota 123-240919-PROFEPA, a través de los cuales se en-
vía copia del oficio SG/UE/311/997/19, dirigido al doctor
Víctor Manuel Toledo Manzur, secretario de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, suscrito por el maestro Emi-
lio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la Unidad de En-
lace Legislativo en la Secretaría de Gobernación, mediante
el cual hace del conocimiento el punto de acuerdo, que a la
letra refiere lo siguiente:

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, a la Pro-
curaduría Federal de Protección al Ambiente, así como
a la Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad y
Cambio Climático del Estado de Campeche, para que en
el ámbito de sus respectivas competencias coordinen y re-
fuercen las políticas encaminadas a frenar el saqueo de
arena, conchuelas y deforestación de los manglares exis-
tentes a lo largo del litoral del estado de Campeche.”

Sobre el particular, es de indicar que esta Procuraduría Fe-
deral de Protección al Ambiente, a través de su delegación
en el estado de Campeche, y en el ámbito de sus atribucio-
nes, ha realizado acciones de vigilancia a lo largo del lito-
ral del estado, abarcando los municipios de Calkint, Cham-
potón y Carmen, llevándose a cabo a la fecha diez (10)
recorridos de vigilancia en materia de Zona Federal Marí-
timo Terrestre e Impacto Ambiental, asimismo, dentro de
los trayectos a diferentes lugares de la entidad en cumpli-
miento de programas de trabajo, el personal de inspección
tiene como encomienda vigilar la zona costera del mismo,
y al detectar cualquier obra o actividad en los ecosistemas
costeros, realizar prospecciones que pudieran generar las
visitas de inspección propias de esta procuraduría.

Asimismo, en lo que va del año se han presentado denun-
cias ante la Fiscalía General de la República.

Además, se han recibido 4 denuncias populares, donde se-
ñalan hechos relacionados con la problemática en comen-
to, iniciándose el procedimiento de denuncia popular co-
rrespondiente, los cuales se encuentran en substanciación.

Bajo este contexto se desprende que esta procuraduría, en
el ámbito de sus atribuciones, se encuentra y seguirá reali-
zando las acciones procedentes para la atención de la pro-
blemática planteada en el punto de acuerdo que nos ocupa.

En este tenor, solicito a usted que, en su carácter de enlace
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales
ante el grupo de trabajo para la conducción de las acciones
de la administración pública federal en sus relaciones con
los órganos del Poder Legislativo, atenta y respetuosamen-
te haga llegar la respuesta al subsecretario de Enlace Le-
gislativo y Acuerdo Políticos de la Secretaría de Goberna-
ción, para los efectos conducentes.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 8 de noviembre 2019.— Licenciado Francisco
David Cortés del Olmo (rúbrica), director general.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3172, signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter
de secretaria de la Mesa Directiva de ese órgano legislati-
vo, me permito remitir para los fines procedentes, copia del
similar número DGAESP.010/2020, suscrito por el doctor
Octavio A. Klimek Alcaraz, director general adjunto de En-
lace y Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales, así como de sus ane-
xos, mediante los cuales responde el punto de acuerdo
relativo a informar sobre las acciones que ha imple-
mentado para atender y resolver la problemática cau-
sada por el desalojo de aguas residuales en la Ciudad de
México; la construcción y puesta en marcha del Túnel
Emisor Oriente, el inicio de operaciones de la planta de
tratamiento de aguas residuales en Atotonilco, así como
la reactivación del proyecto de revestimiento y rectifi-
cación del cauce del río Tula, en el estado de Hidalgo.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Receso, 22 de enero de 202091



«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia al oficio número
SG/UE/311/744/19, mediante el cual hizo del conocimien-
to de esta secretaría el punto de acuerdo aprobado por el
pleno de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, en sesión celebrada el 7 de agosto de 2019, mismo
que a continuación se transcribe:

“Primero. La Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión exhorta respetuosamente a la Se-
cretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y a la
Comisión Nacional del Agua para que en coordinación
con la Comisión del Agua y Alcantarillado de Sistemas
Intermunicipales del Gobierno del Estado de Hidalgo y
a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México remi-
ta a esa soberanía informe sobre las acciones que han
implementado para atender y resolver la problemática
causada por el desalojo de aguas residuales de la Ciudad
de México; la construcción y puesta en marcha del Tú-
nel Emisor Oriente; el inicio de operaciones de la plan-
ta de tratamiento de aguas residuales de Atotonilco y sus
efectos en la disminución de las aguas residuales no tra-
tadas en esa región, así como sobre el proyecto de re-
vestimiento y rectificación del cauce del río Tula. 

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a las Secre-
tarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales, a la
Comisión Nacional del Agua en coordinación con la
Comisión del Agua y Alcantarillado del Sistemas Inter-
municipales del gobierno del estado de Hidalgo y a la
jefatura de gobierno de la Ciudad de México, para que,
en un marco de coordinación interinstitucional, se forta-
lezca el tratamiento sostenible e integral de las aguas re-
siduales de la Ciudad de México que se desalojan al
cauce del río Tula, particularmente la reactivación del
proyecto de revestimiento y rectificación del cauce de
dicho.”

Por lo anterior, y con fundamento en el artículo 32 Bis de
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, le
informo que la Comisión Nacional del Agua (Conagua)
mediante el oficio B00.00.01.-347, signado por el doctor
José Antonio Barrios Pérez, jefe de la Oficina de la Direc-

ción General de la Conagua, remite el memorando B00.4.-
303 emitido por la Subdirección General de Agua Potable,
Drenaje y Saneamiento, con el propósito de dar respuesta
al exhorto del mencionado punto de acuerdo (se adjuntan
copias).

Lo anterior, se hace de su conocimiento para que a través de
su amable conducto, se haga llegar la respuesta correspon-
diente a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión,
en la forma que usted estime conveniente, de conformidad
con el procedimiento instaurado para tales efectos. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Doctor Octavio A. Klimek
Alcaraz (rúbrica), director general adjunto de Enlace y Seguimiento
Parlamentario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Klimek Alcaraz, Director General Adjunto
de Enlace y Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales.— Presente.

Me refiero a su atenta nota PA-92-050919-CONAGUA y al
folio APLXIV/2019-0000065, ambos dirigidos a la doctora
Blanca Jiménez Cisneros, directora general de esta Comi-
sión Nacional del Agua, en donde remite el oficio
SG/UE/311/744/19 signado por el ciudadano Emilio de Je-
sús Saldaña Hernández, quien comunica el punto de acuer-
do mediante el cual se exhorta a la Conagua, entre otras ins-
tancias, a informar sobre las acciones para atender y
resolver la problemática causada por el desalojo de aguas
residuales de la Ciudad de México, la construcción y pues-
ta en marcha del TEO, el inicio de operaciones de la Planta
de Tratamiento de Aguas Residuales de Atotonilco y sus
efectos en la disminución de las aguas residuales no trata-
das en esa región, así como sobre el proyecto de revesti-
miento y rectificación del cauce el Río Tula, asimismo, se
le exhorta a fortalecer el tratamiento sostenible e integral de
las aguas residuales de la Ciudad de México.

Anexo, le hago llegar la comunicación emitida por la Subdi-
rección General de Agua Potable, Drenaje y Saneamiento.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.
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Atentamente

Ciudad de México, 8 de noviembre de 2019.— Doctor José Antonio
Barrios Pérez (rúbrica), jefe de la oficina de la Dirección General.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor José Antonio Barrios Pérez, jefe de la oficina de la
Dirección General.— Presente.

En atención al memorando B00.00.01.-342, mediante el
cual comunica el punto de acuerdo aprobado el 7 de agos-
to de 2019 por el pleno de la Comisión Permanente del ho-
norable Congreso de la Unión, se informa lo siguiente:

Respecto al desalojo de aguas de la Ciudad de México,
desde hace varios años se inició un programa de reforza-
miento del sistema principal de drenaje actual de la ciudad
y del estado de México, para disminuir riesgos e inunda-
ciones, tanto en la zona oriente como en la poniente.

En la zona oriente, con la finalidad de prevenir riesgos an-
te una falla del Túnel Emisor Central en zonas comprendi-
das en 9 alcaldías de la Ciudad de México y 4 municipios
del estado de México, se realizó la construcción del Túnel
Emisor Oriente (TEO), cuya excavación ha sido concluida
y puede iniciar operaciones cuando se requiera. Esta obra
contribuye en su captación con diferentes sistemas y ade-
más de aliviar la carga del drenaje profundo actual, permi-
te dar mantenimiento e inspeccionar el sistema existente
sin tener que interrumpir su operación.

El Túnel Emisor Oriente inicia en la confluencia del Gran
Canal del Desagüe, con el Río de los Remedios (límite de
la Ciudad de México con el estado de México), construido
a una profundidad de 23.3 m hasta más de 150 m en el cru-
ce de la sierra de Huehuetoca, con 62.4 kilómetros de lon-
gitud, 7 metros de diámetro y 25 lumbreras de ensamble.
La descarga del Túnel Emisor Oriente llega al portal de sa-
lida en el estado de Hidalgo, donde se construyeron estruc-
turas para tener control de los caudales que se captan y se
derivan una parte a la Planta de Tratamiento de Aguas Re-
siduales Atotonilco y otra parte hacia el Río Tula.

En el poniente de la ciudad se concluyó el Túnel Emisor
Poniente II, el cual se encuentra en operación, así como el
Canal Emisor Poniente, estas obras fueron realizadas como
parte de acciones que contribuyen al desalojo de aguas re-
siduales de la Ciudad de México.

La Planta de Tratamiento de Aguas Residuales Atotonilco
(PTAR-A) se encuentra concluida y actualmente en opera-
ción por el Organismo de Cuenca del Valle de México
(OCAVM).

Esta planta de tratamiento inició su periodo de operación
de manera formal, el 1 de diciembre de 2017, una vez que
fueron aceptadas todas las pruebas de capacidad de los tre-
nes de tratamiento y las instalaciones de manera integral;
en tal sentido, la PTAR opera bajo condiciones normales a
los gastos de diseño.

En el supuesto de una disminución en la cantidad de agua
residual cruda en la zona, la PTAR-A no tiene injerencia en
la cantidad de agua cruda que se recibe a través del canal
El Salto-Tlamaco que entra a tratamiento como influente
en la planta, de igual forma no hay variación en la cantidad
que se descarga al mismo canal como efluente o agua tra-
tada, es decir el agua residual que entra a la planta, se des-
carga íntegramente como agua residual tratada al mismo
canal de donde se tiene la obra de toma, sin uso ni consu-
mo del agua, únicamente se otorga el servicio para limpie-
za del agua residual. Lo anterior se registra bajo la respon-
sabilidad del contratista y del Organismo de Cuenca Aguas
del Valle de México.

Del exhorto a fortalecer el tratamiento sostenible e integral
de las aguas residuales de la Ciudad de México, se des-
prende que el proyecto de la PTAR-A, cumple con los más
altos estándares de tratamiento, con criterios de cumpli-
miento superiores a los exigidos en la NOM-001-SEMAR-
NAT-1996, “que establece los límites máximos permisibles
de contaminantes en las descargas de aguas residuales en
aguas y bienes nacionales”, y que cuenta con un tren de tra-
tamiento de digestión de lodos, lo cual permite autoabaste-
cer de energía eléctrica de manera sostenible a la planta
hasta en un 60 por ciento de sus requerimientos, obtenien-
do la energía eléctrica como resultado de la misma acción
de tratamiento y limpieza del agua residual.

Respecto a la obra “Rectificación y Ampliación del Río Tu-
la”, esta fue terminada anticipadamente, debido a que se pre-
sentaron problemas sociales con diferentes grupos de colonos
y grupos ecologistas que no permitieron a las empresas de-
signadas realizar los trabajos que les fueron contratados por
Conagua, por lo que estas empresas se encuentran en proce-
so de liquidación de sus contratos respectivos.

En el mes de mayo de 2019, hubo un acercamiento por par-
te de la Presidencia Municipal de Tula a Conagua para so-
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licitarle la continuación del proyecto de rectificación de
cauce del Río Tula, por lo que, desde entonces el área téc-
nica competente de Conagua, trabaja en un nuevo proyec-
to del Río Tula en conjunto con el Instituto de Ingeniería de
la Universidad Nacional Autónoma de México, en el que se
está considerando adicionalmente a la parte técnica del
funcionamiento hidráulico, una estrategia de información
social y ambiental para evitar los problemas que se tuvie-
ron en el pasado, en el que previo a la construcción del
proyecto se informen los avances a la población, a través
de la autoridad local y la suscripción de convenios de cola-
boración, asumiendo responsabilidades en el ámbito de la
competencia de cada una las partes que convienen. El esta-
tus actual del nuevo proceso de funcionamiento del Río Tu-
la es la realización de diferentes estudios y análisis de ca-
pacidad de las secciones respecto a las descargas de los
Túneles Emisor Central, Emisor Oriente (que iniciará su
operación), así como las aportaciones de los Ríos Tepeji,
Tula y Rosas, Presa Requena y escurrimientos por lluvias
en su trayecto que capta el Río Tula.

Los estudios, análisis hidrológicos y simulaciones que se
realizan por el Instituto de Ingeniería de la UNAM, deter-
minarán las necesidades de obra sobre el Río Tula.

En los análisis que se realizan, se considerarán diferentes
restricciones en el estudio del funcionamiento hidráulico
como restricciones por asentamientos que invaden derecho
de vía, puentes que se encuentran dentro del cauce y el pa-
so en medio de las ciudades y zonas urbanas de nueva crea-
ción, de igual forma en las secciones que se encuentran a
lo largo del Río Tula existen muchos árboles a los que se
les dará prioridad de permanencia, con el propósito de con-
tribuir con el espíritu de conservación ecologista.

Para finalizar, se informa que en el nuevo planteamiento se
está considerando la remediación de árboles que pudieran
moverse por la necesidad de mejorar el funcionamiento hi-
dráulico en secciones que lo requieran, así como el sem-
brado de árboles en zonas específicas cumpliendo con la
legislación ambiental.

Atentamente

Ciudad de México, 7 de noviembre de 2019.— Ingeniera Patricia Ra-
mírez Pineda (rúbrica), subdirectora general.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-1611, signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número
DGAESP.012/2020, suscrito por el doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz, director general Adjunto de Enlace y Se-
guimiento Parlamentario de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, así como de sus anexos, me-
diante los cuales responde el punto de acuerdo relativo a
implementar, de forma interinstitucional e intersectorial,
las acciones necesarias para contar con una regulación efi-
caz en el uso de plaguicidas altamente peligrosos, así como
de llevar a cabo una constante capacitación, investigación
e innovación, que permita contrarrestar el fenómeno cono-
cido como colapso de las colmenas.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-4305 signado
por el senador Primo Dothé Mata, en su carácter de secre-
tario de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del
honorable Congreso de la Unión, me permito remitir para
los fines procedentes, copia del similar número
DGAESP.017/2020 suscrito por el doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz, director general adjunto de Enlace y Se-
guimiento Parlamentario de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, así como de sus anexos, me-
diante los cuales responde el punto de acuerdo relativo a
implementar las acciones que resulten necesarias para
evitar la incidencia de incendios y el fuego no controla-
do en las actividades agropecuarias; brindar mayor ca-
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pacitación a las comunidades que realizan el manejo del
fuego, y promover el establecimiento de más brigadas
que puedan contribuir al combate de estos incendios, así
como para realizar acciones de prevención y vigilancia
forestal, y en su caso, la determinación de infracciones e
imposición de las sanciones administrativas respectivas
contra las personas que resulten responsables de incen-
dios forestales.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia al oficio número
SG/UE/311/1995/19, mediante el cual hizo del conoci-
miento de esta Secretaría, el punto de acuerdo aprobado
por la Cámara de Senadores del Congreso de la Unión en
la sesión del día 15 de octubre del año 2019, mismo que se
transcribe:

“Primero. El Senado de la República exhorta respetuo-
samente a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales y a la Comisión Nacional Forestal para que,
en el ámbito de sus respectivas competencias, imple-
menten las acciones que resulten necesarias para evitar
la incidencia de incendios y el fuego no controlado en
las actividades agropecuarias; así como para brindar
mayor capacitación a las comunidades que realizan el
manejo del fuego, y promover el establecimiento de más
brigadas que puedan contribuir al combate de estos 
incendios.

Segundo. El Senado de la República exhorta respetuo-
samente a la Procuraduría Federal de Protección al Am-
biente para que realice acciones de prevención y vigi-
lancia forestal, así como, en su caso, la determinación
de infracciones e imposición de las sanciones adminis-
trativas respectivas contra las personas que resulten res-
ponsables de incendios forestales.”

Por lo anterior, y con fundamento en el artículo 32 Bis de la
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, le infor-
mo que con el propósito de dar respuesta al exhorto del Po-
der Legislativo, la Comisión Nacional Forestal, mediante ofi-
cio Of-CGJ-1654/2019, suscrito por el coordinador general
Jurídico, remite informe de acciones realizadas de pre-supre-
sión, prevención, detección y monitoreo y combate de incen-
dios forestales con la que dan atención al resolutivo Primero
del punto de acuerdo (se anexan copias).

Asimismo, la Procuraduría Federal de Protección al Am-
biente, con oficio PFPA/ 53/2C.28.5.1/09993 emitido por
el director general de Delitos contra el Ambiente y Litigio
adscrito a dicho órgano desconcentrado, informa las accio-
nes realizadas, respecto del resolutivo Segundo del punto
de acuerdo (se anexa copia).

Por último, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Pro-
tegidas, a través del oficio número DAJ/822/2019, suscrito
por la directora de Asuntos Jurídicos, atiende el punto de
acuerdo para tales efectos adjunta copia del oficio número
DGOR/1201/2019, signado por el director regional de
Operación Regional (se anexan copias).

Lo anterior, se hace de su conocimiento para que a través
de su amable conducto, se haga llegar la respuesta corres-
pondiente al Senado de la República, en la forma que usted
estime conveniente, de conformidad con el procedimiento
instaurado para tales efectos.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz (rúbrica), director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Adolfo Klimek Alcaraz, director general ad-
junto de Enlace y Seguimiento Parlamentario.— Presente.

Mediante atenta nota número 195-251019-CONAFOR de
fecha 25 de octubre de 2019, en donde nos comunica el
punto de acuerdo aprobado la Cámara de Senadores, mis-
mo que a la letra dice:
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“....Primero. El senado de la República exhorta respe-
tuosamente a la Secretaría de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales y a la Comisión Nacional Forestal
para que, en el ámbito de sus respectivas competen-
cias, implementen las acciones que resulten necesarias
para evitar la incidencia de incendios y el fuego no
controlado en las actividades agropecuarias; así como
para brindar mayor capacitación a las comunidades
que realizan el manejo de fuego, y promover el esta-
blecimiento de más brigadas que puedan contribuir al
combate de estos incendios...”.

Énfasis añadido

Al respecto, se informa que permanentemente se realizan
campañas informativas para concientizar a la población so-
bre la protección forestal. En este sentido, dentro del Pro-
grama de Manejo del Fuego (PMF), la Comisión Nacional
Forestal (Conafor) impulsa actividades para mitigar la apa-
rición de incendios forestales dañinos, los cuales contienen
metas que año con año están enfocadas a la protección de
las personas, la propiedad y el medio ambiente.

Dentro de las principales acciones de prevención de incen-
dios forestales que se promueve a través de la Estrategia de
Coordinación interinstitucional, están aquellas orientadas a
concientizar a la sociedad mexicana, la generación de ac-
ciones que nos permitan tener zonas prioritarias libres de
combustibles forestales y, finalmente, mediante la normati-
vidad vigente, generando una difusión amplia y efectiva en
el manejo del fuego.

La Conafor, gobiernos estatales, gobiernos municipales,
otras instancias del gobierno federal y dueños y poseedores
de terrenos forestales han realizado las siguientes acciones
de pre-supresión, prevención, detección y combate de in-
cendios forestales:

Pre-supresión

I. Se ha realizado una reunión del Grupo Intersecretarial
del Programa de Manejo del Fuego con participación de
las dependencias y entidades de la administración pú-
blica federal que tienen injerencia en materia de incen-
dios forestales, como son: Semarnat, Sedena, Semar,
Sader, Sectur, SCT, Conanp, Conabio, Profepa, INPI,
INECC, Conagua, Seguridad, Inegi, INAH, FGR, Seda-
tu, Bienestar, Salud, SEP, SHCP, SRE y la CNPC. Esta
reunión permite coordinar los esfuerzos y proveer de re-

cursos humanos y materiales para enfrentar los incen-
dios forestales.

II. Se firmó un convenio de colaboración con la Secre-
taría de la Defensa Nacional (Sedena) para la operación
de equipo aéreo y personal combatiente.

III. Se instalaron y están en operación 32 Comités
Estatales de Manejo del Fuego, en el que se estable-
cen las directrices como órgano de opinión de políti-
cas estatales; están en operación 32 centros estatales
de manejo del fuego integrado por técnicos especia-
lizados donde se despachan recursos humanos y ma-
teriales para la detección, prevención y combate de
incendios forestales.

IV. Se integró un equipo nacional, 2 regionales y 32 es-
tatales de manejo de incidentes, conformados por técni-
cos especializados en incendios forestales de mayor ca-
pacidad y de experiencia para la atención de incendios
de gran complejidad.

Prevención

I. Se han construido y rehabilitado 937 kilómetros de
brechas cortafuego.

II. Se manejaron 664 hectáreas con quemas controladas
y/o prescritas. 

III. Se ha hecho manejo mecánico de combustible en
382 hectáreas. 

IV. Se construyeron 405 kilómetros de líneas negras.

Detección y monitoreo

I. A través del Centro Nacional de Manejo del Fuego
(CNMF), de los Centros Regionales de Manejo del Fue-
go (CRMF) y de los Centros Estatales de Manejo del
Fuego (CEMF), se realizan y se difunde el reporte de
alertas tempranas, con la finalidad de conocer el pro-
nóstico de ocurrencia de incendios forestales y situación
meteorológica para la toma de decisiones para la aten-
ción oportuna.

II. Se realiza y difunde a través de los centros regiona-
les y los centros estatales de Manejo del Fuego el re-
porte nacional de puntos de calor, el cual es una herra-
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mienta que ayuda en la detección temprana de incendios
o en el seguimiento de los mismos.

III. Se encuentran en operación 245 torres de detección.

IV. Se han realizado 5 mil 940 recorridos terrestres que
contribuye a detectar con oportunidad los incendios 
forestales.

V. Como parte del apoyo que se recibe de la población
civil, se cuenta con un centro de recepción de llamadas
para el reporte de incendios forestales (01-800-46-23-
63-46).

Combate

I. Operación de 6 Centros Regionales de Manejo del
Fuego, ubicados estratégicamente en los estados Sono-
ra, Durango, Coahuila, Jalisco, Puebla y Campeche pa-
ra el fortalecimiento en la atención de incendios 
relevantes.

II. En operación 31 mil 13 combatientes e infraestructu-
ra y equipo como se describe:

-1 mil 740 combatientes oficiales de la Conafor.

-1 mil 959 combatientes rurales con convenios Co-
nafor-gobiernos estatales y municipales.

-2 mil 672 combatientes de los gobiernos estatales.

-24 mil 642 de otras instancias como organismos pú-
blicos no gubernamentales (ONG), Unidad de Ma-
nejo Forestal (Umafor) y propietario y poseedores
de terrenos forestales.

-Operación de mil 921 vehículos de los cuales 527
vehículos pertenecen a la Conafor.

-Operación de 303 campamentos para pernoctar
del personal combatiente o de Sedena, ubicados
estratégicamente.

Sin más por el momento, envío un cordial saludo.

Atentamente

Zapopan, Jalisco, 13 de noviembre de 2019.— David Cabrera Hermo-
sillo (rúbrica), coordinador General Jurídico, Conafor.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Klimek Alcaraz, director general adjunto
de Enlace y Seguimiento Parlamentario.— Presente.

Me refiero al folio APLXIV/2019-0000191, signado por el
licenciado Rolando Cruz Fernández, director de Segui-
miento y Control de Gestión Institucional, a través del cual
informa el oficio número SG/UE/311/1995/19 de 16 de oc-
tubre de 2019, signado por el licenciado Emilio de Jesús
Saldaña Hernández, titular de la Unidad de Enlace de la
Subsecretaria de Gobierno, mediante el cual comunica el
punto de acuerdo aprobado por el pleno del honorable
Congreso de la Unión, en sesión celebrada el 15 de agosto,
que a la letra refiere lo siguiente:

“Primero. ...

Segundo. El Senado de la República exhorta respetuo-
samente a la Procuraduría Federal de Protección al Am-
biente para que realice acciones de prevención y vigi-
lancia forestal, así como, en su caso, la determinación
de infracciones e imposición de las sanciones adminis-
trativas respectivas contra las personas que resulten res-
ponsables de incendios forestales.”

Al respecto, me permito informar que el gobierno de Mé-
xico tiene desplegados alrededor de 3 mil 800 combatien-
tes, pertenecientes a las dependencias que conforman el
Grupo Intersecretarial de Apoyo para la Protección contra
Incendios Forestales, conformado por Semarnat, Conafor,
Conagua, Conanp, Profepa, Conabio, Inecc, Inegi, Sedena,
Semar, Sader, SEP, SHCP, SSA, Segob (a través de Protec-
ción Civil), SCT, SRE, Sedesol, Sedatu, Sectur, FGR, IN-
PI y la Comisión Nacional de Seguridad, quienes comba-
ten alrededor de 100 siniestros diarios activos o en proceso
de liquidación en 20 entidades de la República Mexicana.

Estos combatientes operan bajo la coordinación de la Co-
misión Nacional Forestal (Conafor), organismo descentra-
lizado de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Na-
turales (Semarnat), para fortalecer el combate del fuego y
coadyuvar con las entidades federativas, municipios y de-
marcaciones territoriales de la Ciudad de México, como lo
establece la Ley General de Desarrollo Forestal Sustenta-
ble, en su artículo 119.

De acuerdo con esta ley, la autoridad municipal o de la de-
marcación territorial de la Ciudad de México deberá aten-
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der el combate inicial de incendios forestales; y en el caso
de que estos superen su capacidad operativa de respuesta,
acudirá a la instancia estatal. Si esta resultase insuficiente,
se procederá a informar a la Comisión Nacional Forestal, la
cual actuará de acuerdo con los programas y procedimien-
tos respectivos.

De acuerdo con la Conafor, del 1 de enero de 2019 hasta
los primeros días de mayo, se tienen registrados 4 mil 425
incendios forestales en 30 entidades federativas, que han
afectado una superficie de 152 mil 952 hectáreas, los cua-
les se han podido sofocar con la participación coordinada
de los diferentes niveles de gobierno, propietarios de los te-
rrenos forestales y personal voluntario.

Para la detección y atención oportuna de los incendios, la
Conafor se apoya en información satelital que proviene de
los gobiernos de México, Estados Unidos y Canadá, del
Servicio Meteorológico Nacional, de la Comisión Nacional
de Agua, de la Comisión Nacional de la Biodiversidad y de
la Universidad de Colima, lo que permite mantener en ob-
servación cerca de 200 millones de hectáreas de cobertura
vegetal.

La información satelital es complementaria a los datos que
aportan 154 torres de observación, apoyadas con una in-
fraestructura de 2 mil 691 equipos de radiocomunicación,
operados por las brigadas que transmiten y analizan los da-
tos en las 32 entidades federativas.

En las dependencias involucradas se ha contratado perso-
nal eventual específicamente para la atención de los incen-
dios, también se han incorporado aeronaves especializadas
para el combate de incendios por parte de la Sedena, Se-
mar, Policía Federal y particulares contratados por entida-
des federativas y municipios.

Es importante destacar que los registros históricos mues-
tran que más del 90 por ciento de los eventos son provoca-
dos por el ser humano.

De ahí que se cuente en la actualidad con 32 comités estata-
les instalados que atienden la prevención, control y combate
de incendios forestales, presididos por los gobiernos de los
estados. Asimismo, se cuenta con seis Centros Regionales de
Manejo del Fuego, que se ubican en los estados de Sonora,
Chihuahua, Coahuila, Jalisco, Puebla y Campeche, donde se
cuenta con almacenes de equipo y herramientas, así como
personal técnico para apoyar en la atención de incendios re-

levantes. En dichos centros, los brigadistas reciben entrena-
miento con una calidad reconocida a nivel internacional.

De las acciones descritas, se desprende que esta Procura-
duría en el ámbito de sus atribuciones se encuentra reali-
zando las diligencias procedentes en relación con la pro-
blemática planteada en el punto de acuerdo que nos ocupa.

En este tenor, solicito a usted que, en su carácter de enlace
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales
ante el grupo de trabajo para la conducción de las acciones
de la administración pública federal en sus relaciones con
los órganos del Poder Legislativo, atenta y respetuosamen-
te haga llegar la respuesta al subsecretario de Enlace Le-
gislativo y Acuerdo Políticos de la Secretaría de Goberna-
ción, para los efectos conducentes.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo. 

Atentamente

México, a 29 de noviembre 2019.— Licenciado Enrique Castañeda
Sánchez (Rúbrica en suplencia por ausencia de la subrprocuradora Ju-
rídica), director general de Delitos Federales contra el Ambiente y Li-
tigio, Profepa.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Klimek Alcaraz, director general adjunto
de Enlace y Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales.— Presente.

Hago referencia a su atenta nota No.195-251019-CO-
NANP de fecha 25 de octubre de 2019, dirigida al biólogo
Roberto Aviña Carlin, comisionado Nacional de Áreas Na-
turales Protegidas, a través del cual remite el punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores del honora-
ble Congreso de la Unión, el cual señala lo siguiente:

“Primero. El Senado de la República exhorta respetuo-
samente a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales y a la Comisión Nacional Forestal para que,
en el ámbito de sus respectivas competencias, imple-
menten las acciones que resulten necesarias para evitar
la incidencia de incendios y el fuego no controlado en
las actividades agropecuarias; así como para brindar
mayor capacitación a las comunidades que realizan el
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manejo del fuego, y promover el establecimiento de más
brigadas que puedan contribuir al combate de estos 
incendios.

Segundo. El Senado de la República exhorta respetuo-
samente a la Procuraduría Federal de Protección al Am-
biente para que realice acciones de prevención y vigi-
lancia forestal, así como, en su caso, la determinación
de infracciones e imposición de las sanciones adminis-
trativas respectivas contra las personas que resulten res-
ponsables de incendios forestales.”

Derivado de lo anterior, se solicitó a las áreas técnicas co-
rrespondientes la información necesaria para atender el ex-
horto de la Cámara de Senadores, por lo que me permito
adjuntarle copla del oficio número DGOR/1201/2019, sig-
nado por el ingeniero José Antonio González Azuara, di-
rector regional de Operación Regional, adscrito a esta Co-
misión Nacional, a través del cual remite informe respecto
del punto de acuerdo que nos ocupa.

Lo anterior, a efecto de que, por su amable conducto, en su
calidad de enlace legislativo se dé respuesta a los legislado-
res interesados sobre el punto de acuerdo antes mencionado.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 12 de noviembre de 2019.— Licenciada Sofía
Gabriela Hernández Correa (rúbrica), directora de Asuntos Jurídicos,
Conanp.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Licenciada Sofía Gabriela Hernández Correa, directora de
Asuntos Jurídicos.— Presente.

Hago referencia al memorándum número DAJ/458/2019
con fecha 30 de octubre de 2019, mismo que tiene relación
con la atenta nota número 195-251019 de fecha 25 de oc-
tubre del presente a año, suscrita por el doctor Octavio
Adolfo Klimek Alcaraz, director general adjunto de Enlace
y Seguimiento Parlamentario, en la que se solicita infor-
mación técnica para responder un punto de acuerdo apro-
bado por el pleno del Senado de la República relacionado
a una estrategia adicional para evitar la incidencia, preven-
ción y combate de incendios forestales.

Al respecto, me permito comunicar en atención a dicha so-
licitud y hacer de su conocimiento, que la Dirección Gene-
ral de Operación Regional (DGOR), en el ámbito de sus
atribuciones, cuenta con el programa Procodes, en cuyo
marco existen recursos para financiar a brigadas comunita-
rias que se encargan del tema en las áreas naturales prote-
gidas de competencia federal; por otra parte, se trabaja co-
ordinadamente con la Comisión Federal Forestal (Conafor)
en los campos de la capacitación y el combate de incen-
dios, asimismo otra de las vertientes en la que esta Conanp
ha actuado es en la participación en la definición de nece-
sidades de investigación en el manejo del fuego para Mé-
xico conjuntamente con Conafor, gobiernos estatales y or-
ganizaciones de la sociedad como el Fondo Mexicano para
la Conservación de la Naturaleza (FMCN).

La Conanp participó recientemente en el evento promovi-
do por la Conafor para elaborar el Plan Nacional de Mane-
jo del Fuego.

Como acciones prioritarias se labora en la generación de
instrumentos técnicos para el Manejo del Fuego en ANP,
mediante la implementación de Planes de Manejo del Fue-
go para ecosistemas tan relevantes como los manglares,
bosques templados, pastizales y selvas, dichas herramien-
tas son de suma importancia para la toma de decisiones en
torno al tema, sin embargo, las medidas de austeridad y re-
cortes presupuestales inciden en la capacidad de esta Co-
misión para incrementar las actividades referidas, por lo
que es pertinente comentar que un incremento en el presu-
puesto de instituciones con atribuciones en materia de in-
cendios forestales tendrá impactos positivos que permitan
manejar el fuego de manera eficiente en las ANP en la ló-
gica de no rebasar los límites de cambio aceptable de éstas
y por el otro poder incrementar acciones de capacitación,
prevención y combate de incendios forestales en pro de la
conservación del capital natural de México.

Sin otro particular, le envío un afectuoso saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 6 de noviembre de 2019.— Ingeniero José Anto-
nio González Azuara (rúbrica), director general de Operación Regio-
nal, Conanp.»

———————— o ————————
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«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número CP2R1A.-3221, signado por
la senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter de
secretaria de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo, me
permito remitir para los fines procedentes copia del similar
DGAESP.018/ 2020, suscrito por el doctor Octavio Klimek
Alcaraz, director general adjunto de Enlace y Seguimiento
Parlamentario de la Secretaría de Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales, así como de su anexo, mediante los cuales res-
ponde el punto de acuerdo relativo a considerar la implanta-
ción de acciones a fin de evitar que particulares incurran en
prácticas ilegales para ahuyentar la lluvia.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia al oficio número SG/ UE/
311/ 729/ 19, mediante el cual hizo del conocimiento de es-
ta secretaría el punto de acuerdo aprobado por el pleno de
la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, en se-
sión celebrada el 7 de agosto de 2019, que a continuación
se transcribe:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a las Secretarías de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales, y de Agricultura y
Desarrollo Rural a afecto de que, en coordinación en el
ámbito de sus atribuciones, consideren la implantación
de acciones a fin de evitar que particulares incurran en
prácticas ilegales para ahuyentar la lluvia.

Por lo anterior, y con fundamento en el artículo 32 Bis de
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, le

informo que con el propósito de dar respuesta al exhorto
del Poder Legislativo, la Procuraduría Federal de Protec-
ción al Ambiente, mediante el oficio número PFPA/ 5.3/
2C.28.5.1/ 10003, emitido por el director general de Deli-
tos contra el Ambiente y Litigio adscrito a dicho órgano
desconcentrado, informa de las acciones realizadas con re-
lación al punto de acuerdo (se anexa copia).

Lo anterior se hace de su conocimiento para que a través de
su amable conducto se haga llegar la respuesta correspon-
diente a la Comisión Permanente, en la forma que usted es-
time conveniente, de conformidad con el procedimiento
instaurado para tales efectos.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Doctor Octavio Klimek Al-
caraz (rúbrica), director General Adjunto de Enlace y Seguimiento Par-
lamentario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Klimek Alcaraz, director general adjunto
de Enlace y Seguimiento Parlamentario.— Presente.

Me refiero al oficio número SG/ UE/ 311/ 729/ 19, signa-
do por el titular de la Unidad de Enlace de la Subsecretaría
de Gobierno, mediante el que comunica el punto de acuer-
do aprobado por el Congreso de la Unión, en sesión cele-
brada el 7 de agosto, el cual se cita enseguida:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a las Secretarías de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales, y de Agricultura y
Desarrollo Rural, a efecto de que, en coordinación en el
ámbito de sus atribuciones, consideren la implantación
de acciones a fin de evitar que particulares incurran en
prácticas ilegales para ahuyentar la lluvia.

Con relación al tema, es importante conocer que los caño-
nes son sistemas acústico-electrónicos que emiten ondas de
choque elípticas y de baja frecuencia a través de explosio-
nes producidas por gas acetileno o gas LP, la onda de cho-
que que produce la inyección del gas se propaga en la at-
mósfera a la velocidad del sonido, las especificaciones de
estos equipos señalan que se desestabiliza el balance eléc-
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trico de la nube y, por tanto, el desarrollo del granizo a al-
tos niveles atmosféricos, su operación se basa en la emi-
sión de detonaciones cada 6 segundos, cuyas ondas en con-
junto afectarían la microestructura de la humedad de la
nube a fin de evitar la cristalización de las gotas de agua en
suspensión; estos sistemas son utilizados generalmente en
la agricultura para prevenir la formación de granizo y evi-
tar daños a las cosechas.

Al respecto, se informa que la Procuraduría Federal de Protec-
ción al Ambiente no posee un censo, estudios ni proyectos nor-
mativos sobre los cañones antigranizo. No obstante, la Sub-
procuraduría de Recursos Naturales ha señalado que
actualmente se busca la regulación de los cañones antigranizo
en la normativa ambiental en México y refirió el exhorto cita-
do del Congreso de 2017 para prohibir su uso hasta no estu-
diarlos, pues actualmente no hay evidencia científica conclu-
yente para garantizar que no inhiben la lluvia, en perjuicio de
la agricultura nacional.

En algunos estados de la República Mexicana se han detecta-
do casos de uso de cañones antigranizo, como en San Luis Po-
tosí, donde la delegación de la Procuraduría Federal de Protec-
ción al Ambiente, en el marco de sus atribuciones, informó que
a fin de atender el uso de la tecnología de los denominados “ca-
ñones antigranizo” en 2005, esta actividad se sometió a con-
sulta de la delegación de la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales en San Luis Potosí, analizando si los pro-
yectos relativos a la instalación de los sistemas antigranizo re-
quieren la presentación de una manifestación de impacto am-
biental, como se cita en el oficio número 144.1.-S
DGPARN.-UG.DIRA.-000129, concluyendo lo siguiente:

Primero. Que en la información técnica con que se
cuenta indica que la instalación y operación de los sis-
temas antigranizo no causan desequilibrios ecológicos
significativos ni rebasan los límites y las condiciones
establecidos en las disposiciones jurídicas relativas a la
protección del ambiente y la preservación y restauración
de los ecosistemas, pues no afectan de forma irreversi-
ble o relevante los componentes ambientales.

Segundo. Que esta actividad no se encuentra incluida
en las obras o actividades señaladas en los artículos 28
de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protec-
ción al Ambiente y 5o. de su Reglamento en materia de
Evaluación de Impacto Ambiental, por lo que para rea-
lizar la obra en cuestión no se requiere la autorización
de esta secretaría en materia de impacto ambiental (sic).

Asimismo, se menciona enseguida una lista de las medidas
técnicas recomendables en la operación de los equipos 
antigranizo:

• Acatar las medidas de seguridad establecidas en los
manuales de operación de los equipos antigranizo, en
sus fases referentes a antes de encender el equipo, al ini-
ciar la operación del equipo, durante la operación del
equipo y cuando la tormenta haya pasado.

• Se deberán realizar verificaciones periódicas al equi-
po, que consisten en mantener limpias las áreas de la ca-
seta de control y los instrumentos, evitando que se acu-
mule polvo; revisar que los acumuladores se carguen
correctamente de energía; revisar que las tuberías no
tengan fugas de gas; evitar que se arrojen objetos sóli-
dos a la cámara de explosión.

• Al momento de realizar las detonaciones, revisar que
no se encuentre dentro del cerco de protección ninguna
persona o animal que pueda salir afectado.

• El sistema antigranizo deberá ser accionado única-
mente por una persona que reúna el perfil técnico ade-
cuado y que conozca las especificaciones técnicas de
operación del sistema y las condiciones climáticas en
que deba ser utilizado.

• Deberá contar con información meteorológica actuali-
zada con la cual se pueda acreditar en todo momento
que se presentaron las condiciones necesarias para jus-
tificar la operación del sistema.

• Llevar una bitácora en la que se precisen el día y la ho-
ra de activación, así como el número de detonaciones
efectuadas, a fin de que sea presentada a la autoridad
que así lo requiera.

• Considerando que se trata del empleo de tecnología in-
novadora para la actividad agrícola se le recomienda
que quienes realicen esta actividad proporcionen infor-
mación a las autoridades municipales y a los dueños de
predios vecinos, a fin de dar a conocer los beneficios del
empleo del equipo antigranizo y evitar de esa manera
dudas al respecto.

Algunos otros estados han buscado la regulación de estos
sistemas mediante su legislación, que si bien es cierto tam-
poco considera de manera específica el uso de los cañones
antigranizo, pero sí contiene disposiciones en materias re-
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lacionadas con estas actividades, particularmente en Mi-
choacán, donde la Ley para el Desarrollo Sustentable del
Estado, en los artículos 46 a 49, prevé las actividades ries-
gosas que regula el uso de estos instrumentos, pues en ellos
se utiliza gas acetileno; asimismo, se regula la contamina-
ción generada por ruido, establecida en los artículos 130 y
131 de la ley señalada.

Por lo que se refiere a Jalisco, en Sayula ya se ha estable-
cido legislación municipal específica relacionada con la
prohibición de los cañones antigranizo y cualquier otro ins-
trumento tendente a modificar los fenómenos hidrometeo-
rológicos. Lo anterior, mediante el Reglamento de Cambio
Climático del municipio, cuyo artículo 40 establece:

Artículo 40. Queda estrictamente prohibido dentro del
municipio el uso o instalación de cualquier técnica, me-
canismo, implemento, procedimiento o actividad que
tienda a lograr la modificación del régimen de lluvias,
granizo, aguanieve o cualquier otro fenómeno hidrome-
teorológico, relacionado con el agua atmosférica; dentro
de ellos los denominados “cañones antigranizo…”

Si bien el uso de cañones antigranizo no ha sido regulado ple-
namente, acorde con lo establecido en el artículo 73, fracción
XXIX, letra G, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, es atribución del Congreso de la Unión ex-
pedir leyes en materia de protección del ambiente y preser-
vación y restauración del equilibrio ecológico.

En este tenor, solicito a usted que, en su carácter de enlace
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales
ante el grupo de trabajo para la conducción de las acciones
de la administración pública federal en sus relaciones con
los órganos del Poder Legislativo, atenta y respetuosamen-
te haga llegar la respuesta al subsecretario de Enlace Le-
gislativo y Acuerdos Políticos de la Secretaría de Goberna-
ción, para los efectos conducentes.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 29 de noviembre de 2019.— Licenciado Enrique
Castañeda Sánchez (rúbrica), director general de Delitos Federales
contra el Ambiente y Litigio.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-3219 signado por la
senadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter de
secretaria de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo, me
permito remitir para los fines procedentes, copia del similar
número DGAESP.020/2020 suscrito por el doctor Octavio
Adolfo Klimek Alcaraz, director general adjunto de Enlace y
Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, así como de sus anexos, me-
diante los cuales responde el punto de acuerdo relativo a
considerar la gestión de una reunión entre las autoridades
municipales con servidores públicos de diversas depen-
dencias a efecto de atender las necesidades de los pobla-
dores del municipio de Ocuilan, estado de México, así co-
mo informar el estado que guarda el convenio suscrito
con el organismo Protectora de Bosques del Estado de
México, para atender la tala ilegal en aquella entidad.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia al oficio número SG/UE/
311/734/19, mediante el cual hizo del conocimiento de esta
dependencia, que por oficio número CP2R1A.-3219 la sena-
dora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, secretaria de la Mesa
Directiva de la Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, comunicó el punto de acuerdo aprobado por
el pleno de ese órgano legislativo, en sesión celebrada el 7 del
actual, mismo que a continuación se transcribe:

“Primero. ...

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión solicita respetuosamente a las Secre-
tarías de Gobernación, de Bienestar, de Medio Ambien-
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te y Recursos Naturales, a la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente; a la Comisión Nacional Fores-
tal; así como a la Secretaría de Desarrollo Rural del Es-
tado de México consideren la gestión de una reunión en-
tre las autoridades municipales con servidores públicos
de dichas dependencias a efecto de atender las necesi-
dades de los pobladores del municipio de Ocuilan, esta-
do de México.

Tercero. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión solicita respetuosamente a la Procu-
raduría Federal de Protección al Ambiente informe a esa
soberanía el estado que guarda el convenio suscrito en-
tre esa dependencia y el organismo Protectora de Bos-
ques del Estado de México, para atender la tala ilegal en
aquella entidad.”

Por lo anterior, y con fundamento en el artículo 32 Bis de
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, le
informo que con el propósito de dar respuesta al exhorto
del Poder Legislativo, la Comisión Nacional Forestal, me-
diante el oficio Of-CGJ-1121-2019, suscrito por el coordi-
nador general jurídico de atención al resolutivo segundo
del punto de acuerdo (se anexa copia).

Asimismo, la Procuraduría Federal de Protección al Am-
biente mediante el oficio PFPA/5.3/2C.28.5.1/09995, emi-
tido por el director general de Delitos contra el Ambiente y
Litigio adscrito a dicho órgano desconcentrado, informa
las acciones realizadas con relación a los resolutivos se-
gundo y tercero del punto de acuerdo (se anexa copia).

Lo anterior, se hace de su conocimiento para que a través
de su amable conducto, se haga llegar la respuesta corres-
pondiente a la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión en la forma que usted estime convenien-
te, de conformidad con el procedimiento instaurado para
tales efectos.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz (rúbrica), director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Klimek Alcaraz, director general adjunto
de Enlace y Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales.— Presente.

Con relación al turno con número de folio APLXIV/2019-
000056, de fecha 27 de agosto de 2019, por el cual se co-
munica el oficio SG/UE/311/734/19, suscrito por el titular
de la Unidad de Enlace de la Subsecretaría de Gobierno por
el cual comunica el acuerdo aprobado por la Comisión Per-
manente del Congreso de la Unión el 7 de agosto pasado en
relación a la problemática existente en el municipio de
Ocuilan, estado de México, en específico con relación al
resolutivo segundo le comento lo siguiente:

Que por instrucciones del ingeniero León Jorge Castaños
Martínez, director general de la Comisión Nacional Fores-
tal, informo a usted que estamos en plena disposición de
sostener las reuniones que se requieran para atender las ne-
cesidades de los pobladores referidos.

Lo anterior a fin de que la dirección general adjunta a su
cargo esté en aptitud de integrar la respuesta sectorial co-
rrespondiente para dar seguimiento al punto de acuerdo
mencionado.

Con un cordial saludo.

Atentamente

Zapopan, Jalisco, a 9 de septiembre de 2019.— David Cabrera Her-
mosillo (rúbrica), coordinador general Jurídico.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Klimek Alcaraz, director general adjunto
de Enlace y Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales.— Presente.

Me refiero a la atenta nota PA-72-270819-PROFEPA, y al
oficio APLXIV/2019-0000056, mediante los cuales se hi-
zo del conocimiento de esta Procuraduría Federal de Pro-
tección al Ambiente, el oficio SG/UE/311/734/19, relativo
al punto de acuerdo aprobado por el pleno del honorable
Congreso de la Unión, en sesión celebrada el 7 de agosto
de 2019, que refiere:

“...
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Segundo. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión solicita respetuosamente a las Secre-
tarías de Gobernación, de Bienestar, de Medio Ambien-
te y Recursos Naturales, a la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente; a la Comisión Nacional Fores-
tal; así como a la Secretaría de Desarrollo Rural del Es-
tado de México consideren la gestión de una reunión en-
tre las autoridades municipales con servidores públicos
de dichas dependencias a efecto de atender las necesi-
dades de los pobladores del municipio de Ocuilan, esta-
do de México.

Tercero. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión solicita respetuosamente a la Procu-
raduría Federal de Protección al Ambiente informe a esa
soberanía el estado que guarda el convenio suscrito en-
tre esa dependencia y el organismo Protectora de Bos-
ques del Estado de México, para atender la tala ilegal en
aquella entidad.”

Sobre el particular, es de informar que el 4 de septiembre
del año en curso, se llevó a cabo una reunión con repre-
sentantes de San Juan Atzingo, a la que asistieron el presi-
dente del Comisariado de Bienes Comunales, el delegado
y jefe supremo, acompañados de un diputado, quienes so-
licitaron la presencia permanente en el Parque Nacional
Lagunas de Zempoala y en los terrenos forestales del mu-
nicipio de Ocuilan de Arteaga, estado de México, de ele-
mentos de la Guardia Nacional, así como visitas de inspec-
ción a los aserraderos que operan de forma ilegal en la
zona.

Por lo anterior, el 12 de septiembre, con el apoyo de insti-
tuciones de seguridad, se realizó un operativo de inspec-
ción a nueve (9) centros de almacenamiento y transforma-
ción de materias primas forestales (aserraderos) en las
localidades de Santa Lucía y Santa Martha, municipio de
Ocuilan de Arteaga, estado de México, de las cuales tres
(3) se encontraron funcionando, en tres (3) no se localiza-
ron materias primas forestales o maquinaria de aserrío y
tres (3) correspondieron a diligencias ministeriales de cate-
os efectuados por personal de la Fiscalía General de la Re-
pública (PGR), dando como resultado la clausura de dos
aserraderos y el desmantelamiento de tres (3), así como la
visita de inspección en uno más que presentó autorización
de funcionamiento, asegurando 16.137 metros cúbicos
(m3) rollo y 14.209 m3 de madera aserrada de pino, oya-
mel y cedro, así como cuatro (4) torres de aserrío, una sie-
rra circular, un hacha y una motosierra.

El 24 de septiembre se llevó a cabo una segunda reunión
con autoridades del municipio de Ocuilan de Arteaga, con
la finalidad de atender la problemática de tala clandestina
en dicho municipio.

Finalmente es de informar que, este órgano desconcentra-
do solicito a la Unidad Coordinadora de Asuntos Jurídicos
de la Semarnat, el dictamen del proyecto del Convenio de
Coordinación para la asunción de funciones en materia de
inspección y vigilancia forestal, que se pretende suscribir
entre dicha dependencia, esta procuraduría, el gobierno del
estado de México con la participación de la Protectora de
Bosques (Probosque), atendiendo a las observaciones rea-
lizadas en virtud de la entrada en vigor de la Ley General
de Desarrollo Forestal Sustentable.

En razón de lo anterior, la citada unidad coordinadora pre-
cisó que estima conveniente previo a que se encuentre en
la posibilidad de pronunciarse respecto a la solicitud reali-
zada, que se consideren los aspectos técnicos de interés pa-
ra la nueva administración del gobierno federal; asimismo,
que se analice el impacto presupuestal de los compromisos
a adquirirse con la finalidad de que sean armónicos con la
política de austeridad del gobierno, verificando las obliga-
ciones a suscribirse.

No es óbice, precisar que es la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, la dependencia encargada de
determinar la política ambiental.

En este tenor, solicito a usted que, en su carácter de enlace
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales
ante el grupo de trabajo para la conducción de las acciones
de la administración pública federal en sus relaciones con
los órganos del Poder Legislativo, atenta y respetuosamen-
te haga llegar la respuesta al subsecretario de Enlace Le-
gislativo y Acuerdo Políticos de la Secretaría de Goberna-
ción, para los efectos conducentes.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 29 de noviembre 2019.— Licenciado Enrique
Castañeda Sánchez (rúbrica).»

———————— o ————————
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«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-4944, signado
por la senadora Mónica Fernández Balboa, en su carácter de
presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores
del honorable Congreso de la Unión, me permito remitir, pa-
ra los fines procedentes, copia del similar número
DGAESP.021/2020, suscrito por el doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz, director general Adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario de la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, así como de sus anexos, mediante los
cuales responde el punto de acuerdo relativo a auxiliar a las
autoridades que corresponda para el monitoreo de la situa-
ción meteorológica que vive el estado de Tabasco.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia al oficio número SG/UE/
311/2024/19, mediante el cual hizo del conocimiento de es-
ta secretaría el punto de acuerdo remitido por la senadora
Mónica Fernández Balboa, presidenta de la Cámara de Se-
nadores aprobado por el pleno de ese órgano legislativo en
la sesión del día 17 de octubre del año 2019, mismo que se
transcribe:

“Primero...

“Segundo. El Senado de la República exhorta a la Co-
misión Nacional del Agua para que, en ejercicio de sus
atribuciones, auxilie a las autoridades que corresponda
para el monitoreo de la situación meteorológica que vi-
ve el estado de Tabasco.”

Por lo anterior, y con fundamento en el artículo 32 Bis de
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, le

informo que la Comisión Nacional del Agua (Conagua)
mediante el oficio B00.00.01.-373 signado por el doctor
José Antonio Barrios Pérez, jefe de la Oficina de la Direc-
ción General de la Conagua, remite nota informativa emi-
tida por la Subdirección General Técnica, con el propósito
de dar respuesta al exhorto del mencionado punto de acuer-
do (se adjuntan copias).

Lo anterior, se hace de su conocimiento para que, a través
de su amable conducto, se haga llegar la respuesta corres-
pondiente al Senado de la República, en la forma que usted
estime conveniente, de conformidad con el procedimiento
instaurado para tales efectos.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz (rúbrica), director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Klimek Alcaraz, director general adjunto
de Enlace y Seguimiento Parlamentario de la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales.— Presente.

Me refiero a su atenta nota 200-061119-Conagua y al folio
APLXIV/2019-0000203, ambos dirigidos a la doctora
Blanca Jiménez Cisneros, directora general de esta Comi-
sión Nacional del Agua, mediante el cual remite el punto
de acuerdo mediante el cual se exhorta a la Conagua para
que, en ejercicio de sus atribuciones, auxilie a las autorida-
des que correspondan para el monitoreo de la situación me-
teorológica que vive el estado de Tabasco.

Anexo, le hago llegar la opinión emitida por la Subdirec-
ción General Técnica.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 25 de noviembre 2019.— Doctor José Antonio
Barrios Pérez (rúbrica), jefe de la oficina de la Dirección General.»
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«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor José Antonio Barrios Pérez, jefe de la oficina de la
Dirección General.— Presente.

Pule refiero a su solicitud a esta Subdirección General pa-
ra analizar las acciones requeridas con la finalidad de mo-
nitorear las condiciones meteorológicas del estado de Ta-
basco y poder auxiliar a las autoridades correspondientes
en caso de una posible contingencia hidrometeorológica.

Sobre este particular las acciones que tiene implementadas
la Subdirección General Técnica a través de la Coordina-
ción General del Servicio Meteorológico Nacional en caso
de una posible emergencia en dicho estado son:

- Emisión de oficios a la Coordinación Nacional de
Protección Civil y al Gobernador del estado (2 veces
por semana). Cuando es necesario se envían oficios
intermedios.

- Vigilancia continua en la región por frentes fríos y por
sistemas tropicales.

- Protocolo de tiempo severo de la CGSMN (documen-
to para establecer un protocolo de actuación por tiempo
severo en la Coordinación General de Servicio Meteo-
rológico Nacional, con el fin de informar con oportuni-
dad a los diferentes sectores de la población, autorida-
des de Protección Civil y de todos los niveles de
gobierno sobre el desarrollo de eventos meteorológicos
severos).

- Boletines especiales para el estado de Tabasco.

- Emisión de boletines y avisos meteorológicos diaria-
mente * (ver tabla).

Vigilancia y emisión de avisos a muy corto plazo (cada 3
horas)* (ver tabla).

Con estas acciones se tiene un monitoreo continuo de los
fenómenos meteorológicos que continuamente afectan la
región mencionada, ya que se provee de información a la
Coordinación Nacional de Protección Civil y al gobierno
del estado de Tabasco, para que ellos puedan tomar las me-
didas pertinentes en el ámbito de su competencia.

Atentamente

Ciudad de México, 13 de noviembre de 2019.— Doctor Víctor Hugo
Alcocer Yamanaka (rúbrica), subdirector general técnico.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R1A.-1431, signado
por la senadora Mónica Fernández Balboa, en su carác-
ter de secretaria de la Mesa Directiva de ese órgano le-
gislativo, me permito remitir, para los fines procedentes,
copia del similar número DGAESP.034/2020, suscrito
por el doctor Octavio Adolfo Klimek Alcaraz, director
general adjunto de Enlace y Seguimiento Parlamentario
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, así como de sus anexos, mediante los cuales respon-
de el punto de acuerdo relativo a atender las causas que
genera la tala ilegal a través de la Estrategia de Atención
a la Tala, Tráfico y Comercio Ilegal de Productos Fores-
tales en el estado de Chiapas.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Emilio de Jesús Saldaña Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de
Enlace.»

Año II, Primer Receso, 22 de enero de 2020 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados106



«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Emilio de Jesús Saldaña Hernández, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me permito hacer referencia al oficio número
SG/UE/311/236/19, mediante el cual el maestro Valentín
Martínez Garza, encargado de despacho de la Unidad de
Enlace Legislativo de la Subsecretaría de Gobierno de la
Secretaría de Gobernación, hizo del conocimiento de esta
secretaría, el punto de acuerdo aprobado por la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión en la sesión del día
26 de junio del año 2019, mismo que es del tenor literal 
siguiente:

“Primero. La Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión exhorta respetuosamente a la Se-
cretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y a la
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente a reali-
zar una reunión de trabajo con diversos grupos de pro-
ductores, técnicos, industriales, académicos y funciona-
rios públicos del sector forestal y ambiental del estado
de Chiapas, quienes proponen atender las causas que ge-
nera la tala ilegal a través de “la Estrategia de Atención
a la Tala, Tráfico y Comercio Ilegal de Productos 
Forestales”.

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Comi-
sión Nacional Forestal para que realice la actualización
del censo de las áreas deforestadas y aquellas que se en-
cuentran en peligro de deforestación en el estado de
Chiapas.

Tercero. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secre-
taría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, a la
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente y a la
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas pa-
ra que implementen las medidas necesarias ante los su-
cesos de tala ilegal que se presentan en el estado de
Chiapas, así como promover el consumo y la comer-
cialización de la madera legal.”

Por lo anterior, con fundamento en el artículo 32 Bis de la
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, le co-
munico que la Comisión. Nacional de Áreas Naturales Pro-
tegidas, por oficio número DAJ/528/2019 suscrito por la

Directora de Asuntos Jurídicos, remite copia del oficio nú-
mero DRFSIPS/0608/2019, signado por el director regio-
nal de la Frontera Sur, Istmo y Pacífico Sur, adscrito a di-
cha comisión, con el cual remite informe con el cual dan
atención al exhorto (se anexan copias).

Por otra parte, la Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente da atención al citado exhorto, a través del oficio
PFPA/5.3/2C.28.5.1/08201, emitido por el director general
de Denuncias Ambientales, Quejas y Participación Social,
a través del cual informan las acciones procedentes para la
atención de la problemática planteada en el punto de acuer-
do como son filtros de revisión y transporte, operativos fo-
restales especiales, recorridos de vigilancia, entre otros (se
anexa copia).

Asimismo, la Comisión Nacional Forestal, a través del ofi-
cio CGCR-1571/2019, suscrito por el coordinador general
jurídico, da respuesta al resolutivo “segundo” del punto de
acuerdo (se anexa copia).

Lo anterior, se hace de su conocimiento para que, a través de
su amable conducto, se haga llegar la respuesta correspon-
diente a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión
en la forma que usted estime conveniente, de conformidad
con el procedimiento instaurado para tales efectos.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz (rúbrica), director general adjunto de Enlace y Segui-
miento Parlamentario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Doctor Octavio Klimek Alcaraz, asesor para Asuntos Le-
gislativos de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales.— Presente.

Hago referencia a su atenta nota número 25-030719-CO-
NANP, de fecha 3 de julio de 2019, dirigida al Biol. Ro-
berto Aviña Carlin, comisionado nacional de Áreas Natu-
rales Protegidas, a través del cual remite el punto de
acuerdo aprobado por la Comisión Permanente del honora-
ble Congreso de la Unión, el cual señala lo siguiente:
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Tercero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales, a la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente y a la Comisión Nacio-
nal de Áreas Naturales Protegidas para que implementen
las medidas necesarias ante los sucesos de tala ilegal que se
presentan en el estado de Chiapas, así como promover el
consumo y la comercialización de la madera legal.”

Derivado de lo anterior, se solicitó a las áreas técnicas co-
rrespondientes la información necesaria para atender el ex-
horto del honorable Congreso de la Unión, por lo que me
permito adjuntarle copia del oficio número
DRFSIPS/0608/2019 de fecha 29 de julio del año en curso,
signado por el licenciado Federico Méndez Nataren, por
ausencia del director regional de la Frontera Sur, Istmo y
Pacífico Sur, adscrito a esta Comisión Nacional, a través
del cual remite informe respecto del punto de acuerdo que
nos ocupa.

Lo anterior, a efecto de que, por su amable conducto, en
su calidad de enlace legislativo se dé respuesta a los le-
gisladores interesados sobre el punto de acuerdo antes
mencionado.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 29 de julio de 2019.— Licenciada Sofía Gabrie-
la Hernández Correa (rúbrica), directora de Asuntos Jurídicos.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-1887 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número
DGAESP.035/2020 suscrito por el doctor Octavio Adolfo
Klimek Alcaraz, director general adjunto de Enlace y Se-
guimiento Parlamentario de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, así como de sus anexos, me-

diante los cuales responde el punto de acuerdo relativo a
la negativa de autorización del proyecto de desarrollo
inmobiliario turístico de 21 mil cuartos de hotel en el
Área de Protección de Flora y Fauna “Yum Balam”,
ubicado en la isla de Holbox, en el estado de Quintana
Roo.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 10 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-7910 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número
SEGOB/SDHPM-SP/4168/2019 suscrito por la maestra
Patricia Rojas Maldonado, secretaria particular del subse-
cretario de Derechos Humanos, Población y Migración, así
como de su anexo, mediante los cuales responde el punto
de acuerdo relativo a remitir información que contenga
el tipo de convenio y colaboración establecido con la Se-
cretaría de Seguridad y Protección. Ciudadana para
que los elementos de la Policía Federal colaboren en las
tareas que realizan los agentes federales de Migración
de esa institución.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 9 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.
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En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-6185 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número UR
120 JOS/CECU/2182/19 suscrito por Maricela Contreras
Julián, coordinadora de Enlace con el honorable Congreso
de la Unión de la Secretaría de Educación Pública, así co-
mo de sus anexos, mediante los cuales responde el punto
de acuerdo relativo a fortalecer el enfoque de seguridad
vial en los programas de estudio del sistema educativo
nacional desde la educación básica, a fin de fortalecer la
educación vial de las niñas, niños y adolescentes de
nuestro país.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-2622 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número UR
120 JOS/CECU/2183/19 suscrito por Maricela Contreras
Julián, coordinadora de Enlace con el honorable Congreso
de la Unión de la Secretaría de Educación Pública, así co-
mo de sus anexos, mediante los cuales responde el punto
de acuerdo relativo a asegurar la suficiencia presupues-
tal para llevar a cabo la implementación de la reforma
educativa.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-6195 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número
UCVPS/1446/2019 suscrito por la licenciada Mónica A.
Mieres Hermosillo, titular de la Unidad Coordinadora de
Vinculación y Participación Social de la Secretaría de Sa-
lud, así como de sus anexos, mediante los cuales responde
el punto de acuerdo relativo a reforzar e intensificar el
diagnóstico, diseño, implementación y evaluación de
políticas públicas, así como las campañas de difusión
para la prevención, control y atención del cáncer, en sus
distintas manifestaciones.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 9 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-6192 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir para los fines procedentes, copia del similar número
UCVPS/1445/2019 suscrito por la licenciada Mónica A.
Mieres Hermosillo, titular de la Unidad Coordinadora de
Vinculación y Participación Social de la Secretaría de Sa-
lud, así como de sus anexos, mediante los cuales responde
el punto de acuerdo relativo a instrumentar y desarro-
llar campañas destinadas a aumentar la detección opor-
tuna de cardiopatías congénitas durante la etapa peri-
natal; así como, en el marco del “Día Internacional de
las Cardiopatías Congénitas”, el 14 de febrero de cada
año iluminen los edificios públicos de color rojo, como
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muestra de apoyo y solidaridad a las personas que pa-
decen este tipo de enfermedades.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 9 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-8159 signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vicepre-
sidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del
honorable Congreso de la Unión, me permito remitir para los
fines procedentes, copia del similar número UR 120 JOS/CE-
CU/2156/19 suscrito por Maricela Contreras Julián, coordi-
nadora de Enlace con el honorable Congreso de la Unión de
la Secretaría de Educación Pública, mediante el cual respon-
de el punto de acuerdo relativo a lograr la valoración de
los educadores físicos en México, como principales alia-
dos para promover la activación física y sana alimenta-
ción para la puesta en marcha de programas que ayuden
a disminuir los niveles de obesidad, sobrepeso y diabetes
en las niñas, niños y adolescentes.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número DGPL-1P2A.-8165, signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vicepre-
sidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del

Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines pro-
cedentes copia del similar UR 120 JOS/ CECU/ 2159/ 19,
suscrito por la ciudadana Maricela Contreras Julián, coordi-
nadora de Enlace con el Congreso de la Unión de la Secreta-
ría de Educación Pública, mediante el cual responde el punto
de acuerdo relativo al exhorto para que el maestro Esteban
Moctezuma Barragán, titular de esa dependencia, comparez-
ca ante el pleno de esa soberanía a fin de abordar el tema “Re-
forma educativa y su implementación”.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-4664, signado
por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senado-
res del honorable Congreso de la Unión, me permito remi-
tir, para los fines procedentes, copia del similar número
A.J./412, suscrito por el general de división D.E.M. Fran-
cisco Ortega Luna, director general del Registro Federal de
Armas de Fuego y Control de Explosivos de la Secretaría
de la Defensa Nacional, mediante el cual responde el pun-
to de acuerdo relativo a impulsar la realización de la cam-
paña de canje de armas de fuego de manera permanente, a
fin de fomentar la entrega voluntaria en todo el territorio
nacional.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 9 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————
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«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P2A.-1659, signa-
do por el senador Salomón Jara Cruz, en su carácter de
vicepresidente de la Mesa Directiva de ese órgano legis-
lativo, me permito remitir, para los fines procedentes, co-
pia del similar número CSCT.6.31.184/2019, suscrito por
el ingeniero Jorge Raúl Aguilar Villegas, director general
del Centro SCT Zacatecas de la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes, así como de su anexo, mediante los
cuales responde el punto de acuerdo relativo a informar
respecto de los contratos de obra adjudicados a diversas
empresas durante el periodo 2012-2017, por el Centro de
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes en el es-
tado de Zacatecas.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 8 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio No. CP2R3A.-2379 signado por el
Seno David Monreal Ávila, en su carácter de Vicepresi-
dente de la Mesa Directiva de ese Órgano Legislativo, me
permito remitir para los fines procedentes, copia del simi-
lar No. UR 120 JOS/CECU/2155/19, suscrito por la C. Ma-
ricela Contreras Julián, Coordinadora de Enlace con el H.
Congreso de la Unión de la Secretaría de Educación Públi-
ca, mediante el cual responde el Punto de Acuerdo relativo
a analizar la posibilidad de otorgar becas deportivas espe-
ciales a corredores rarámuris que participan en eventos de-
portivos internacionales en particular a Mario, Lorena y
Juana Ramírez Hernández, quienes tuvieron una destacada
participación en el ultra maratón de Tenerife, España.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 9 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio No. CP2R3A.-2397 signado por el
Seno David Monreal Ávila, en su carácter de Vicepresi-
dente de la Mesa Directiva de ese Órgano Legislativo, me
permito remitir para los fines procedentes, copia del simi-
lar No. UR 120 JOS/CECU/2117/19, suscrito por la C. Ma-
ricela Contreras Julián, Coordinadora de Enlace con el H.
Congreso de la Unión de la Secretaría de Educación Públi-
ca, mediante el cual responde el Punto de Acuerdo relativo
a proporcionar atención oportuna, necesaria y suficiente a
jóvenes y niños mexicanos con Síndrome de Down, para el
impulso, Desarrollo y reconocimiento de las capacidades
deportivas de los atletas con discapacidad.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 9 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

Por este medio y en alcance al oficio número
SELAP/UEL/311/288/19, me permito remitir para los fines
procedentes, copia del similar No. 113.2019.0EL.045 sus-
crito por el Mtro. Edwin Enrique Ramírez Lemus, Encar-
gado de la Oficina de Enlace Legislativo de la Secretaría de
Economía, así como el original de sus oficios No.
113.2019~OEL.046 y No. 113.2019.0EL.047, mediante los
cuales complementa la respuesta al Punto de Acuerdo por
el que se exhorta a la Procuraduría Federal del Consumidor
a que vigile y verifique los precios y tarifas de las empre-
sas comercializadoras de artículos ortopédicos, auxiliares
para la motricidad y auditivos, y, en caso de identificar au-
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mentos de precios derivados de posibles prácticas mono-
pólicas, presente ante la Comisión Federal de Competencia
Económica la denuncia correspondiente.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida. 

Ciudad de México, a 9 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio No. CP2R1A.-3219 signado por la
Seno Katya Elizabeth Ávila Vázquez, en su carácter de Se-
cretaria de la Mesa Directiva de ese Órgano Legislativo,
me permito remitir para los fines procedentes, copia del si-
milar No. DGVI/1490/2019 suscrito por el Mtro. Iván Ri-
co López, Director General de Vinculación Interinstitucio-
nal de la Secretaría de Bienestar, mediante el cual responde
el Punto de Acuerdo relativo a considerar la gestión de una
reunión entre las autoridades municipales con servidores
públicos de diversas dependencias a efecto de atender las
necesidades de los pobladores del municipio de Ocuilan,
Estado de México.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida. 

Ciudad de México, a 9 de enero de 2020.— Emilio de Jesús Saldaña
Hernández (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace.»

———————— o ————————

La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Ramírez:
Se recibieron de la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de
México, seis contestaciones a puntos de acuerdo presenta-
dos por diputados:

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Senadora Mónica Fernández Balboa, presidenta de la Me-
sa Directiva del Senado de la República.— Presente.

En ejercicio a la facultad conferida a la licenciada Rosa Icela
Rodríguez Velázquez, secretaria de Gobierno de la Ciudad de
México, en la fracción II del artículo 26 de la Ley Orgánica
del Poder Ejecutivo y de la Administración Pública de la Ciu-
dad de México, relativa a la conducción de las relaciones de
la jefa de gobierno con los organismos y poderes públicos lo-
cales y federales; y a lo dispuesto en los artículos 7, fracción
I, inciso B), y 55, fracciones XVI y XVII, del Reglamento In-
terior del Poder Ejecutivo y de la Administración Pública de
la Ciudad de México, por este medio adjunto el oficio
DG/SSPDF/1471/2019 de fecha 24 de septiembre de 2019,
signado por el doctor Jorge Alfredo Ochoa Moreno, director
general de los Servicios de Salud Pública de la Ciudad de Mé-
xico, mediante el cual remite la respuesta al punto de acuerdo
emitido en su momento por la Comisión Permanente del ho-
norable Congreso de la Unión y comunicado mediante el si-
milar CP2RIA.-3666.32. 

Sin otro particular, reciba un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 10 de octubre de 2019.— Licenciado Luis Gus-
tavo Vela Sánchez (rúbrica), director general Jurídico y de Enlace 
Legislativo.»

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Licenciado Luis Gustavo Vela Sánchez, director general
Jurídico y de Enlace Legislativo de la Secretaría de Go-
bierno de la Ciudad de México.

Me refiero a su similar número SG/DGJyEL/PA
/CPCU/468/2019, mediante el cual comunica la aproba-
ción por parte de la Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión, del siguiente 

Punto de Acuerdo

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a los go-
biernos federal y de las entidades federativas a fortale-
cer de manera coordinada, el programa de ‘Prevención
del Embarazo Adolescente’ con énfasis en los centros
escolares, y remitan a esta soberanía, en un plazo no ma-
yor a 15 días naturales, a partir de la aprobación del pre-
sente acuerdo, un informe sobre las acciones que se lle-
van a cabo.” 
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Al respecto, me permito hacer de su conocimiento que en
los Servicios de Salud Pública de la Ciudad de México
opera el Programa de Salud Sexual y Reproductiva para
Adolescentes, donde a través de la estrategia de los Servi-
cios Amigables para Adolescentes que se opera dentro de
las unidades de salud, se ofrecen servicios de salud sexual
y reproductiva, donde se incluye el otorgamiento de méto-
dos anticonceptivos de manera gratuita con base en los Cri-
terios de Elegibilidad y apego a derechos sexuales y repro-
ductivos, así como el despliegue de actividades extramuros
en instituciones educativas para hacer llegar la informa-
ción, orientación y consejería a los adolescentes en temas
de prevención de embarazo, infecciones de transmisión se-
xual, autocuidado de su salud, teniendo como ejes trans-
versales de nuestras acciones interculturalidad, perspectiva
de juventudes, inclusión y de derechos. 

Como parte de las actividades en las instituciones educativas se
realiza capacitación dirigida al personal docente en materia de
Educación Integral en Sexualidad, todo ello con base en las po-
líticas públicas implementadas en la Ciudad de México como
la Estrategia para la Prevención del Embarazo Adolescente en
la Ciudad de México. 

A continuación se mencionan las acciones realizadas con
personal docentes en las tablas 1 y 2 en 2018 y primer se-
mestre de 2019. 

Además de mantener vinculación con la Unidad de Educa-
ción Media Superior Tecnológica Industrial y de Servicios
(UEMSTIS) para llevar a cabo la Semana Nacional de Sa-
lud Sexual y Reproductiva en el mes de mayo de cada año
en los planteles de la Ciudad de México. 

En 2019, como parte de la Semana Nacional de Salud Se-
xual y Reproductiva que se llevó a cabo el 31 de mayo
2019, se participó en 24 planteles CETIS del turno matuti-
no y 4 planteles CETIS del turno vespertino, con difusión
en redes sociales de páginas institucionales Facebook
@Snss Ra, Facebook Secretaría de Salud de la Ciudad de
México. 

Dónde se realizaron las siguientes actividades menciona-
das en la Tabla 3: 

Como resultado de lo anterior, en el mes de mayo del pre-
sente año, se participó en la prueba piloto del Mecanismo
de Referencia a los Servicios Amigables a través del Códi-
go QR con los planteles UEMSTIS de la Ciudad de Méxi-
co, en donde el objetivo era conocer el alcance de las tec-
nologías de información para difundir e incrementar la
demanda de los adolescentes en las unidades de salud. 

Cabe mencionar que en el último trimestre de 2019, se tie-
nen programados dos talleres de capacitación para personal
docente de instituciones de educación media superior, así
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como actividades en el marco del Día Nacional para la Pre-
vención del Embarazo No Planeado en Adolescente, el día
26 de septiembre en instituciones educativas. 

Sin otro particular, le reitero la seguridad de mi 
consideración. 

Atentamente

Ciudad de México, a 24 de septiembre de 2019.— Doctor Jorge Alfre-
do Ochoa Moreno (rúbrica), director general.»

———————— o ————————

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Senadora Mónica Fernández Balboa, presidenta de la Me-
sa Directiva del Senado de la República.— Presente.

En ejercicio de la facultad conferida a la licenciada Rosa
Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Gobierno de la
Ciudad de México, en la fracción II del artículo 26 de la
Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y de la Administración
Pública de la Ciudad de México, relativa a la conducción
de las relaciones de la jefa del gobierno con los organismos
y poderes públicos locales y federales; y de lo dispuesto en
los artículos 7, fracción I, inciso B), y 55, fracciones XVI
y XVII, del Reglamento Interior del Poder Ejecutivo y de
la Administración Pública de la Ciudad de México, por es-
te medio adjunto el oficio número SCG/ 461/ 2019, de fe-
cha 30 de septiembre de 2019, signado por el maestro Juan
José Serrano Mendoza, secretario de la Contraloría Gene-
ral de la Ciudad de México, mediante el cual remite la res-
puesta al punto de acuerdo emitido en su momento por la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión y comu-
nicado mediante el similar CP2R1A.- 3109.32.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 2 de octubre de 2019.— Licenciado Luis Gusta-
vo Vela Sánchez (rúbrica), director general Jurídico y de Enlace 
Legislativo.»

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Licenciado Luis Gustavo Vela Sánchez, director general
Jurídico y de Enlace Legislativo de la Secretaría de Go-
bierno de la Ciudad de México.— Presente.

Me refiero a su oficio número SG/ DGJyEL/ PA/ CPCU/
469.19/ 2019, de fecha 20 de agosto de 2019, notificado el
28 siguiente, mediante el cual solicita que se informe la
atención del punto de acuerdo aprobado por el pleno del
Congreso de la Ciudad de México, en fecha 7 de agosto del
presente año, que textualmente dispone:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la administración pú-
blica federal, estatal y municipal a promover el uso de
plataformas digitales y las tecnologías de la informa-
ción para la comunicación interna en las dependencias,
a fin de que se disminuya el uso de materiales de pape-
lería y se mejoren los procesos de comunicación en sus
respectivas administraciones.

[Lo destacado no es de origen.]

Al respecto, tengo a bien informarle de las acciones que se
implantarán para reforzar las medidas existentes, por un la-
do, y trabajar en elementos nuevos que contribuyan al
cumplimiento del punto de acuerdo planteado; éstas 
consistirán en

1. Se emitirá un lineamiento de aplicación interna que
considerará al menos los siguientes elementos:

• Uso de clave digital, formada por una nomenclatu-
ra definida por la Secretaría de la Contraloría Gene-
ral, que sirva para identificar como propia la comu-
nicación realizada en el interior y en el exterior,
como una medida provisional en tanto se adopta la
firma electrónica avanzada.

• Uso del correo institucional para todo tipo de co-
municación interna y externa.

• Racionalizar el número de documentos que se emi-
ten de manera física e institucionalizar el envío de
manera digital, vía correo electrónico y, en su caso,
a través de oficios electrónicos (con clave digital).

• Evaluar la instalación de “centros” o “islas de im-
presión”, las cuales incentivan la reducción de im-
presiones innecesarias e incrementan el control por
usuario, a través de códigos de impresión. (sujeto a
disponibilidad presupuestaria y condiciones de con-
tratación de servicio).
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Dichas acciones incidirán en un corto plazo en un mayor
control sobre el volumen y tipo de documentos que se im-
primen, además de generar ahorros en tóner, papel y equi-
pos de impresión, toda vez que para imprimir cada usuario
deberá ingresar un código personalizado, lo que favorece la
racionalización y el uso eficiente de los recursos públicos.

2. Paralelamente, a través de la Dirección General de In-
novación y Mejora Gubernamental se trabajará en el de-
sarrollo de un sistema de comunicación interna y externa
con uso de firma electrónica avanzada. Ello, además de
eliminar el uso de papel, servirá para interoperar con ins-
tancias de la administración pública local, federal, Poder
Judicial y entes de fiscalización externa, así como con los
particulares, pues la validez e integridad de la comunica-
ción y documentación electrónica dan seguridad y certe-
za jurídica.

En la secretaría somos conscientes del efecto que las plata-
formas digitales tienen sobre la comunicación y, especial-
mente, en la reducción y el aprovechamiento de los recur-
sos naturales.

Por lo anterior reiteramos nuestro compromiso con los
planteamientos realizados por la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión.

Sin otro particular, le envío un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 30 de septiembre de 2019.— Maestro Juan José
Serrano Mendoza (rúbrica), secretario de la Contraloría General.»

———————— o ————————

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Senadora Mónica Fernández Balboa, presidenta de la Me-
sa Directiva del Senado de la República.— Presente.

En ejercicio de la facultad conferida a la licenciada Rosa
Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Gobierno de la
Ciudad de México, en la fracción II, del artículo 26 de la
Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y de la Administración
Pública de la Ciudad de México, relativa a la conducción
de las relaciones de la jefa del gobierno con los organismos
y poderes públicos locales y federales; y de lo dispuesto en
los artículos 7, fracción I, inciso B), y 55, fracciones XVI
y XVII, del Reglamento Interior del Poder Ejecutivo y de

la Administración Pública de la Ciudad de México; por es-
te medio adjunto el oficio número SECTEI/ DEJN/ 2127/
2019, de fecha 25 de septiembre de 2019, signado por el li-
cenciado Marco Antonio Rosas de la Vega, director ejecu-
tivo jurídico normativo en la Secretaría de Educación,
Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México,
mediante el cual remite la respuesta del punto de acuerdo
emitido en su momento por la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión y comunicado mediante el similar
CP2R1A.-2169.32.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 3 de octubre de 2019.— Licenciado Luis Gusta-
vo Vela Sánchez (rúbrica), director general Jurídico y de Enlace 
Legislativo.»

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Licenciado Luis Gustavo Vela Sánchez, director general
Jurídico y de Enlace Legislativo de la Secretaría de Go-
bierno de la Ciudad de México.— Presente.

En respuesta de su oficio número SG/ DGJyEL/ PA/
CPCU/ 421/ 2019, de fecha 1 de agosto de 2019, mediante
el cual nos solicita respuesta al punto de acuerdo por el que
la Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhor-
ta a la Secretaría de Educación Pública y sus homólogas de
las 32 entidades federativas a efecto de que, en el ámbito
de sus respectivas competencias, fortalezcan y, en su caso,
instauren protocolos para prevenir el ciberacoso en las ni-
ños y adolescentes, le comento lo siguiente:

El gobierno federal dispuso a través de la liga https://www.
gob.mx/ciberbullying información dirigida a niños, adoles-
centes, padres de familia y profesores para saber cómo actuar,
responder y denunciar el ciberacoso en caso de ser necesario.

Por su parte, la Secretaría de Educación Pública coordina
el programa Clic Seguro, el cual mediante una plataforma
en línea ofrece consejos prácticos sobre cómo usar de ma-
nera segura y responsable las tecnologías de la información
y la comunicación. Dicho programa está dirigido princi-
palmente a estudiantes de educación básica a fin de que
aprendan a prevenir situaciones de riesgo a las cuales son
susceptibles a través de teléfonos móviles, videojuegos, et-
cétera. Sin embargo, los adultos también están considera-
dos en esta información.
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Clic Seguro nació como una iniciativa de la Secretaría de
Educación Pública y, entre algunas de sus finalidades, se
encuentran éstas:

• Emprender acciones desde el ámbito gubernamental
destinadas a informar a niños y jóvenes a proteger su in-
tegridad física, su buen nombre, su intimidad y su vida
privada;

• Lograr que comprendan qué son los datos personales
y las repercusiones de divulgarlos en las redes; y

• Acercar elementos de reflexión que ayuden a formar
ciudadanos responsables de sus actos en internet.

Clic Seguro brinda también información importante para
que las familias sepan tanto orientar a sus hijos en el uso
seguro y responsable de las tecnologías como protegerse
ante abusos y fraudes electrónicos. Por su parte, los docen-
tes encontrarán sugerencias didácticas para usar las tecno-
logías que sus alumnos emplean normalmente para comu-
nicarse y divertirse, pero aplicadas a los procesos de
enseñanza y aprendizaje.

A escala local, la Jefatura de Gobierno trabaja en coordi-
nación con la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de
México y con la Sectei a través del programa Lunes por la
Educación para la Paz, el cual busca construir una sociedad
incluyente y armónica que se planteó tras un estudio que
buscó conocer las inquietudes de los jóvenes de entre 12 y
16 años de edad, como parte de la atención de niños y ado-
lescentes, y en breve se abrirá una plataforma especial en
la que las diferentes secretarías atenderán las solicitudes de
los estudiantes interesados.

Para la Sectei, las niñas, los niños y los adolescentes son
los actores fundamentales de esta administración. De ahí el
interés de sembrar en ellos la conciencia de la no violencia
a fin de que contribuyan a la labor de pacificación en sus
entornos escolar, familiar y comunitario.

Sin otro particular, le envío un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México a 25 de septiembre de 2019.— Licenciado Marco
Antonio Rosas de la Vega (rúbrica), director Ejecutivo Jurídico 
Normativo.»

———————— o ————————

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Senadora Mónica Fernández Balboa, presidenta de la Me-
sa Directiva del Senado de la República.— Presente.

En ejercicio a la facultad conferida a la licenciada Rosa
Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Gobierno de la
Ciudad de México, en la fracción II del artículo 26 de la
Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y de la Administración
Pública de la Ciudad de México, relativa a la conducción
de las relaciones de la jefa de gobierno con los organismos
y poderes públicos locales y federales; y a lo dispuesto en
los artículos 7, fracción I, inciso B) y 55, fracciones XVI y
XVII, del Reglamento Interior del Poder Ejecutivo y de la
Administración Pública de la Ciudad de México, por este
medio adjunto el oficio SSC/CA/1307/2019, de fecha 26
de septiembre de 2019, signado por el contador público Ar-
turo Jaimes Núñez, asesor del secretario de Seguridad Ciu-
dadana de la Ciudad de México, mediante el cual remite la
respuesta al punto de acuerdo emitido en su momento por
la Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión y comunicado mediante el similar CP2R1A.-
3101.32. 

Sin otro particular, reciba un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 1 de octubre de 2019.— Licenciado Luis Gusta-
vo Vela Sánchez (rúbrica), director general Jurídico y de Enlace 
Legislativo.»

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Licenciado Luis Gustavo Vela Sánchez, director general
Jurídico y de Enlace Legislativo de la Secretaría de Go-
bierno de la Ciudad de México.— Presente.

Estimado director general: 

En atención a su oficio número SG/DGJyEL/PA/
CPCU/432.1/2019, de fecha 15 de agosto de 2019, al que
se adjunta el diverso CP2R1A.- 3101.32, signado por la se-
nadora Katya Elizabeth Ávila Vázquez, secretaria de la
Mesa Directiva del Congreso de la Unión, por el que se co-
munica que la Comisión Permanente del citado órgano le-
gislativo aprobó el siguiente punto de acuerdo: 

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta a todas las entidades, órganos

Año II, Primer Receso, 22 de enero de 2020 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados116



y organismos del Poder Ejecutivo de los ámbitos fede-
ral, estatal y municipal, a realizar de manera inmediata
la actualización de sus correspondientes directorios en
los respectivos medios electrónicos.” 

Al respecto, con fundamento en lo dispuesto en los artícu-
los 16, fracción XVI, y último párrafo de la Ley Orgánica
del Poder Ejecutivo y de la Administración Pública de la
Ciudad de México y 7, fracción XVI, de su Reglamento; 1,
3, 4 de la Ley Orgánica de la Secretaría de Seguridad Pú-
blica del Distrito Federal y 1, 3, 4 de su Reglamento Inte-
rior, me permito proporcionar a usted el siguiente 

Informe 

Derivado de la entrada en vigor de la Ley General de Trans-
parencia y Acceso a la Información Pública, Reglamentaria
del Artículo 6 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, así como de la Ley de Transparencia, Acce-
so a Información Pública y Rendición de Cuentas de la
CDMX, se creó el Sistema Nacional de Transparencia, que
tiene por objeto fortalecer la rendición de cuentas del Estado
mexicano, coordinando y evaluando acciones relativas a la
política pública transversal de transparencia, acceso a la in-
formación y la protección de datos personales. 

Para ello se creó la Plataforma Nacional de Transparencia
con cuatro sistemas denominados Sistema de Comunica-
ción entre Organismos Garantes y Sujetos Obligados (SI-
COM), Sistema de Gestión de Medios de Impugnación (SI-
GEMI), Sistema de Portales de Obligaciones de
Transparencia (SIPOT) y Sistema de Solicitudes de Acce-
so a la Información (SISAI), que permite a los sujetos obli-
gados cumplir con los procedimientos, obligaciones y dis-
posiciones establecidas en las leyes antes descritas y en sus
respectivos reglamentos. 

En particular, de los artículos 114, 116 y 118 del Título
Quinto de la Ley de Transparencia, Acceso a la Informa-
ción Pública y Rendición de Cuentas de la CDMX, se des-
prende la responsabilidad de los sujetos obligados de poner
a disposición la información pública de oficio a que se re-
fiere dicho Título, en formatos abiertos en sus respectivos
sitios de Internet y a través de la plataforma electrónica es-
tablecida para ello, la cual deberá actualizarse por lo menos
cada tres meses, indicar el área del sujeto obligado respon-
sable de generarla y la fecha de su última actualización.

Asimismo, de conformidad con lo establecido en el artículo
121, fracción VIII de la Ley de Transparencia, Acceso a la In-

formación Pública y Rendición de Cuentas de la CDMX, los
sujetos obligados deberán mantener impresa para consulta di-
recta de los particulares, difundir y mantener actualizada a
través de los respectivos medios electrónicos, de sus sitios de
internet y de la Plataforma Nacional de Transparencia, la in-
formación, por lo menos, de los temas, documentos y políti-
cas siguientes según les corresponda: 

“Artículo 121… 

VIII. El directorio de todas las personas servidoras pú-
blicas, desde el titular del sujeto obligado hasta jefe de
departamento o su equivalente, o de menor nivel, cuan-
do se brinde atención al público; manejen o apliquen re-
cursos públicos; realicen actos de autoridad o presten
servicios profesionales bajo el régimen de confianza u
honorarios y personal de base...” (sic) 

Ahora bien, en cumplimiento a la obligación específica an-
tes descrita, el directorio de todas las personas servidoras
públicas de la Secretaría de Seguridad Ciudadana se en-
cuentra actualizado y publicado en el Portal de Obligacio-
nes de Transparencia de esta institución, con información
correspondiente al segundo trimestre de 2019, mismo que
se puede consultar en el siguiente link electrónico: 

http://data.ssp.cdmx.gob.mx/TransparenciaSSP/sitio_ss
pdf/LTAPRCCDMX2018/art_121/fraccion_viii/A121F
r08_Directorio.xlsx 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 26 de septiembre de 2019.— CP Arturo Jaimes
Núñez (rúbrica), asesor del secretario.»

———————— o ————————

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Senadora Mónica Fernández Balboa, presidenta de la 
Mesa Directiva del Senado de la República.— Presente.

En ejercicio a la facultad conferida a la licenciada Rosa
Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Gobierno de la
Ciudad de México, en la fracción II, del artículo 26 de la
Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y de la Administración
Pública de la Ciudad de México, relativa a la conducción
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de las relaciones de la jefa de Gobierno con los organis-
mos y poderes públicos locales y federales; y a lo dis-
puesto en los artículos 7, fracción I, inciso B) y 55, frac-
ciones XVI y XVII del Reglamento Interior del Poder
Ejecutivo y de la Administración Pública de la Ciudad de
México; por este medio adjunto el oficio SAF/PF/
SLC/SALCF/2019/742 de fecha 25 de septiembre de
2019, signado por la maestra Ariadna Camacho Contre-
ras, subprocuradora de Legislación y Consulta en la Se-
cretaría de Administración y Finanzas de la Ciudad de
México, mediante el cual remite la respuesta al punto de
acuerdo emitido en su momento por la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión y comunicado
mediante el similar CP2R1A.-3109.32.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 1 de octubre de 2019.— Licenciado Luis Gusta-
vo Vela Sánchez (rúbrica), director general Jurídico y de Enlace.»

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Licenciado Luis Gustavo Vela Sánchez, director general
Jurídico y de Enlace Legislativo de la Secretaría de Go-
bierno de la Ciudad de México.— Presente.

Se hace referencia al oficio SG/DGJyEL/PA/CPCU/
469.7/2019 de fecha 20 de agosto de 2019 mediante el cual
el Director General Jurídico y de Enlace Legislativo de la
Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México, remitió el
diverso CP2R1A.-3109.32 de fecha 7 de agosto de 2019,
suscrito por la Secretaria de la Mesa Directiva de la Comi-
sión Permanente del honorable Congreso de la Unión, a
través del cual hace del conocimiento que fue aprobado el
punto de acuerdo que se indica a continuación, con la soli-
citud de enviar a esa dependencia, la información necesa-
ria para atender dicho planteamiento o, en su caso, la rela-
tiva a las acciones que estime procedentes realizar esta
Secretaría de Administración y Finanzas. 

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la administra-
ción pública federal, estatal y municipal, a promover el
uso de plataformas digitales y las tecnologías de la in-
formación para la comunicación interna en las depen-
dencias, a fin de que se disminuya el uso de materiales

de papelería y se mejoren los procesos de comunicación
al interior de sus respectivas administraciones.

Sobre el particular y de conformidad con lo dispuesto en el
artículo 93, fracción XXI, del Reglamento Interior del Po-
der Ejecutivo y de la Administración Pública de la Ciudad
de México, me permito remitir copia del oficio SAF/
SSCHA/ DGPRL/ DEACAL/ 2101/ 2019 de fecha 12 de
septiembre de 2019, suscrito por el director ejecutivo de
Atención y Control de Asuntos Laborales de la Subsecreta-
ría de Capital Humano y Administración de la Secretaría de
Administración y Finanzas, a través del cual hace del co-
nocimiento que se emitió la circular SAF/ SSCHA/
000019/ 2019 de fecha 5 de septiembre de 2019, suscri-
ta por el subsecretario de Capital Humano y Administra-
ción, en la que se exhorta a los directores generales de
Administración, directores ejecutivos de Administración
u Homólogos en las dependencias, alcaldías y entidades
de la administración pública de la Ciudad de México, pa-
ra que, en el ámbito de su competencia, fortalezcan las
acciones necesarias que promuevan el uso de platafor-
mas digitales y las tecnologías de la información para la
comunicación interna en las dependencias, a fin de que
se disminuya el uso de materiales de papelería y se me-
joren los procesos de comunicación al interior de sus res-
pectivas administraciones.

No se omite señalar que, en materia de tecnologías de la in-
formación y comunicaciones de la administración pública
de la Ciudad de México, la Ley de Operación e Innovación
Digital para la Ciudad de México, publicada en la Gaceta
Oficial de la Ciudad de México, el31 de diciembre de
2018, y la Circular Uno 2019, Normatividad en materia de
Administración de Recursos, publicada en la Gaceta Ofi-
cial de la Ciudad de México, el 2 de agosto de 2019, por la
Secretaría de Administración y Finanzas de la Ciudad de
México, establecen respectiva mente:

• Las atribuciones con las que cuenta la Agencia Digital
de Innovación Pública de la Ciudad de México, para
conducir, diseñar, coordinar, vigilar y evaluar la imple-
mentación de las políticas de gestión de datos, gobierno
abierto, gobierno digital, gobernanza tecnológica, go-
bernanza de la conectividad y la gestión de la infraes-
tructura, de observación obligatoria para todas las de-
pendencias de la Administración Pública de la Ciudad
en el ámbito de sus facultades, y;

• Las acciones para la incorporación y uso eficiente de
las tecnologías de la información en la generación de
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documentos de archivos electrónicos asociados a los
procesos de gestión institucional.

Sin otro particular le envío un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, 25 de septiembre de 2019.— Maestra Adriana Ca-
macho Contreras (rúbrica), subprocuradora de Legislación y Consulta.»

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Maestra Adriana Camacho Contreras, subprocuradora de
Legislación y Consulta de la Procuraduría Fiscal de la
Secretaría de Administración y Finanzas de la Ciudad de
México.— Presente.

Por instrucciones del subsecretario de Capital Humano y Ad-
ministración, en atención al dictamen de la Comisión Perma-
nente del honorable Congreso de la Unión, en el cual se apro-
bó el punto de acuerdo, notificado mediante diverso oficio
CP2R1A-3109.32; adjunto-a la presente sírvase encontrar
copia certificada de la CIRCULAR SAF/SSCHA/
000019/2019 de fecha cinco de septiembre del año en curso,
que se encuentra debidamente publicada en la plataforma de
intranet, en la cual se exhorta a los directores generales de
Administración, directores ejecutivos de Administración u
homólogos en las dependencias, alcaldías y entidades de la
administración pública de la Ciudad de México para que, en
el ámbito de sus atribuciones y competencia, fortalezcan las
acciones necesarias que promuevan el uso de plataformas
digitales y las tecnologías de la información para la co-
municación interna en las dependencias, a fin de que se
disminuya el uso de materiales de la papelería y se mejo-
ren los procesos de comunicación al interior de sus res-
pectivas administraciones.

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 12 de septiembre de 2019.— Licenciado Érik Is-
rael Garza Rocha (rúbrica), director ejecutivo de Atención y Control de
Asuntos Laborales.»

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Directores Generales de Administración, directores ejecu-
tivos de administración u homólogos en las dependencias

alcaldías y entidades de la Administración Pública de la
Ciudad de México.— Presentes.

Con fundamento en lo dispuesto en los artículos 122 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
30, numeral 2, inciso b); 33 numeral 1, de la Constitución
Política de la Ciudad de México; 27 de la Ley Orgánica del
Poder Ejecutivo y de la Administración Pública de la Ciu-
dad de México; 7, fracción II, inciso H y 30, fracciones X,
XXIV, XXV, XXVIII y XLII; 129 fracciones X, XV, XIX
del Reglamento Interior del Poder Ejecutivo y de la Admi-
nistración Pública de la Ciudad de México, y en atención al
oficio CP2R1A.-3109.32, suscrito por la secretaria de la
Mesa Directiva de la Comisión Permanente del Congreso
de la Unión, por medio del cual hizo del conocimiento de
la Jefa de Gobierno, el siguiente punto de acuerdo:

Único. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la administra-
ción pública federal, estatal y municipal, a promover el
uso de plataformas digitales y las tecnologías de la in-
formación para la comunicación interna en las depen-
dencias, a fin de que se disminuya el uso de materiales
de papelería y se mejoren los procesos de comunicación
al interior de sus  respectivas administraciones.

Por lo anterior, he tenido a bien a expedir la siguiente:

Circular

Por la cual se exhorta a los directores generales de Admi-
nistración, directores ejecutivos de Administración u ho-
mólogos de las dependencias, alcaldías y entidades de la
administración pública de la Ciudad de México, para que
respectivamente, en el ámbito de sus competencias, forta-
lezcan las acciones necesarias que promuevan el uso de
plataformas digitales y las tecnologías de la información
para la comunicación interna en las dependencias, a fin de
que se disminuya el uso de materiales de papelería y se me-
joren los procesos de comunicación al interior de sus res-
pectivas administraciones.

Atentamente

Ciudad de México, a 5 de septiembre de 2019.— Ingeniero Jorge
Luis Basaldúa Ramos (rúbrica), subsecretario de Capital Humano y
Administración.

———————— o ————————
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«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Senadora Mónica Fernández Balboa, Secretaria de la Mesa
Directiva del Senado de la República.— Presente.

En ejercicio de la facultad conferida a la licenciada Rosa
Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Gobierno de la
Ciudad de México, en la fracción II, del artículo 26 de la
Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y de la Administración
Pública de la Ciudad de México, relativa a la conducción
de las relaciones de la jefa de gobierno con los organismos
y poderes públicos locales y federales; y a lo dispuesto en
los artículos 7, fracción I, inciso B), y 55, fracciones XVI
y XVII, del Reglamento Interior del Poder Ejecutivo y de
la Administración Pública de la Ciudad de México; por es-
te medio adjunto el oficio AMH/DV/BAD/505/2019, de fe-
cha 24 de septiembre de 2019, signado por el licenciado
Benjamín Ayala Domínguez, director de Vinculación en la
alcaldía de Miguel Hidalgo, mediante el cual remite la res-
puesta al punto de acuerdo emitido por la entonces Comi-
sión Permanente del honorable Congreso de la Unión y co-
municado mediante el similar CP2R1A- 2198. 

Sin otro particular, reciba un cordial saludo. 

Atentamente

Ciudad de México, a 11 de octubre de 2019.— Licenciado Luis Gus-
tavo Vela Sánchez (rúbrica), director general Jurídico y de Enlace 
Legislativo.»

«Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.

Licenciado Luis Gustavo Vela Sánchez, director general
jurídico y de Enlace Legislativo.— Presente.

Me refiero a su oficio con número SG/DGJyEL/PA/
CPCU/419.5/2019, mediante el cual se informa que con fe-
cha 17 de julio del presente año, se aprobó el siguiente pun-
to de acuerdo:

Primero... 

“Segundo. La Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión exhorta respetuosamente, a las
autoridades ambientales y a las alcaldías de la Ciudad de
México que cuentan con barrancas en sus territorios, a
que en el ámbito de sus atribuciones, refuercen y ejecu-
ten las estrategias y acciones previstas en los programas
de manejo de las barrancas declaradas como área de va-

lor ambiental, para coadyuvar a su restauración, así co-
mo a la conservación y preservación de los beneficios
ambientales que ofrecen.” 

Tercero... 

Al respecto le informo para posterior respuesta al honora-
ble Congreso de la Unión, que la Dirección de Medio Am-
biente y Sustentabilidad, perteneciente a esta alcaldía, no-
tificó mediante oficio con número AMH/DMAS/306/2019,
que las estrategias y acciones implementadas referentes a
los Programas de Manejo de las Barrancas decretadas co-
mo Áreas de Valor Ambiental, en la alcaldía la superficie
de Barrancas es de 355 hectáreas que se encuentren casi en
su totalidad cubiertas con alguna categoría de protección,
estas barrancas sujetas a protección se identifican en la si-
guiente tabla:

Cabe mencionar que la Barranca de Dolores tiene un plan
de manejo con valor ambiental, donde se sitúan diversos
usos de suelo destacando el área verde, en el cual se ejecu-
tan los trabajos del plan maestro rehabilitación de la terce-
ra sección del Bosque de Chapultepec, visión que contem-
pla en un periodo de 2018-2023 el cual está dividido en tres
etapas: 

1. Verificación de límites del polígono (para identificar
posibles usos de suelo irregulares). 

2. Restauración hídrica (se está llevando el programa de
saneamiento del arbolado consistente en la atención 
fitosanitaria.) 

3. Restauración y preservación ecológica (se prevé la
elaboración de un programa del mal manejo de residuos
sólidos del Panteón Civil Dolores). 

Aunado a lo anterior la Subdirección de Áreas de Valor
Ambiental de la Sedema está revisando los programas de
manejo de la Barrancas de Tecamachalco, Bezares-El cas-
tillo y Barrilaco. 

Agradezco de antemano su atención al presente, a la vez
que le envío un cordial saludo. 
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Atentamente

Ciudad de México, a 24 de septiembre de 2019.— Licenciado Benja-
mín Ayala Domínguez (rúbrica), director de Vinculación.»

———————— o ————————

La secretaria diputada Mary Carmen Bernal Ramírez:
«Alcaldía de Coyoacán.

Senadora Mónica Fernández Balboa, Secretaria de la Mesa
Directiva de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presente.

Por medio de la presente y en atención a su oficio
CP2RIA.-2199.4, mediante el cual se hace del conoci-
miento de la aprobación del dictamen de la Tercera Comi-
sión Permanente del honorable Congreso de la Unión, con
el primero, segundo y tercer puntos de acuerdo.

Con relación a los puntos de acuerdo aprobados del
dictamen de la Tercera Comisión Permanente se in-
forma que se toma conocimiento del mismo y por
otro lado se hace del conocimiento que en el área ge-
ográfica que comprende esta alcaldía de Coyoacán,
no se cuenta con barrancas.

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo.

Atentamente

Ciudad de México, a 12 de septiembre de 2019.— Jesús Cruz Berros
(rúbrica), director general de Servicios Urbanos.»

———————— o ————————
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